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اهداف الثورة اليمنية
التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 

جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 
الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 

ومكتسباتها. 
رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 

 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 
الإسام  الحنيف. 

 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 
الشاملة. 

 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

السعر 
30 ريالًا
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الفجر  5:06

العصر  3:26

الشروق  6:25

المغرب  5:52

الظهر  12:08

العشاء  7:00

مواقيت 
الصلاة:

حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن

البريد الاليكتروني  :   

14october@14october.com

براون يجدد وقوف بلاده إلى جانب وحدة اليمن ومواصلة دعمها نائب الرئيس يؤكد أهمية التعاون بين البلدين في صناعة واستخراج النفط والغاز

اليمن يخوض معركة متعددة الأوجه تستدعي تضافر الجهود لمساندته ودعمه

مصدر في الدفاع : إعلان الإرهابي الحوثي وقف 
الحرب ضد السعودية محاولة جديدة للمراوغة 

.. و يثمن المواقف السعودية المساندة لليمن ووحدته

مجور ينقل رسالة من رئيس الجمهورية إلى رئيس الوزراء البريطانياستقبل السفير الجزائري الجديد

أكد مواصلة العمليات ضد عناصر الإرهاب حتى تعلن التزامها بشروط الحكومة 

رئيس الوزراء في كلمته بافتتاح الاجتماع :

فيما العليمي يبحث التعاون الأمني مع قيادات عسكرية وأمنية بريطانية

جلسة مباحثات رسمية يمنية بريطانية أمريكية في لندن 

نائب الرئيس لدى استقباله السفير الجزائري الجديد

صورة عامة للمشاركين في اجتماع لندنرئيس الوزراء يلقي كلمته في اجتماع شركاء اليمن في لندن 

د. مجور خلال لقائه نظيره البريطاني براون

 الرياض ستستضيف مؤتمراً 
بعد مؤتمر لندن لدعم 
الخطة الاقتصادية في اليمن
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وزير الإعلام في حوار مع صحيفة )الشرق الأوسط( اللندنية:

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
استقبل الأخ عبد ربه منصور 
هادي نائب رئي��س الجمهورية 
أمس س��فير جمهورية الجزائر 
الديمقراطية الجديد عبدالوهاب 

بو زاهر.
جرى ف��ي اللقاء اس��تعراض 
العلاقات الأخوي��ة الثنائية بين 
البلدين والش��عبين الشقيقين 
ف��ي مختلف الجوان��ب خصوصا 
في ظ��ل الرعاي��ة الحميمة من 
قب��ل القيادتي��ن السياس��يتين 
بزعامة الرئي��س علي عبد الله 
صالح رئيس الجمهورية اليمنية 
وعبدالعزيز ب��و تفليقة رئيس 

جمهورية الجزائر.

وقد رح��ب الأخ نائب الرئيس 
أن  مؤك��دا  الس��فير..  ب��الأخ 
العلاق��ات بي��ن البلدي��ن متينة 
ومتجذرة في الأعماق.. مش��يرا 
إلى أهمية التعاون في المجالات 
الفني��ة والتقنية وف��ي مجالات 
صناعة واستخراج النفط والغاز، 
لما للجانب الجزائري من خبرات 
جيدة ومتراكمة، وكذلك جوانب 
التعليم الفني والتدريب المهني 
بمختل��ف ص��وره باعتب��اره من 
أساس��يات خل��ق ف��رص العمل 
للش��باب، وركيزة أساس��ية في 

التنمية والتطوير.
وأكد الأخ 

❊ لندن / �سب�أ:
عقد مس��اء ي��وم أم��س الأربعاء ف��ي العاصمة 
البريطانية لندن اجتماع خاص بشركاء وأصدقاء 
اليمن بهدف حش��د الدعم الدولي لليمن لمساندة 
جه��وده على صعيد التنمي��ة والإصلاحات وتعزيز 
قدراته ف��ي مكافح��ة الإرهاب، بمش��اركة وزراء 

يمثلون أكثر من عشرين دولة عربية وأجنبية .
وفي الجلس��ة الافتتاحية تح��دث رئيس مجلس 
ال��وزراء الدكتور علي محمد مج��ور بكلمة عرض 
فيه��ا أولوي��ات اليمن التنموي��ة والتحدي��ات التي 
يواجهها ورؤيته بش��أن مواجه��ة ظاهرة التطرف 
والإرهاب بمختلف أشكالها وآليات التعاون الملائمة 

لتعزيز الجبهة العالمية لمناهضة الإرهاب.
وقال »لقد خاض اليم�ن معركة متعددة الأوجه 
أمني��اً واقتصادي��اً وفكري��اً وإعلامي��اً، تس��تدعي 
تضافر الجهود لمساندته ودعمه في تجاوز الآثار 
والتداعيات المترتبة على ظاهرة الإرهاب«، مؤكدا 
بأن تل��ك الجهود متواصلة ف��ي مكافحة الإرهاب 
في مختلف الاتجاهات ليس فقط أمنياً وعسكريا، 
وإنما من خلال نظام متكامل صاغته اليمن يضمن 

محاص�رة الإرهاب وتجفيف منابعه.
وأكد رئيس مجلس الوزراء أن المشكلة الرئيسية 
الت��ي تعاني منه��ا اليمن هي مش��كلة اقتصادية 

بالدرجة الأولى، .. مشيراً إلى أن الإرهاب لن يثني 
اليمن عن التزامها بالنهج الديمقراطي والتعددية 
السياسية الذي انتهجته الجمهورية اليمنية كخيار 

مبدئي لا رجعة عنه. 
وتاب��ع قائ��لا :« يض��اف إل��ى ذل��ك الكثي��ر من 
التحدي��ات.. وخصوصا ما يتص��ل بفتنة الإرهاب 
والتخري��ب والتمرد ف��ي محافظة صع��دة.. وتلك 
الأنش��طة التخريبي��ة وأعم��ال العن��ف للعناص��ر 
الانفصالي��ة في بع��ض مديري�����ات المحافظات 
الجنوبي��ة والش��رقية .. وجميعه��ا أعم��ال خارجة 
على الدس��تور والنظ��ام والقان��ون.. حيث يلتقي 
الجمي��ع عن��د هدف واح��د.. ه��و زعزع���ة الأم�ن 
والاستق�رار ونش��ر العنف والفوضى.. مستغلين 
المناخات الديمقراطية.. ما اثر س��لباً على الوضع 

الاقتصادي.«.
ومضى قائلا :« لاش��ك ف��ي أن مناخ��ات الفقر 
والبطالة أهم سبب للإيقاع بالشباب ودفعهم إلى 

ارتكاب أعمال عنف وإرهاب«.
م��ن جهتها قال��ت وزي��رة الخارجي��ة الأمريكية 
هيلاري كلينتون أن أصدقاء وشركاء اليمن لديهم 
هدف مش��ترك هو يمن موحد ومزدهر ولا بد من 

مواجهة تحدياته .

❊ لندن / �سب�أ:
التقى رئيس مجلس الوزراء الدكتور علي 
محمد مج��ور أمس بالعاصم��ة البريطانية 
لن��دن وزي��ر خارجي��ة المملك��ة العربي��ة 
السعودية الشقيقة صاحب السمو الملكي 

الأمير سعود الفيصل.
وجرى في اللقاء مناقشة علاقات التعاون 
الأخوي بين البلدين والش��عبين الشقيقين 
ف��ي المج��الات السياس��ية والاقتصادي��ة 
والتنموية وما تشهده من تطور مستمرلى 

كافة المستويات.
وتطرق اللقاء إلى اجتماع لندن لش��ركاء 

التنمية لدعم

المشكلة الرئيسية التي تعاني منها اليمن هي اقتصادية بالدرجة الأولى

الإرهاب لن يثني اليمن عن التزامه بالنهج الديمقراطي والتعددية
هيلاري كلينتون : يمن موحد ومزدهر هو هدفنا المشترك ولا بد من مواجهة تحدياته

❊ �سنع�ء / مت�بع�ت : 
صرح مصدر مس��ئول في وزارة الدفاع بأن م��ا أعلنه الإرهابي المتمرد عب��د الملك الحوثي حول وقف 
الحرب ضد المملكة العربية السعودية وانسحابه من أراضيها التي تسلل وقام بالاعتداء عليها ليس سوى 
محاولة جديدة للمراوغة والكذب والخداع فهو لم يعلن إنهاء مغامرته الفاشلة إلا من وهن وضعف وشعور 
بالهزيم��ة الكبيرة التي لحقت به وزمرته وذلك بعد أن تم دحرهم من كافة المواقع التي قاموا بالاعتداء 
عليها وتلقيهم الضربات الموجعة والس��احقة سواء من جانب القوات الس��عودية أو القوات اليمنية التي 

تواصل زحفها وتقدمها باتجاه تطهير الأوكار
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❊ لندن/ �سب�أ: 
استقبل رئيس الوزراء بالمملكة المتحدة جوردن براون مساء أمس 
في مقر رئاسة الوزراء البريطانية بلندن الدكتور علي محمد مجور 

رئيس مجلس الوزراء. 
ونقل الدكتور مجور للس��يد بروان خلال اللقاء رسالة من فخامة 
الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئي��س الجمهورية حول العلاقات 
الثنائية ومجالات التعاون المش��ترك بين البلدين الصديقين وسبل 

تعزيزها في مختلف المجالات. 
وتضمنت الرسالة التعبير عن الامتنان والشكر للقيادة البريطانية 
على مواق��ف المملكة المتح��دة الداعم��ة والمس��اندة لليمن وأمنه 
واستقراره ووحدته ومسيرته التنموية والديمقراطية. وكذا الشكر 
والتقدير لرئيس الوزراء البريطاني على مبادرته للدعوة إلى اجتماع 

لندن الخاص بأصدقاء وشركاء اليمن. 
وأش��اد الدكتور مجور خلال اللقاء بالجهود الت��ي بذلتها الحكومة 

البريطانية من أجل إنجاح هذا الاجتماع الدولي

الحبيشي والمهدي فـي مواجهة 
حوارية ساخنة عبر الهاتف

>>10-9-8
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اجتماع لندن يؤكد دعم الحكومة اليمنية في مواصلة الإصلاحات ومكافحةالإرهاب
راجع ص)4-3-2(

في الوقت ال��ذي ارتفعت فيه درجة 
المص��ري  المنتخبي��ن  اس��تعدادات 
والجزائري للقمة الساخنة بينهما اليوم 
الخميس  في بنغيلا في الدور النصف 
النهائي لكأس الأمم الأفريقية وتزايد 
المخاوف من أحداث شغب جديدة بين 
مشجعيهما، بدت نية المسؤولين عن 
ممثلي شمال أفريقيا ووسائل إعلامهم 
واضحة في تلطيف الأجواء والاقتصار 

على ما هو رياضي من أجل الخروج بالمواجهة إلى بر الأمان.

مسؤولو منتخبي مصر والجزائر: نتنافس في مباراة كرة قدم ولسنا في حرب
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د. مجور يلتقي وزير الخارجية السعودي الأمير  سعود الفيصل

❊ لندن / �سب�أ:

عقدت عصر أم��س الأربعاء في مبنى وزارة 
التنمي��ة الدولي��ة البريطانية جلس��ة مباحثاث 
رس��مية, جمعت نائب رئيس الوزراء للش��ئون 
الاقتصادية وزير التخطي��ط والتعاون الدولي 
عبدالكري��م الارحب��ي وكلًا من مس��اعد وزير 
الخزان��ة الأمريكي��ة الس��يد ولي��ام ماكدونالد 
والمستش��ار بوزارة الخزانة البريطانية السيد 
بي��ري و مدير دائرة الش��رق الأوس��ط بوزارة 
التنمية الدولية البريطانية السيد دونالد دايلين 

و عدداً م��ن المختصين بوزارة التنمية الدولية 
البريطانية .

التحدي��ات  لمناقش��ة  المباحث��ات  كرس��ت 
الاقتصادي��ة والمالية التي تواج��ه اليمن وكذا 
س��ير تنفي��ذ الاجن��دة الوطني��ة للإصلاح��ات 

وأولويات المرحلة القادمة .
كم��ا ج��رى مناقش��ة جوان��ب التع��اون بين 
الحكومة اليمني��ة و كل من حكومتي الولايات 

المتحدة و المملكة المتحدة 

التفاصيل ص)3-2(



Email: 14october@14october.com

وقال :” إننا نثمن عالياً استجابة الشركاء الدوليين الممثلين في هذا الاجتماع.. 
وحرصهم على أمن واستقرار ووحدة اليمن.. وتعزيز جهوده في مكافحة الإرهاب.. 
وتذليل ما يجابهه من تحديات تنموية وأمنية انطلاقا من إدراكهم أن يمناً قوياً 

ومستقراً يخدم الأمن والاستقرار في المنطقة والعالم”.
وقدم الدكتور مجور عرضا موجزا إلى الاجتماع بشأن أولويات اليمن التنموية 
والتحديات التي يواجهها ورؤيته بشأن مواجهة ظاهرة التطرف والإرهاب بمختلف 

أشكالها وآليات التعاون الملائمة لتعزيز الجبهة العالمية لمناهضة الإرهاب.
وقال :” ما من شك في أن اليمن يعاني اليوم من تحديات عديدة تزامنت 
في وقتٍ واحد.. ما استنزف جهود وقدرات وإمكانيات الدولة في مواجهتها.. 
وألحق ضـرراً كبيراً باقتصادها وجهودها التنموية.. وفي مقدمة تلك التحديات 
الأعمال والأنشطة الإرهابية.. فالإرهاب آفة خطيرة تتجاوز الدول والحدود.. 
وتستهدف قيم الحرية والديمقراطية والسلام.. وقد كانت الجمهورية اليمنية 
من أوائل الدول التي عانت من الإرهاب أكثر من غيرها مـن الدول واكتوت 
بناره”.. موضحا أن الإرهاب ألقى بظلاله سلباً على مختلف الجوانب الأمنية 
والسياسية والاقتصادية والاجتماعية في اليمن, حيث تكبدت خسائر فادحة في 
كثير من القطاعات الحيوية.. خاصة في مجال الاستثمارات والسياحة.. هذا إلى 
جانب ما تكبدته اليمن من خسائر وأضرار مادية وبشرية بسبب تلك الأعمال 

الإرهابية.
وتابع قائلا :” يضاف إلى ذلك الكثير من التحديات.. وخصوصا ما يتصل بفتنة 
الإرهاب والتخريب والتمرد في محافظة صعدة.. وتلك الأنشطة التخريبية وأعمال 
العنف للعناصر الانفصالية في بعض مديريـــات المحافظات الجنوبية والشرقية 
.. وجميعها أعمال خارجة على الدستور والنظام والقانون.. حيث يلتقي الجميع عند 
هدف واحد.. هو زعزعـة الأمـن والاستقـرار ونشر العنف والفوضى.. مستغلين 

المناخات الديمقراطية.. ما اثر سلباً على الوضع الاقتصادي.”.
ومضى قائلا :” لاشك في أن مناخات الفقر والبطالة أهم سبب للإيقاع بالشباب 

ودفعهم إلى ارتكاب أعمال عنف وإرهاب”.
واستطرد قائلا :” كما تمثل أعمال القرصنة البحرية.. وظاهرة اللجوء من 
الصومـال ودول القرن الأفريقـي واحـدة مـن أهم التحديات التي تواجه اليمن.. 
فقد بلغ عدد اللاجئين من تلك المنطقة الموجودين باليمن حوالي ثمانمائة ألف 

لاجئ.. ما يشكل عبئاً اقتصادياً وأمنياً واجتماعياً”.

وقال”إن الجمهورية اليمنية تعي جيداً تلك التحديات التي تواجهها في الوقت 
الراهن ولذلك فإنها تقوم بواجبها والتزاماتها في مكافحة الإرهاب وتعزيز 
شراكتها مع المجتمع الدولي في هذا المجال لأنها تعتبر ذلك أولوية إستراتيجية، 
استشعاراً منها بخطورة الإرهاب على وجودها أولًا وعلى استقرار المنطقة 

والعالم ثانياً”.
وأضاف “لقد خاض اليمـن معركة متعددة الأوجه أمنياً واقتصادياً وفكرياً 
وإعلامياً، تستدعي تضافر الجهود لمساندته ودعمه في تجاوز الآثار والتداعيات 

المترتبة على ظاهرة الإرهاب”، مؤكدا بأن تلك الجهود متواصلة في مكافحة 
الإرهاب في مختلف الاتجاهات ليس فقط أمنياً وعسكريا، وإنما من خلال نظام 

متكامل صاغته اليمن يضمن محاصـرة الإرهاب وتجفيف منابعه.
وأردف قائلا” لقد تجلـى ذلك في إيجاد منظومة تشريعية متكاملة، والمصادقة 
على الاتفاقيات العربية والدولية المعنية بمكافحة الإرهاب.. والمصادقة على 
قانون مكافحة غسيل الأموال وتمويل الإرهاب، وتعزيز التنسيق والتعاون مع 
الأجهزة الأمنية في الدول الشقيقة والصديقة في مجال العمليات المشتركة، 
فضلا عن تبادل المعلومات حول العناصر الإرهابية وتبادل تسليم المطلوبين 

في قضايا الإرهاب وطبقاً للاتفاقيات الموقعة مع تلك الدول”.
وتابع رئيس الوزراء “ كما تقوم الأجهزة المختصة في اليمن بحماية الموانئ 
التجارية والنفطية واتخاذ الإجراءات والاحتياطات الأمنية الفعالة والمشددة في 
المداخل والمنافذ البرية والبحرية والجوية واعتمـاد نظـام حديث للرقابـة على 

عملية الدخول والخروج من وإلى تلك المنافذ”.
وخاطب المشاركين في الاجتماع قائلا : “لا شك في أنكم قد تابعتم الإنجازات 
الأخيرة التي حققتها الأجهزة الأمنية والعسكرية اليمنية التي تمكنت من إلحاق 
وتوجيه ضربات مؤثرة وموجعة ضد هذا التنظيم الإرهابي وحققت نجاحات ما 
كان لها أن تتحقق إلا في ظل وجود إرادة وطنية قوية لمكافحة الإرهاب وبفضل 

التعاون الأمني بين اليمن وشركائه الإقليميين والدوليين”.
ومضى الدكتور مجور قائلا “كما أننا لم نُغفل في هذه المواجهة الدور الإعلامي 

والثقافي والفكري فقد تبنت الحكومة خطة إعلامية وثقافية مساعدة في هذه 
المواجهة مع الإرهاب، تعتمد على تناول وشرح الأضرار الجسيمة التي تخلفها 
الأعمال الإرهابية التي تهدد أمن وسلامة الجميع وتصحح المفاهيم الخاطئة 

لدى الشباب المغرر بهم”.
وأردف “إننا اليوم بحاجة أكثر من أي وقتٍ مضى، إلى أن ندرك مع شركائنا 
أن الإرهابيين يطورون من إمكاناتهم ووسائلهم المادية والتكنولوجية بصورة 
تفوق أحياناً قدرات الدول ويساعدهـم في ذلك تفاقم مظاهر الفقر والبطالة 
التي تشكل أرضية خصبة لزرع روح العداء والكراهية بين الشعوب والأمم وهي 
الإشكالية التي نطلب من شركائنا تفهمها.. ومساعدتنا على مواجهتها من خلال 

تعزيز قدراتنا الأمنية والتنموية”.
وأكد رئيس مجلس الوزراء أن المشكلة الرئيسية التي تعاني منها اليمن هي 
مشكلة اقتصادية بالدرجة الأولى، وأهمها النمو السكاني المرتفع، وتدني معدلات 
الالتحاق بالتعليم.. موضحا أن هناك أكثر من 3 ملايين طفل خارج نظام التعليم، 
ونصف السكان ما يزالون خارج نطاق الخدمات الأساسية، وبالذات الكهرباء التي 
تغطي احتياجات 42 في المائة من السكان فقط، فيما لا يتجاوز نسبة الذين 
يحصلون على خدمات المياه من الشبكة العامة حوالي 26في المائة،مبينا أن ما 

نسبته 32 في المائة من الأسر اليمنية تواجه نقصاً حاداً في الأمن الغذائي.
وأشار إلى أنه رغم الجهود المستمرة التي تبذلها الحكومة في معالجة تلك 
المشكلات من خلال الخطط والبرامج الإنمائية وبرامج الإصلاح الاقتصادي 

المتواصلة، إلا أن تلك الجهود ظلت قاصرة عن تلبية الأهداف المرجوة، والتي 
بلا شك ستنعكس آثارها في تزايد أعداد المتطرفين والاختلالات الأمنية، وهو 

ما ينبغي تداركه والتغلب على آثاره المدمرة”.
وجدد رئيس مجلس الوزراء التزام اليمن بمواصلة الإصلاحات السياسية 
والاقتصادية والاجتماعية، بمـا يكفل تحقيـق الاستقرار والازدهــار للشعب 

اليمني.
وقال :”نحن حريصون على الوفاء بتعهداتنا تجاه المنظمات الدولية ومجتمع 
المانحين الخاصة بمواصلة تطوير البناء المؤسسي للدولة لتحسين القدرة 

الاستيعابية لتنفيذ برامج التنمية”.
وأضاف” كما أن الحكومة اليمنية حريصة كل الحرص على تسريع وتيرة تنفيذ 
أجندة الإصلاحات الوطنية وتطوير منظومة الحكم الجيد وخصوصا في مجال 
تعزيز استقلالية السلطة القضائية ومكافحة الفساد وتحسين البيئة الاستثمارية 

وتحفيز النمو الاقتصادي والتخفيف من الفقر”.
وأكد الدكتور مجور مـرة أخرى أن الإرهاب لن يثني اليمن عن التزامها بالنهج 
الديمقراطي والتعددية السياسية الذي انتهجته الجمهورية اليمنية كخيار مبدئي 

لا رجعة عنه.
وأشار في هذا الصدد إلى ما يتمتع به المواطنون من حق تكوين الأحزاب 
السياسية التي يزيد عددها اليوم على عشرين حزبا سياسيا وحرية التعبير وحق 
النشر والإعلام حيث تصدر بانتظام أكثر من ثلاثين صحيفة حزبية معارضة 
وأهلية ومستقلة يومية وأسبوعية، إضافة إلى توسيع مشاركة المرأة وتكوين 
منظمات المجتمع المدني وحماية واحتـرام حقـوق الإنسـان،مؤكدا أن اليمن 
تعمل بصورة متواصلة على تطوير تجربتها الديمقراطية،رغم كل الظروف 

والمعوقات. 
وقال “اليمن بلد ديمقراطي قائم على وجود المؤسسات الدستورية المنتخبة: 
مجلسي النواب والشورى.. وحكومة منبثقة عن النتائج التي تفرزها إرادة 
الناخبين في صناديق الاقتراع وهناك انتخابات رئاسيـة برلمانيـة ومحليـة دورية 
وتنافسية، كما أن هناك أحزابا ومنظمات مجتمع مدني فاعلة ونشطة وبالتالي 
فإن من غير المقبول أن نسمع البعض وهو يتحدث عن اليمن بأنه دولة فاشلة 
أو في طريقها إلى الفشل ففي ذلك تجاوز للواقع واعتساف للحقيقة وتدخل 

في الشأن الداخلي”.
وأردف رئيس الوزراء قائلا “إذا كان البعض يستند في حديثه ذلك إلى وجود 
بعض أعمال التطرف والإرهاب، فإن تلك ظاهرة لا يختص بها اليمن لوحده، 
بل إنها موجودة في الكثير من البلدان المتقدمة والمتخلفة على السواء،حيث 

أن التطرف والإرهاب لا حدود لهما ولا وطن”.
وتابع “إننا في الجمهورية اليمنية ندرك أن عملية التحول الديمقراطي في بلدٍ 

نامٍ ومجتمع تقليدي، تستدعي من شركائنا التفهم بأن تلك التحولات تحتاج إلى 
الرعاية والتشجيع لكي تتطور وتستمر، وانطلاقاً من هذه الرؤية ستظل عملية 

الإصلاحات السياسية متواصلة بهدف تطوير العملية الديمقراطية وتعزيزها”.
ولفت إلى أن اليمن حالياً بصدد إجراء إصلاحات لتطوير النظام السياسي 
والانتخابي، تتضمن توسيع دائرة المشاركة السياسية والأخذ بنظام الغرفتين 

في السلطة التشريعية والانتقال إلى نظام الحكم المحلي واسع الصلاحيات.
وقال “إن يمنـاً مستقـراً ومزدهـراً وموحـداً، هو الضمان الأساسي لنجاح الحرب 
على الإرهاب بكافة صوره وأشكاله وخدمة الأمن والاستقرار في المنطقة 
والعالم،وهذا لن يتحقق إلا بالدعم الواضح والعملي لأمن واستقرار ووحدة 

اليمن من قبل الشركاء الإقليميين والدوليين”.
وأكد رئيس الوزراء حرص الجمهورية اليمنيـة علـى الوفاء بمسؤولياتها 
الوطنية والإقليمية والدولية في مكافحة الإرهاب وأن أرضها لن تكون أبداً ملاذاً 
آمناً لقوى التطرف والإرهاب وسنواصل ملاحقة ومطاردة العناصر الإرهابية بكل 

ما أوتينا من قوة، وبما لدينا من إمكانيات ولن تتوقف جهودنا في هذا المجال.
ولفت إلى ما شهدته السنوات الأربع الماضية من إجراءات في هذا المجال من 
خلال تنفيذ حزمة واسعة من الإصلاحات الهيكلية والمؤسسية والتشريعية جنباً 

إلى جنب مع الإصلاحات السياسية والاقتصادية.
وبين أن تلك الإجراءات تمثلت بتأكيد استقلالية القضاء والتأطير المؤسسي 
لجهود مكافحة الفساد، وإصلاح نظام المناقصات والمزايدات الحكومية.. وتحقيق 
الشفافية في هذا النظام،عبر إنشاء اللجنة العليا للمناقصات والهيئة العليا 
للرقابة على المناقصات، فضلا عن تحديد عشر أولويات سيتم تنفيذها خلال 
العامين الحالي والقادم، وذلك كضرورة ملحة أمام الحكومة للتسريع بوتيرة 
التنمية والإصلاحات الاقتصادية وعملية البناء والتطوير المؤسسي وفقاً لبرامج 

منهجية واضحة ومتكاملة. 
وقال “إن اليمن حكومة وشعباً وهو يتطلع إلى هذا الاجتماع، ليحذوه الأمل بأن 
يكون هناك تفهم واضح للقضايا التي تعزز من جهود مكافحة الإرهاب وتبعث 
الأمل للشعب اليمني بأنه ليس وحيداً في مواجهة التحديات الاقتصادية وأن 

شركاءه وأشقاءه وأصدقاءه سيقفون بقوة إلى جانبه”.
وأضاف” نثمن بهذه المناسبة تثميناً عالياً، دعوة العديد من الدول لتكوين 
مجموعة أصدقاء اليمن لدعمه تنموياً وأمنياً،كما أننا نعبر عن شكرنا وتقديرنا 
العربية  بالمملكة  الرياض  في  مؤتمر  إلى عقد  للدعوة  الهادفة  للتوجهات 
السعودية بعد هذا الاجتماع، لمناقشة المواضيع المتعلقة بتمويل متطلبات 
التنمية وتحسين فاعلية المساعدات التنموية لليمن.. وتعزيز قدراته الأمنية 

والاقتصادية”.
وأعرب رئيس مجلس الوزراء الدكتور علي محمد مجور في ختام كلمته عن 
تمنياته أن يخرج هذا الاجتماع بنتائج مثمرة تسهم في تحقيق الأهداف المرجوة 

منه وتخدم الاستقرار في اليمن والمنطقة.
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نثمن عاليا حرص الشركاء الدوليين على وحدة اليمن وتعزيز جهوده في مكافحة الإرهاب
في اجتماع شركاء اليمن بلندن .. رئيس الوزراء :

د. مجور مع وزير الخارجية البريطاني في الاجتماع 

مناخات الفقر والبطالة أهم سبب يدفع الشباب إلى ارتكاب أعمال العنف

نطلب من شركائنا مساعدتنا على مواجهة الإرهاب من خلال تعزيز قدراتنا الأمنية

بقاء اليمن مستقراً ومزدهراً وموحداً ضمان أساسي لنجاح الحرب على الإرهاب
اليمن حريص على الوفاء بتعهداته تجاه المنظمات الدولية ومجتمع المانحين

ڈ لندن / �سب�أ:

عقد مساء يوم أمس الأربعاء في العاصمة البريطانية لندن اجتماع خاص بشركاء 
وأصدقاء اليمن بهدف حشد الدعم الدولي لليمن لمساندة جهوده على صعيد 
التنمية والإصلاحات وتعزيز قدراته في مكافحة الإرهاب، بمشاركة وزراء يمثلون 
أكثر من عشرين دولة عربية وأجنبية وفي المقدمة وزراء خارجية الولايات المتحدة 
الأمريكية وروسيا الاتحادية وعدد من الدول الأوروبية ودول مجلس التعاون 

الخليجي ومصر والأردن وتركيا. 
وفي الجلسة الافتتاحية تحدث رئيس مجلس الوزراء الدكتور علي محمد مجور 
بكلمة، عبر في مستهلها عن الشكر باسم الحكومة والشعب اليمني للمشاركين 
في الاجتماع واهتمام دولهم بمساندة اليمن .. مقدرا في الوقت ذاته تقديراً عالياً 
دعوة رئيس الوزراء البريطاني / جوردن براون، لعقد هذا الاجتماع واستضافته 
في العاصمة لندن بهدف مناقشة كيفية دعم اليمن والحد من التطرف ومكافحة 

الإرهاب.. وكذا مساعدته في مواجهة التحديات التنموية. 

جانب من المشاركينرئيس الوزراء يلقي كلمته في اجتماع شركاء اليمن في لندن 
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1. تنسيق ودعم دولي أفضل 
لليمن. 

مشترك  تحليل  إي��ج��اد   .2
للتحديات التي يواجهها اليمن، 
المؤدية  الظروف  ذلك  في  بما 

الاس��ت��ق��رار،  وع���دم  للتطرف 
والاتفاق على ضرورة اتباع نهج 

شامل لمعالجتها. 
لأجندة  دعما  أكبر  زخ��م   .  3
الإصلاح السياسي والاقتصادي، 

بما في ذلك اتخاذ إجراءات عاجلة 
الحكومة  قبل  من  وملموسة 

اليمنية. 
تدرك الحكومة اليمنية الحاجة 
القضايا  هذه  لمعالجة  الملحة 

التي تتطلب تعاونا دائما وموجها. 
وتم الاتفاق على أن مسؤولية 
تقع  التحديات  ه��ذه  معالجة 
أولا وقبل كل شيء على عاتق 
وبالاستناد  اليمنية،  الحكومة 

إلى دعم من المنطقة والمجتمع 
الدولي على نطاق أوسع. 

وقد رحب هذا اللقاء بما يلي: 
� الالتزام الصريح الذي أبدته 
بمواصلة  اليمنية  الحكومة 

والشروع  الإصلاحية،  أجندتها 
صندوق  برنامج  مناقشة  في 

النقد الدولي. 
من ش��أن ه��ذا أن يتيح دعما 
ال��ح��ك��وم��ة ب��ح��اج��ة إل��ي��ه، وأن 

يساعدها في مواجهة التحديات 
الملحة. 

� إعلان الأمين العام لمجلس 
سوف  بأنه  الخليجي  التعاون 
اليمن  ح��ول  ل��ق��اء  يستضيف 
لدول الخليج وغيرها من الجهات 
ال��دول��ي��ة ال��م��ان��ح��ة يعقد في 
الرياض يومي 27 - 28 فبراير 

)شباط(. 
المشاركون  ي��ت��ب��ادل  س��وف 
العوائق  اللقاء تحليل  في هذا 
دعم  تقديم  دون  تحول  التي 
فعال لليمن، ما يؤدي إلى حوار 
مشترك مع الحكومة اليمنية، بما 
في ذلك بشأن عمليات الإصلاح 

ذات الأولوية. 
التزام المجتمع الدولي بدعم 
الحكومة اليمنية في مكافحتها 
لتنظيم ال��ق��اع��دة وغ��ي��ره من 
أشكال الإره��اب، والتزام جميع 
الكامل  بالتطبيق  المشاركين 
العقوبات  لجنة  أحكام  لكافة 
في الأمم المتحدة بموجب قرار 

مجلس الأمن رقم 1267. 
على  الدولي  المجتمع  عزم   �

تقديم المزيد من الدعم لجهود 
بناء  لأج��ل  اليمنية  الحكومة 
قدراتها في مجال تنفيذ القانون، 
وقدراتها التشريعية والقضائية 
اليمن  والأمنية. واتفق شركاء 
على دع��م م��ب��ادرات الحكومة 
اليمنية لأجل تنمية قدراتها في 
مكافحة الإره��اب، وتعزيز أمن 
طيرانها وحدودها. وهذا يتضمن 
تعزيز الجهود المبذولة على كل 
من الحدود البرية والبحرية، بما 
في ذلك تعزيز قدرات قوة خفر 

السواحل اليمنية. 
� إطلاق عملية “أصدقاء اليمن” 
التي ستتناول مجموعة واسعة 
من التحديات التي يواجهها اليمن. 
ويعقد أول لقاء لها في المنطقة 

في أواخر شهر مارس )آذار(. 
اليمنية  الحكومة  وستناقش 
ومجموعة أصدقائها سبل تطبيق 
الوطنية  الإص��لاح��ي��ة  الخطة 
العملية  هذه  وستكون  لليمن. 
مدعومة من قبل فريقيّ عمل 
حول الاقتصاد والحوكمة، وكذلك 

حول العدالة وتنفيذ القانون. 

التزام المجتمع الدولي بدعم الحكومة اليمنية في مكافحتها لتنظيم )القاعدة(
البيان الختامي يؤكد : 

المجتمع الدولي عازم على تقديم المزيد من الدعم لجهود الحكومة اليمنية لأجل بناء قدراتها

)         ( تنشر نص البيان الختامي لاجتماع لندن الخاص باليمن 

التحديات التي يواجهها اليمن آخذة بالتنامي وستهدد المنطقة ككل إذا لم تتم معالجتها 

الإصلاح الاقتصادي والاجتماعي الذي تمضي به الحكومة اليمنية يعتبر أساسا للاستقرار والرخاء على المدى الطويل
التأكيد على وحدة اليمن واحترام سيادته واستقلاله وعدم التدخل في شؤونه الداخلية
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❊ �سنع�ء / �سب�أ : 

صدر مساء أمس في العاصمة البريطانية لندن بيان ختامي للاجتماع الخاص بشركاء وأصدقاء اليمن. في مايلي نصه: 
التقى مسؤولون من اليمن وأصدقائه وشركائه اليوم ) أمس ( في لندن لمناقشة العديد من المشكلات الملحة التي يواجهها الشعب 

اليمني. 
وقد عاود هذا اللقاء التأكيد على وحدة اليمن واحترام سيادته واستقلاله، والالتزام بعدم التدخل في شؤونه الداخلية. وكان من الواضح أن 

الإصلاح الاقتصادي والاجتماعي الذي تمضي به الحكومة اليمنية يعتبر أساسا للاستقرار والرخاء على المدى الطويل. 
وتم الاتفاق على ضرورة اتباع نهج شامل، وبدعم قوي من المجتمع الدولي. 

التحديات التي يواجهها اليمن آخذة بالتنامي، وإذا لم تتم معالجتها فإنها ستهدد استقرار البلاد والمنطقة ككل على نطاق أوسع. 
وقد حددت الحكومة اليمنية المجالات الأكثر إثارة للقلق على نحو ما يلي: 

البريطاني ديفيد ميليباند القى كلمة افتتاحية  الخارجية  وكان وزير 
للمؤتمر قال فيها »إننا نجتمع هنا اليوم كأصدقاء لليمن، وجميعنا تربطنا 
روابط قديمة وقوية مع اليمن ، وإننا مجتمعون هنا لأننا نعلم بأن اليمن 
يواجه أزمة يمكن أن يكون لها تداعيات على الشعب اليمني وعلى المنطقة 
ككل ولقاءنا اليوم بهدف منع وقوع تلك الأزمة. لكن أمامنا فرصة محدودة 
لعكس مسارها. وإننا نحتاج للتعاون مع بعضنا البعض، مع حكومة اليمن.

واضاف ان دعوة بريطانيا لهذا اللقاء »لأن لدينا فهم وتقدير مشترك 
للتحديات المعقدة والمترابطة التي يواجهها اليمن، وهو فهم مبني على 

عقود من الدعم المقدم لهذا البلد. فاليمن هو أكثر الدول العربية فقرا«. 
وتابع »يجادل البعض بأن ضخ المزيد من الأموال هو العلاج لهذه التحديات. 
الأموال، بطبيعة الحال، تعتبر ضرورية، وقد رفعنا - إلى جانب الكثيرين 
غيرنا - المساعدات لليمن خلال السنوات الأخيرة. لكن يمكن للأموال أن تعم 
بفائدتها فقط عند منحها بموجب مجموعة واضحة من الأولويات. وعلاوة 
على ذلك، تعهدت الكثير من الدول بمنح مساعدات لم يتم إنفاقها بعد. إن 
بذل الجهود في اليمن صعب، لكننا بحاجة إلى توجيهات واضحة من الحكومة 

اليمنية«.
واستطرد ميليباند قائلًا »اننا نجتمع هنا اليوم بعد مرور شهر ويوم واحد 
فقط على المحاولة الإرهابية الفاشلة التي نفذها تنظيم القاعدة في شبه 
الجزيرة العربية. يستغل تنظيم القاعدة وحلفاؤه بشكل مضطرد انعدام 
الاستقرار والأمن في مناطق كاليمن. ومثل هذه النشاطات لها تأثير مدمر 
على الشعب اليمني، وعلى التنمية في بلاده، وكذلك على الأمن الإقليمي 

والعالمي على نطاق أوسع«.
واضاف »تمضي الحكومة اليمنية في جهودها لتفكيك تنظيم القاعدة في 
شبه الجزيرة العربية. ويلتقي المجتمع الدولي اليوم لإرسال رسالة دعما 
للشعب اليمني والحكومة اليمنية لكي يقفوا في مواجهة نمو تنظيم القاعدة 
والتغلب عليه ، ويتعاون أعضاء المجتمع الدولي مع الحكومة اليمنية منذ عدة 
سنوات لمساعدتها في تفكيك تنظيم القاعدة، وكذلك المساعدة في حرمان 

أتباعه من أن يجدوا لأنفسهم في اليمن ملاذا آمنا«.
وقال »من الواضح أن أي رد لمواجهة هذه المشكلات يجب أن يكون ردا 
شاملا يعالج أسس الأسباب، وليس عوارضها فقط«.. مشيراً الى ان هذا 
اللقاء سيركز على كافة القضايا السياسية والاقتصادية والاجتماعية.

وبقيامنا بذلك فإننا نعالج الأسباب الكامنة وراء الإرهاب«.
وتابع وزير الخارجية البريطاني قائلًا »هنالك حاجة لتوجيهات وقيادة 
واضحة ومتسقة من الرئيس علي عبد الله صالح وحكومته لأجل معالجة 
التحديات الأوسع نطاقا التي يواجهها اليمن. وإنني على ثقة بأن الحكومة 
اليمنية ستكون على استعداد لتولي هذه المهمة، ونحن نقدم لها كل 

دعمنا«.
وأضاف »وإنني مؤمن بأن ما يوازي ذلك بالأهمية هو وضع أسس عملية 
يسير بموجبها المجتمع الدولي لضمان تنسيق جهودنا والمضي في دعمنا 

لليمن«.
وقال مخاطباً رئيس مجلس الوزراء الدكتور علي محمد مجور »أود أن أقدم 
لكم ضمان استمرار صداقة المجتمع الدولي مع اليمن ونواياه الطيبة تجاهه. 
فقد اجتمع شركاؤكم من المجتمع الدولي للمشاركة في هذا اللقاء لأجل 

الاتفاق - معكم - على أفضل السبل الممكنة لتقديم الدعم لكم«.
مؤكداً ان هذا اللقاء سيشكل خطوة هامة على الطريق الطويل الممتد 
أمامكم، لكنها لن تكون خطوة تبدأ وتنتهي هنا. وسوف نستمر نحن والمجتمع 
الدولي على نطاق أوسع بالتعاون معكم للتغلب على هذه التحديات التي 
تواجهونها. وإنني أؤكد هنا بأن دورنا هو تقديم الدعم، وبأن مسؤولية 

اليمنية  الحكومة  بيد  أولا وقبل كل شيء  القضايا تكمن  معالجة هذه 
نفسها.

من جانبها اشادت وزيرة الخارجية الامريكية هيلاري كلينتون بالصراحة 
التى تفانت بها الحكومة اليمنية من خلال التقرير الذي قدمته في الإجتماع 

المنعقد في لندن .
وقالت :« نحن لدينا علاقات وطيدة مع اليمن ومتفائلون بما تقوم به 

لمحاربه الارهاب ،حيث قد وحازت على دعم واحترام المجتمع الدولي ».
واضافت:« الاطراف جميعها ملتزمة بالتعاون مع اليمن وحماية الوحدة 
القانونية  الاصلاحات  تنفيذ  في  ومساندتها  الانسان  حقوق  واحترام 

والسياسية«.
وعبرت وزيرة الخارجية الامريكية عن تفائلها كثيرا بنجاح جهود اليمن في 

العمليات التي تقوم بها ضد الخلايا الإرهابية .
واكدت حرص المجتمع الدولي على دعم اليمن من خلال مساندته للبرنامج 

الذي وضعه الرئيس علي عبد الله صالح والذي يشمل عشرة بنود .
وشددت على اهمية الحوار السياسي من اجل حل المشاكل في اليمن 

والاحتكام الى صندوق الاقتراع, وطالبت المملكة العربية السعودية بالتعاون 
مع اليمن من اجل وضع حد للتمرد الحوثي في صعدة .

واشارت الى ان من بين التحديات التي تواجه اليمن حاليا تنامي تدفق 
اللاجئين الصوماليين إلى اراضيه والذين تجاوز عددهم مئات الآلاف .

وبشأن التدخل الخارجي في اليمن ،قالت كلينتون » ليس لدينا النية في 
التواجد في اليمن فنحن نحترم سيادته ونسعى لاستقراره«.

واكد جميع الوزراء وممثلو المنظمات الدولية المانحة المشاركون في 
اجتماع لندن على دعم دولهم و منظماتهم للجمهورية اليمنية وعملية 
التنمية و التخفيف من الفقر و التصدي للانشطة الارهابية ..لافتين الى 
اهمية احترام سيادة اليمن و افساح المجال امام قيادته السياسية لمعالجة 
التحديات الاقتصادية والاجتماعية والامنية ..معبرين عن تقديرهم وشكرهم 
للحكومة البريطانية على مبادرتها لعقد هذا الاجتماع لحشد الدعم الدولي 

لمساندة اليمن .
وقد ابدى وزير الخارجية الالماني فيستر فيله استعداد بلاده لمواصلة 
وتعزيز دعمها لليمن و التزامها بالعمل مع الشركاء الدوليين و الاقليميين لما 

فيه خير مستقبل الجمهورية اليمنية ..مشيرا الى ان التحديات التي تواجه 
اليمن تعرضه للخطر .

و ق��ال:” لابد من جهود مشتركة على المدى القصير لمساندة اليمن 
وتطلعاته في مجال التنمية و حماية شعبه ووحدته وعدم التدخل في شئونه 

لما فيه تحقيق تنمية ومستقبل افضل “.
بدوره اكد وزير الخارجية الهولندي الشراكة التنموية بين هولندا واليمن 
منذ ما يزيد على  30 عاما ..منوها الى التزام الجميع بمساندة جهود اليمن 

التنموية والامنية .
السياسي والحوار  اليمنية والاص��لاح  الحكومة  “: هولندا تدعم  وقال 

الوطني.
لليمن  الداعم  الصديق  اليابان  موقف  الياباني  الوزير  جدد  حين  في 
واستقراراه ..مؤكدا التزام اليابان بدعم برامج جهاز الشرطة وتزويد خفر 
السواحل اليمنية بالقوارب ..مشيرا الى ان على المجتمع الدولي ان يفكر 
في الآليات التى تساعد اليمن على مواجهة تحدياته التنموية والاقتصادية 

وتلك الناجمة عن الفقر .
وزير الخارجية الاسباني من جانبه انتقد الجهات التي تعهدت بالدعم المالي 
لليمن ولم تف بها ..موضحا ان تلكؤ المجتمع الدولي في مد يد العون لليمن 

فاقم من حجم التحديات التى تواجهه .
وقال “: ان ما يحتاجة اليمن هو الدعم الاقتصادي بما يمكنه من تحقيق 

اهدافه ..
وأضاف :” ان غياب التنمية الاقتصادية يساعد على وجود البيئة المناسبة 
لنشوء الإرهاب”، مؤكدا أن هناك التزامات كبيرة على المجتمع الدولي تجاه 

اليمن .
وزير الخارجية الفرنسي برنار كوشنير بدوره قال :” لدينا علاقات حميمة 
مع اليمن واستقراره يهمنا وله تأثير على استقرار فرنسا .. مضيفا :” أننا 

نحرص على تقدم اليمن واستقراره ورفاهيته .
وأعرب عن ترحيب فرنسا بدعوة الحوار الوطني الذي دعا إليه  الرئيس 
علي عبدالله صالح .وقال : “ ينبغي ان تشكل هذه العملية لبنة اساسية في 

استقرار اليمن ونتمنى ان تبدأ بسرعة .
لافتا الى التعاون الوثيق الذي ينبغي ان يسود بين اليمن والدول المجاورة 
له، مؤكدا ان فرنسا تدعم كافة الوسائل التي تصون امن اليمن وسلامة 

اراضيه وتساعده على تجاوز تحدياته الاقتصادية والاجتماعية .
من جهته قال وزير خارجية روسيا سيرجي لافروف :”إن على الجميع الوقوف 
الى جانب اليمن في هذه الظروف ودعم جهوده في مواجهة المتطرفين 
الذين يهددون استقرار اليمن”، رافضا اي تدخل خارجي في الشأن الداخلي 

للجمهورية اليمنية .
وقال :” إن أي تدخل او تحرش في الشأن اليمني سيعقد الامور وسيفاقم 
التحديات :” .. مضيفا :” نؤكد على الاحترام الكامل لسيادة اليمن، منوها 

بعلاقات الصداقة التاريخية اليمنية - الروسية .
وأكد وزير الخارجية الروسي التزام بلاده بدعم اليمن بما في ذلك تدريب 

خفر السواحل وتطوير قدراتها .
فيما حذر وزير الخارجية الإيطالي من الكلفة الكبيرة التي سيدفعها 
المجتمع الدولي في حالة عدم دعم اليمن في الوقت الراهن، مؤكدا دعم 

ايطاليا لمبادرة اصدقاء اليمن .
وقال :”من المهم ان لا تفرض رؤيتنا الخاصة لمساعدة اليمن وهناك دور 
لدينا نتقدم به جميعا لمساعدة اليمن وكذلك المنظمات الإقليمية وجامعة 
الدول العربية والاتحاد الأوروبي بما في ذلك مشاركة هذه الجهات في 

مجموعة اصدقاء اليمن” .

كلينتون : جميع الأطراف ملتزمة بالتعاون مع اليمن وحماية وحدته
ميليباند: اجتماع لندن خطوة مهمة للتغلب على التحديات التي تواجه اليمن 

الوزراء وممثلو المنظمات الدولية المانحة المشاركون في اجتماع لندن : 

ندعم اليمن في عملية التنمية و التخفيف من الفقر و التصدي للأنشطة الإرهابية

اجتماع لندن
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هناك تفهم كبير من اجتماع لندن لتحديات اليمن 
القربي : ما خرج به مؤتمر لندن حول اليمن يلبي المطالب اليمنية

في مؤتمر صحفي لوزراء خارجية أمريكا وبريطانيا واليمن 

ڈ لندن / �سب�أ : 

 عقد مؤتمر صحفي عقب اجتماع لندن حول مقررات الاجتماع الخاص 
باليمن تحدث فيه كل من وزير الخارجية البريطاني ديفيد ميليباند 
ووزير خارجية بلادنا الدكتور أبوبكر القربي ووزيرة الخارجية الامريكية 

هيلاري كلنتون.
وأكد وزير الخارجية البريطاني أن الاجتماع الذي شارك فيه أكثر 
من عشرين مندوبا دوليا ناقش سبل دعم الحكومة اليمنية والشعب 

اليمني.
وقال:” أنتهز الفرصة للحديث عن أهداف اللقاء والخطوات المرتقبة 
فيما بعد بما في ذلك ميكانيزمات التطبيق لمخرجات الاجتماع الذي 
دعا إليه رئيس الوزراء البريطاني بعد محاولة تفجير طائرة الركاب بين 

امستردام وديترويت”.
وأضاف:” نعلم أن القاعدة تسعى إلى زعزعة الاستقرار حيثما تسنى 
لها ذلك، وأن الحكومة اليمنية تعمل منذ أمد لمواجهة ما يتهددها من 
خطر الإرهاب وقد كان من أبرز ملامح الدعم الذي نقدمه لليمن البدء 

بالتحديات الأمنية والتصدي لجذور الإرهاب وأسبابه”.
وأضاف:” وفي حالة اليمن الأسباب كثيرة اقتصادية واجتماعية، وأريد 
التشديد هنا على أن عددا من الدول الممثلة في هذا اللقاء يساورها 
القلق بشأن التحديات التي تواجهها اليمن منذ أمد، وكذلك بالنسبة 

للأصدقاء في اليمن.

وأردف: قد حان الوقت لإتخاذ خطوات ملموسة دعما لليمن، 
وكما ستلاحظون اننا نركز على احترامنا لسيادة اليمن وإستقلاله 
والتزامنا بعدم التدخل في شؤونه الداخلية، وكما تعرفون أننا في 
2006 عقدنا مؤتمرا في  لندن خلصنا فيه الى الالتزام بتعزيز 
الدعم لليمن من جهات ومؤسسات ودول مانحة، أدى الى تعهدات 
بحوالي خمسة مليارات دولار لكن معظم تلك الاموال لم تنفق 
وهذا هو الموضوع الذي حاولنا التصدي له اليوم إذ نركز على 
جوهر قضايا ومشاكل اليمن، بالعمل على نحو وثيق مع الحكومة 

اليمنية.
وقال:” قررنا ان اجندتنا يجب ان تشمل قضايا مختلفة والتصدي 
للقضايا الاقتصادية والمشهد السياسي في اليمن، من خلال 
لتحقيق تقدم نحو ذلك،  الاتفاق على خمس قضايا رئيسية 
وهي أولا: التزام اليمن بمواصلة برنامج الاصلاح والالتزام ببدء 
مناقشة برنامج لصندوق النقد الدولي للاصلاح وهذه قضية ركز 
عليها مندوب الصندوق الدولي لتقديم برنامج الاصلاح ومساعدة 

الحكومة اليمنية لمواجهة التحديات في هذا المجال.
ثانيا: إعلان مجلس التعاون الخليجي عن إستضافة إجتماع لدول 
المجلس والجهات والدول المانحة الغربية، هذا الاجتماع يكرس 
لبحث سبل توزيع وتقديم الدعم لليمن ومساعدة الحكومة اليمنية 
على تحديد أولوياتها، ثالثا: المجتمع الدولي ممثلا في هذا الاجتماع 
يلتزم بتقديم الدعم للحكومة اليمنية في مواجهة القاعدة بموجب 
كل القرارات الدولية،رابعا: اتفق المؤتمرون على تقديم المزيد 
من الدعم في عدد من القضايا الامنية الاوسع نطاقا خاصة الدعم 

لخفر السواحل اليمنية من قبل جهات مختلفة.
وخامسا: إتفقنا على بدء عملية رسمية لاصدقاء اليمن تتعامل مع 
تحديات اوسع نطاقا يواجهها اليمن ومن ذلك مجموعة عمل حول 
الحكم والعدالة وتعزيز سلطة القانون، بحيث يتم عرض نتائج 
عملها الى اجتماع لاحق في مارس، هذه هي القضايا المتعلقة 
بالدعم المتواصل لليمن من المجتمع الدولي« .. مشيرا الى ان 
اجتماع يوم أمس »كان جزئيا ومتعلقا بالمدى البعيد الذي يؤكد 

عزمنا على المضي قدما في دعم اليمن«.
من جانبه أكد وزير الخارجية الدكتور ابوبكر القربي أن ما خرج 

به مؤتمر لندن حول اليمن يلبي المطالب اليمنية في تقديم الدعم 
التنموي ومعالجة الاوضاع الاقتصادية التي ادت الى تفاقم الاوضاع 

السياسية وظاهرة الارهاب.
وقال:” انجزنا في هاتين الساعتين ما لا ينجز في ايام في بعض 
المؤتمرات وكان الحديث مركزا وفي منتهى الشفافية يؤكد على 
عملية الشراكة بين اليمن واصدقائها وانها ستأتي تلبية لما تريده 
كأساس  وسيادته  واستقراره  وأمنه  وحدته  يدعم  وبما  اليمن 
لامن وسلامة ليس اليمن فحسب وانما المنطقة والاستقرار في 

العالم“.
وأضاف:” أن ما ستقوم به هذه الدول مع اليمن هو مساعدته 
لتنفيذ اجندته الوطنية للاصلاحات والسير في طريق مكافحة 
الارهاب والاهم من ذلك خلق الاجواء التي تساعد على ايجاد الحلول 

السياسية للاوضاع السياسية في اليمن من خلال الحوار“.
وأعرب وزير الخارجية عن سعادته البالغة لحضور وزيرة الخارجية 
الأمريكية هيلاري كلينتون المؤتمر وتخلفها عن المشاركة في 
خطاب حالة الاتحاد الذي عادة ما يتطلب وجودها في الولايات المتحدة 
عندما يلقيه الرئيس الامريكي، ما يعكس اهتمام الولايات المتحدة 
الأمريكية بأوضاع اليمن وحرصها على تقديم رؤيتها الى جانب رؤى 
العديد من الدول المشاركة عربيا وأوروبيا وامريكيا وبمشاركة 
الدول الخمس الدائمة العضوية في مجلس الامن يعكس بمجملة 

الاهتمام بالوضع في اليمن والاستعداد لمساعدته.
وثمن القربي الجهود التي بذلها وزير الخارجية البريطاني ديفيد 
ميليباند التي تأتي لتترجم دعوة رئيس الوزراء البريطاني جوردن 

براون لهذا المؤتمر.
الى ذلك قالت وزيرة الخارجية الامريكية هيلاري كلنتون:” انه لمن 
دواعي الاعتزاز ان اكون معكم في هذا اللقاء وقد التقيت بوزير 
الخارجية اليمني الدكتور ابوبكر القربي قبل اسبوع وتحادثنا بعمق 
حول القضايا والمخاطر التي تواجه اليمن”.. مشيدة بالاجتماع الذي 

كان بمنتهى الالتزام والتحضير.
واضافت:” لقد عرض في الاجتماع وثيقة واضحة المعالم بشأن 
تقييم التحديات التي يواجهها اليمن وقدم اساسا جيدا نرتكز عليه 
في مشاوراتنا الدولية.. مشيرة الى ان الولايات المتحدة تركز 

جهودها في مجال الامن لدعم اليمن امنيا واقتصاديا خاصة في 
مجال إتخاذ اجراءات ضد القاعدة وجماعات متطرفة اخرى يخوضون 

حربا بلا هوادة«.
وتابعت :” هذه الجماعات ليست في اليمن فقط بل في منطقة 
الخليج وابعد من ذلك في لندن والولايات المتحدة.. واكدت أن جهود 
اليمن في هذا الإطار استحقت دعمنا وتعاوننا في المجتمع الدولي، 

وما تم التعهد بعمله في هذا الإجتماع يعد خطوات اساسية«.
واكدت كلينتون أن الولايات المتحدة تدرك ان التحديات التي 
يواجهها اليمن لا يمكن حلها بعمل عسكري وحده بل ان التقدم 
باتجاه التصدي للتطرف العنيف وضمان مستقبل افضل لشعب 

اليمن سيتوقف على جهود اخرى.
ونوهت الى ان الشعب اليمني من حقه اختيار مستقبله بدلا من 
ترك ذلك للمتطرفين ، لذلك علينا ان نقوم بالمزيد من العمل 
بتنسيق وتعاون مع حكومة اليمن.. وفي الوقت ذاته يتعين على 
حكومة اليمن عمل المزيد بحيث يكون الامر متعلقا بشراكة اذا 

اريد انجاز نتائج ناجحة.
وبينت هيلاري أن الولايات المتحدة مع دول اخرى ومؤسسات دولية 
التقت في الاجتماع ملتزمون بالعمل مع القيادة اليمنية لتأمين حدود 
البلد لمنع تكوين ملاذات آمنة للارهابيين وتعزيز الوحدة وحماية 
حقوق الانسان والدفع بالمساواة بين الجنسين وبناء مؤسسات 
القانون وتطبيق اصلاحات سياسية  ديمقراطية وتعزيز حكم 

وديمقراطية.
وأوضحت ان الولايات المتحدة وافقت على اتفاق مدته ثلاث سنوات 
لدعم ومنح اليمن مجالًا لإحراز تقدم ، ويتعلق الامر بمبادرات 
تشمل مجموعة من البرامج لكن الهدف الاقصى هو تعزيز قدرات 
حكومة اليمن ومنح الشعب اليمني فرصة خيارات افضل في شؤون 

حياته.
وقالت:” أن الرئيس علي عبدالله صالح عرض في خطة مكونة من 
عشر نقاط للاصلاح السياسي مع اجندة قومية للاصلاح الوطني.. 
مؤكدة أنه لا يمكن لتلك الخطى ان تعمل شيئا اذا لم تقترن باعمال 
نتوقع من اليمن ان يطبقها ومنها الاصلاحات ومحاربة الفساد 

وتحسين المناخ الاستثماري والاقتصادي في البلد.

واشارت الى ان تقدم اليمن يتوقف بالدرجة الاولى على حل 
نزاعات اليمن في الشمال الذي ظل مستمرا على مدى ست سنوات 

والذي ادى الى الآلاف من القتلى.
وأضافت:” نشعر بالتشجيع بأن القتال على الحدود السعودية قد 

ادى الى نهايته ما سيسمح بوصول الامدادات الانسانية. 
وقالت:” ان الوضع في اليمن يؤثر بشكل مباشر وعلينا  التعاون مع 
القيادات في العالم العربي واصدقائنا في اليمن لمساعدة حكومة 
وشعب اليمن.. مؤكدة الدعم القوي من الولايات المتحدة للاستقرار 
والوحدة والامن لليمن لعلاقة ذلك بالامن الامريكي وسنسعى الى 

العمل لتحقيق ذلك مع شركائنا والقيادة اليمنية”.
وفي اجابته عن سؤال حول ما دار في الاجتماع وأهم نتائجه 
لحشد الدعم الدولي لمساعدة اليمن في تجاوز التحديات الراهنة، 
عبر وزير الخارجية الدكتور ابوبكر القربي عن ارتياحه البالغ لحجم 
المشاركة في الإجتماع وتفهم الجميع لحجم التحديات التي تواجه 
اليمن وذلك ما عكسه الوزراء الذين تحدثوا في الإجتماع وبشفافية 
مطلقة .. مبينا أن ذلك عكس تفهم الجميع للتحديات الماثلة امام 

اليمن .
وبين الدكتور القربي أن من أهم نتائج الاجتماع هو تأكيد المجتمع 
الدولي على التزامه بمواصلة دعمه لليمن وأمنه واستقراره ووحدته 

ومساندة جهوده التنموية ودعم جهوده الأمنية.
وقال :”هناك توقعات كبيرة لأهمية نتائج هذا الإجتماع وأنها 
ستلبي في الحقيقة طموحاتنا, ونحن في بداية الطريق ونأمل أن 
تسهم مخرجات الإجتماع بآليات افضل تجنبنا الوعود السابقة“.. 
موضحا أن البيان الختامي تضمن مؤشرات إيجابية حول الآليات 

الكفيلة بدعم اليمن .
وقال :” نثق أن المجموعة العربية ستعمل في شراكة حقيقية مع 
المجموعة الاوروبية ومع الولايات المتحدة الامريكية لترجمة ماتم 

التوصل إليه خلال الاجتماع “.
وفي إجابتها عن سؤال, حول قلق الشارع اليمني من المساس 
بالسيادة اليمنية .. قالت وزيرة  الخارجية الأمريكية :” نشاطرهم 
القلق حول السيادة اليمنية, وأعلنا التزامنا بعدم التدخل في الشؤون 

الداخلية اليمنية “.

ميليباند : مؤتمر لندن ناقش سبل دعم الشعب والحكومة اليمنية 

كلينتون : سنتعاون مع القيادات في العالم العربي وأصدقائنا في اليمن لمساعدة حكومة وشعب اليمن 

أنجزنا في هاتين الساعتين ما لا ينجز في أيام في بعض المؤتمرات 

حان الوقت لاتخاذ خطوات ملموسة دعما لليمن

الولايات المتحدة وافقت على اتفاق مدته ثلاث سنوات لدعم ومنح اليمن مجالًا لإحراز تقدم 

وزير الخارجية د. القربي مع نظيريه البريطاني والأمريكية 
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مواجهة »القاعدة« ليست قراراً خاصاً باليمن وإنما بالعالم لمواجهة خطر يستهدف السلام والاستقرار الدوليين

مؤتمر لندن يخدم الغايات الوطنية وسيعقبه آخر في الرياض

اليمن يواجه تحديات يصعب معالجتها بجرة قلم أو بعصا سحرية

المرجعيات الإيرانية تمول الحوثيين لجعل دول المنطقة كيانات هشة
وزير الإعلام في حوار مع صحيفة )الشرق الأوسط( اللندنية:

❊  ما موقف اليمن من إنشاء مفوضية الإعلام العربي ولماذا تم التأجيل 
وما المهام المطلوبة منها؟

- اليمن مع فكرة ومشروع إنشاء مفوضية الإعلام العربي منذ البداية، 
وكان ذلك واضحا في الاجتماعات السابقة لوزراء الإعلام العرب والدورة التي 
أعقبت إقرار الوثيقة الخاصة بتنظيم الإعلام الفضائي والإذاعي والمعايير 
الأخلاقية المتصلة بهذا العمل المهم، وكذلك بالنسبة للعمل الإعلامي 
المستقبلي فيما يتعلق بتنسيق الجهود الإعلامية في مؤسساتها المختلفة 
لخدمة وثائق أساسية، خاصة فيما يتعلق بإستراتيجية العمل الإعلامي 
العربي، وكذلك الإستراتيجية الثقافية وحتى قرارات مكة، كل هذا يحتاج 
إلى آلية، لأن لدينا وثائق مهمة، ولكنها تظل حبرا على ورق، إذا لم يكن 
وراءها آلية عمل تترجم كل القرارات إلى واقع عملي في الميدان، وتقود 
العمل العربي المشترك، وتبرمج أعمالها على مختلف القضايا سواء في 
قضايا مواجهة الإعلام المعادي للأمة العربية أو توضيح الصورة الحقيقية 
للإنسان العربي وللسياسات العربية ورسالة الأمة العربية، ونحن لا نروج 
لفكرنا العربي السلمي والمنفتح على الحضارات الأخرى والفكر الهادف إلى 
تحقيق الشراكة مع الغير )الغرب والأمم التي نعيش معها( وبالتالي الجهود 
التي تبذل قطريا على مستوى وزارات الإعلام مشتتة، وأحيانا يغلب عليها 
الطابع الخاص الذاتي، وبالتالي طموحنا هو أن يتحقق للعمل العربي آلية 
جادة لتنفيذ كل هذا، وأن تترجم ما في الوثائق، وما في استراتيجيات العمل 
الإعلامي العربي وذلك يرتكز بالفعل على امتلاك هذه الأداة )مفوضية 
إعلامية(، لأن الأدوات القائمة نطاق نشاطها محدود، ولذلك نرى أن إقرار 
موضوع المفوضية نابع من فهمنا، ما هو موضوع في الاتحاد الأوروبي 
)المفوضية الإعلامية الأوروبية( هي تقوم بدور كبير وخاصة في حماية 
المصالح الأوروبية وتوضيح رؤيتها وقيمها، ونحن لنا أيضا  معايير أخلاقية، 
ونحتكم مع الآخرين إلى معايير مهنية في العمل الإعلامي، وبالتالي وجود 
هذه المفوضية نعتبره أساسيا وجوهريا لتحقيق نقلة تطورية مهمة للعمل 
العربي المشترك، ولدور إعلامي فاعل للجامعة العربية، من خلال رؤية 
واضحة وقدرات إعلامية متوفرة من الدول العربية كافة، ولأن اللائحة 
والنظام يحددان شروطا معينة لمن يعمل في المفوضية، وليس كما هو 
في الوقت الراهن، نظرا لضعف الإمكانيات التي لا تملك قدرات فاعلة 
قادرة على العمل ودراسة رد الفعل، والتخطيط للخطوات المستقبلية، 
وأهم نقطة في هذا الجانب أنه من خلال المرصد الإعلامي الذي سيكون 
ضمن مكونات المفوضية، نحصر ونرصد كل ما ينشر ويبث ويذاع عن 
الوطن العربي للرد عليه، من خلال خطة متكاملة مع مكونات المجتمع، 
والمواجهة الإعلامية هي اليوم قلب المعركة الحضارية، أن نكون أو لا 
نكون، أو أن نصل إلى مواقع من الشراكة مع الغير أو نتخلف، ونحن في واقع 
متخلف مريض سلبي، لا بد من الحدود، حتى في قضية مثل قضية الانتصار 
للقدس وحمايتها، وكشف ما تتعرض له القدس من مخاطر وتهديد وتهويد، 
والمساس بالمقدسات الإسلامية والمسيحية في المدينة المقدسة والمسجد 
الأقصى، هذا العمل متروك لوسائل الإعلام العربية، كل منا يجتهد، ونحن 
طلبنا في ورقة العمل التي تقدمنا بها إلى الجامعة -رداً منا على مشروع 
إنشاء المفوضية- أهمية وجود سياسة إعلامية موحدة متواصلة للعمل 
على تحقيق كل المصالح العربية، وقلنا لو أن هناك مفوضية تستطيع أن 
تعمل بقدراتها الذاتية وبالدول العربية وبالتنسيق مع كل مؤسسات العمل 

العربية الرسمية والخاصة.

❊ إذن إنشاء المفوضية لا يعني تقييد العمل الإعلامي العربي كما ورد 
في بعض التقارير التي ترفض الفكرة؟

- هذه المفوضية الإعلامية تأتي لتحمي حرية العمل الإعلامي داخل 
العالم العربي، وهي مكلفة، ويجب أن تعمل على تطوير المهنة من أجواء 
تسيء إليها، ونؤكد في الوقت نفسه أن حرية الإعلام والتعبير حرية مقدسة، 
ولكن التطوير وأهمية الرسالة أمر مهم، والذين يزايدون ويتخوفون من 
أي خطوة تقدم عليها الجامعة العربية، فهؤلاء هم أعداء أنفسهم قبل أن 

يكونوا أعداء لأي مشروع تطوري في العالم العربي.

❊ إذن لماذا تقرر تأجيل إنشاء المفوضية على الرغم من الأهمية التي 
تحدثت عنها؟

- إننا تأخرنا كثيرا في إنشاء المفوضية، وبحث التمويل والكوادر وتحديد 
الأولويات والمهام الكثيرة، كما تأخرنا كثيرا فيما يتعلق بحسم مشروع إقامة 
الاتحاد العربي، الذي دعت إليه اليمن، وهو مشروع قدمه الأخ الرئيس علي 
عبد الله صالح إلى القمة العربية، وبالتالي سوف نتباكى ذات يوم قريب، بل 
من اليوم، على تأجيل النظر في موضوع قيام الاتحاد العربي، لأنه يحقق 
بالفعل نقلة في تطوير نظام الجامعة العربية إلى نظام أمثل، وكذلك إنشاء 
المفوضية نظام أمثل، ولو كان هناك اتحاد عربي اليوم لما احتجنا لكل هذا 

النقاش الطويل، لنقرّ فكرة المفوضية للعمل الإعلامي العربي، أما بالنسبة 

لمن يقود هذه المفوضية، فلا شك في أنه سيكون قيادة مستقلة من كفاءات 
وقدرات عربية، لكن هذه القيادة سوف يوجهها الأمين العام لجامعة الدول 
العربية، ولن نأتي بقيادة أخرى تدخلنا في مشكلات أخرى بين أمين الجامعة 
ورئيس المفوضية، وبالتالي نحن نقترح بأن تكون المفوضية تحت قيادة 
الأمين العام للجامعة العربية عمرو موسى، والثقة الممنوحة للأمين سوف 

تمنح لهذه المفوضية.

❊  هل سيتم إنشاء مفوضية للإعلام العربي في نهاية المطاف أم أن 
التأجيل حجة للتخلص منها قبل ولادتها؟

- نحن متفائلون في اليمن إلى أبعد الحدود بجدوى وأهمية وخطورة 
المفوضية، ونحن كنا نرى التعجيل للأخذ بالفكرة وبالمشروع بعد تعديله 
وتنقيحه في أسرع وقت، وكان اليمن قد اقترح في الاجتماع بأن تعقد دورة 
خاصة في نهاية شهر مارس )آذار( للنظر بإمعان من خلال اللجنة الدائمة 
وخبراء وإعلاميين وقانونيين من العالم العربي ومن المؤسسات الإعلامية، 
لتناقش الأمور كلها وتصل بنا إلى صيغة مثلى للمفوضية، من أجل الدفاع 
عن الشخصية والهوية العربية والقومية، ولن يكون ذلك إلا من خلال هذا 

المشروع الحضاري.

❊   من خلال مشاركتكم في اجتماع وزراء الإعلام العرب هل لمست حرص 
كل الدول العربية على إنشاء هذه المفوضية؟

- الذي يثلج الصدر ويجعلنا نتفاءل، أن هناك إجماعا عربيا على أهمية 
المفوضية وضرورة قيامها، ولكن ثمة مخاوف أيضا لدى البعض، وهذه 
مخاوف لا أساس لها في الواقع، والمؤلم اليوم في العالم العربي، أن أي فكرة 
تأتي بها السلطة العربية مشكوك فيه، وأنا أعتقد أن هذه الحالة تنطلق من 
العداء للذات وللسلطات العربية في تخيل كل ما نقدم عليه بأنه مؤامرة أو 

إحباط، والحقيقة أن هذا بعيد عن الواقع.

❊   ماذا عن الوضع الراهن، وماذا يحدث حاليا، هل اقتربتم من الحسم في 
ملفات »)القاعدة( - الحوثيين - الانفصاليين«؟

- حقيقة، هناك تحديات يصعب معالجتها بجرة قلم أو بعصا سحرية، لأنها 
تحتاج إلى وقت وإمكانيات وقدرات مالية، والتحديات الاقتصادية في اليمن 
ليست وليدة اليوم، وهي مستمرة ومتواصلة، وعانينا منها قبل الوحدة 
وفي ظل الوحدة، وهذه التحديات ناتجة عن مواجهتنا للتخلف الاستعماري 
وإرث ما قبل دولة الوحدة، من نظامين كانا يسيران في خطين مختلفين ثم 
اجتمعا وامتزجا في ظل دولة الوحدة، التي جاءت إلينا بتحديات جديدة، وهي 
الديمقراطية، ونحن في اليمن ندفع ثمن اختيارنا للممارسة الديمقراطية 
وحرية التعبير والعمل السياسي والتعددية السياسية، وهذا التحدي تعاملت 
معه مجموعات بأن الحرية السياسية هي قول ما تشاء، وإن كان هذا القول 
يؤدي إلى تخريب وتشويش، وإلى محاولات تزييف وعي المواطن، وإضافة 
إلى التحديات الاقتصادية، وكل ذلك لعب دورا معطلا في سير مشاريع 
التنمية )الخطة الخمسية الأولى والثانية والثالثة(، ومع ذلك نجد إيجابيات 
أثمرها العمل الجاد ديمقراطيا واقتصاديا لا يمكن قياسها بأي حال بقدرات 
دولة محدودة الإمكانيات، ولا بد أن نعترف بأن هناك إنجازات وانتصارات 
كبيرة على صعيد التنمية والعمل الديمقراطي على مدار العشرين عاما 
الماضية، بقيت لدينا التحديات الأمنية، وهي خطيرة بالفعل، وناتجة عن 
ضعف الإمكانيات والتمويل لموضوع الانتشار الأمني في اليمن، وواحدة من 
المشكلات الأمنية أننا لم نستطع أن نحقق حتى الآن أجندة الإصلاحات، وفي 
مقدمتها الإصلاحات المتعلقة بالانتشار الأمني وبإيجاد السلطات المحلية 
على نطاق أوسع مما هي عليه اليوم، بما في ذلك إقامة المحاكم وأجهزة 
السلطة القضائية في كثير من المحافظات النائية والبعيدة، وهذه تتطلب 

أموالا وإمكانيات طائلة، ومع ذلك هناك إنجازات تحققت بصورة كبيرة، 
وخاصة في أجندة الإصلاح، ومسألة التمرد الحوثي في وجه منها هي نتاج 
إرث متخلف لدى البعض، أي من يعتقدون أنهم قادرون على الوصول إلى 
السلطة بهذا الأسلوب )العصيان المسلح( والاعتداء على مراكز الدولة 
والمواطنين واستقبال الفكر الدستوري والشرعية الدستورية بفكرهم 
وبشكل إرهابي، والتمرد في صعدة له خلفياته الفكرية الإمامية، وله خلفياته 
المحرضة التي تنصاع لمخطط تآمري إيراني من المرجعيات الإيرانية، 
خاصة في منطقة صعدة بظروفها الجغرافية جعلت الأطماع من جماعات 
ومرجعيات إيرانية ما زالت تتبنى فكرة تصدير الثورة الخمينية، تنزع بثقلها 
في هذه المحافظة، وتحاول استقطاب الشباب بالأموال والإغراءات الفكرية 
والتمويل، كما أن الدور الإيراني ليس مرتبطا باليمن فقط، وإنما يستهدف 
العالم العربي وتطويقه بكيانات هشة وتابعة لها تؤذي وتغذي أعمال الفتنة 
والانقلاب، ومثل ذلك يقال عن تنظيم القاعدة الذي نشط في أفغانستان، 
وعادت هذه القوى لتلعب دورا لايزال مشبوها في داخل العالم العربي، 
وتحاول هذه القوى أن تعمل لها كيانا أو أرضية أو منطلقات من الأرض 
اليمنية، ومع ذلك فإن الدولة اتخذت الكثير من الإجراءات والخطوات العملية 
في مواجهة هذا التهديد والعناصر الإرهابية تشريعيا ومؤسسيا وتكوين 
وحدات أمنية، ولذلك نحن نتحدث عن الإمكانيات المالية لمواجهة كل هذا، 
وأن نقوي القوات المسلحة ووحدات مكافحة الإرهاب، ومن ثم فإن حسم 
هذا الأمر سوف يتم، طالما تيسرت الإمكانيات، لأنه لدينا في اليمن حقيقة 
قوات مسلحة وأمن قادرة على التعامل مع هذه التحديات والمخاطر، وجرائم 

التمرد والعصيان المسلح في محافظة صعدة تحديدا.

❊  ماذا عن الحوار الذي طرحه الرئيس علي عبد الله صالح؟
- هي مبادرة وطنية، والدعوة إليه موجهة إلى القوى الوطنية والسياسية 
والاجتماعية والثقافية كافة في الوطن اليمني، وبالنسبة للمتمردين في 
صعدة طرحت عليهم 6 نقاط للالتزام بها والعمل على تنفيذها، ومن ثم 
يمكن إيقاف عمليات المواجهة والملاحقة لهم، أما الحوار بشكل عام، فإن 
الهدف الجوهري والمبدأ هو الامتثال للثوابت الوطنية، وخاصة الدستور 
والوحدة والديمقراطية، أي لا حوار خارج النظام الجمهوري والدستوري، ولا 
حوار خارج مظلة الوحدة والشرعية الدستورية، واليوم أستطيع القول إن 
قطاعا كبيرا من السياسيين والمنظمات التابعة للمجتمع المدني والأحزاب 
ورجال الفكر والثقافة والأعيان في اليمن، أصبحوا يلتقون حول هذه الفكرة، 
ويقوم اليوم مجلس الشورى في اليمن بالإعداد والترتيب من خلال اللجنة 
التحضيرية لبدء عملية الحوار، ومناقشة كل القضايا من دون استثناء، تحت 
المظلة الفكرية التي أشرت إليها، وسوف نطرح في الحوار كذلك العناوين 
التالية: ما المطلوب بالنسبة للتعديلات الدستورية وتنقيح الدستور؟ وما 
المطلوب بالنسبة للانتخابات وقانونها؟ وما التعديلات المقترحة؟ وما الرؤية 
الأنسب لليمن فيما يتعلق بنظام الحكم المحلي؟ والحوار سوف يكفل إنهاء 

الحرب وسيحقق خطوة جبارة في مواجهة الإرهاب.

❊   ماذا تتوقعون من مؤتمر لندن لمكافحة »القاعدة« والإرهاب؟
- أولا، لا يمكن السماح بتدخل عربي أو أجنبي في الشأن اليمني، هو من 
اختصاص الشعب اليمني والمؤسسات الدستورية في الجمهورية اليمنية، 
وهذا الكلام تفهمه الولايات المتحدة والمملكة المتحدة والاتحاد الأوروبي 
والدول العربية مجتمعة، وموضوع الوحدة اليمنية جوهري ويتفهمه الجميع، 
وهم مع الوحدة اليمنية، ولا يمكن أن يتورطوا في أي عمل ضد الوحدة، 
ومؤتمر لندن جاء ليعزز الموقف من مناصرة ودعم الوحدة اليمنية ودعم 
قدرات الدولة وبناء مؤسساتها، وبخاصة القوات المسلحة والأمن ووحدات 
مكافحة الإرهاب، وأيضا دعم عملية التنمية، والنظر بموضوعية في أجندة 

الإصلاحات التي تعمل اليمن على تنفيذها، وعليها أن تواصلها، ونحن نثق 
في كل من يشارك في مؤتمر لندن، ونثق في أنه مؤتمر يخدم الغايات 
والأهداف الوطنية اليمنية بالإمكانيات المتاحة، في أفق واضح من التعاون 
والشراكة في التنمية، وتعاون في دعم قدرات مؤسسات الدولة خاصة 
العسكرية والأمنية، وسوف يعقب مؤتمر لندن مؤتمر آخر يعقد في الرياض، 
وسيكون للمانحين، أي الدول المانحة، وسوف ينظر في الخطة الخمسية 
الرابعة لليمن، وكذلك مواجهة التحديات الاقتصادية والإنمائية والأمنية، 
أما اجتماع لندن، فنؤكد أنه اجتماع من أصدقاء بادروا، وهم حريصون، 
وهم معنا في خط المواجهة للإرهاب، وبناء قدرات الوحدات المسلحة 
والأمن، وكل متطلبات نجاح مؤتمر لندن أصبحت واضحة، والنتائج سوف 
ترد بإجابات صريحة على ما تردد من أوهام ومن مبالغات في المخيلات 

وفي الاستنتاجات والتصورات.

❊   وماذا عن النضال الذي أعلنه الشيخ عبد المجيد الزنداني ضد قدوم 
وجود أجنبي إلى اليمن بعد مؤتمر لندن؟

- لو تريث الناس لوجدوا أن اجتماع لندن فيه كل الخير لليمن، وكثيرون 
لديهم نتائج مسبقة وأفكار معادية للنظام، ومن يتخذ من هذا المؤتمر أي 
ذريعة، هم لديهم سيناريو واضح ومفضوح، يرون فيه الجميع أعداءهم، 
و»القاعدة« خطر على اليمن والإقليم والعالم العربي، ومواجهة »القاعدة« 
ليست قرارا خاصا باليمن، وإنما للعالم، لمواجهة خطر يستهدف السلام 

والاستقرار.

❊   كيف ترون سير العمليات العسكرية مع الحوثيين؟
- أعمال المواجهة الأمنية والعسكرية تسير على قدم وساق، وفي المحاور 
كافة، وكل يوم تحقق نتائج إيجابية، وقد تمكنت العمليات من إضعاف 
الحوثيين وشلت قواهم ودمرت معداتهم، حتى في المخازن التي يتم 
اكتشافها، والمتابع لمجريات الأحداث، يتضح له بشكل جلي أن ما كان 
يمثله المتمردون من خطورة كبيرة انتهت وتجري حاليا عمليات التطهير 
والتمشيط لبعض أوكارهم في الجبال والوديان وداخل مدينة حرف سفيان 
ومدينة صعدة وبعض القرى، وهذه تحتاج إلى وقت لمراعاة المدنيين، 
كما تم حصار وتجفيف منابع التمويل، إضافة إلى الضربات الموجعة 

للمتمردين.

❊   هل انحسر المد الإيراني والدعم والتمويل بعد الحصار القائم حاليا، 
أم إن إيران بدأت تراجع مواقفها من دعم هذه الجماعات؟ 

- أشك في أن المرجعيات الدينية في إيران تتفهم خطورة الحرب، لأنها 
تحلم بمآرب مذهبية خاصة، للأسف الشديد، وهم أسرى أفكار ورؤى تتعلق 
بظهور المهدي المنتظر، وخلق وتمويل فتن في الجزيرة العربية ومصر، 
وهذه هي التي تجعل من المرجعيات في إيران خطرا على الأمن والاستقرار 

في العالم العربي.

❊  ماذا عن التنسيق مع السعودية؟
-التنسيق هو كامل وشامل، ولا يتوقف عند حدود التنسيق العسكري 
والأمني، وإنما هناك تنسيق سياسي وأمني، وكان هناك لقاء مهم عقد 
في الرياض لقيادات العمل اليمني والسعودي، وتم الاتفاق على خطة عمل 
مشتركة، يجري الآن تنفيذها، وهناك عمليات مشتركة تتم على صعيد 
العمل الأمني، واتفاق كامل يتيح للقوات المسلحة اليمنية متابعة وملاحقة 
المتمردين داخل الأرض السعودية، وكذلك على الجانب اليمني، وبشفافية 
كاملة وواضحة، خاصة بعد تصعيد خطر المتمردين الذين يستهدفون أمن 

واستقرار البلدين معا.

❊ �سنع�ء / �سب�أ :

أكد الأخ حسن أحمد اللوزي وزير الإعلام أن الحوار اليمني سوف ينطلق قريبا 
لاحتواء المشكلات والتحديات التي يتعرض لها اليمن. وقال في مقابلة أجرتها معه 
صحيفة )الشرق الأوسط( اللندنية بالقاهرة ونشرتها في عددها الصادر أمس إن 
المرجعيات الإيرانية تخطط وتمول الحوثيين وغيرهم، لجعل دول المنطقة كيانات 
هشة تابعة لها، موضحا أن المرجعيات الدينية في إيران لاتتفهم خطورة الحرب لأنها 
تحلم بمآرب مذهبية خاصة، للأسف الشديد، وهم أسرى أفكار ورؤى تتعلق بظهور 
المهدي المنتظر، وخلق وتمويل فتن في الجزيرة العربية ومصر، وهذه هي التي 

تجعل من المرجعيات في إيران خطرا على الأمن والاستقرار في العالم العربي.
 كما تحدث اللوزي عن الأوضاع الاقتصادية والأمنية في اليمن ومؤتمر لندن 
الذي اعتبره دعما لقدرات مؤسسات الأمن والقوات المسلحة في اليمن , مشيرا إلى 
أن مؤتمرا آخر سيعقب مؤتمر لندن يعقد في الرياض لدعم الخطة الاقتصادية 

في اليمن.

وتحدث عن التنسيق الكامل مع السعودية في مواجهة خطر الإرهاب، كما تحدث 
عن نتائج اجتماعات وزراء الإعلام العرب، والحاجة إلى إنشاء مفوضية للإعلام 

العربي، ومواقف الدول من العمل العربي المشترك تحت هذه المظلة.
 وحول المواجهات مع عناصر الإرهاب والتخريب في محافظة صعدة وسفيان , 
أوضح الوزير اللوزي أن أعمال المواجهة الأمنية والعسكرية تسير على قدم وساق، 
وفي المحاور كافة، وقال : » كل يوم تحقق نتائج إيجابية، وقد تمكنت العمليات 
من إضعاف الحوثيين وشلت قواهم ودمرت معداتهم، حتى في المخازن التي 
يتم اكتشافها، والمتابع لمجريات الأحداث، يتضح له بشكل جلي أن ما كان يمثله 
المتمردون من خطورة كبيرة انتهت. وتجري حاليا عمليات التطهير والتمشيط 
لبعض أوكارهم في الجبال والوديان وداخل مدينة حرف سفيان ومدينة صعدة 
وبعض القرى، وهذه تحتاج إلى وقت لمراعاة المدنيين، كما تم حصار وتجفيف 

منابع التمويل، إضافة إلى الضربات الموجعة للمتمردين..
 )14 أكتوبر( تنشر نص الحوار :

التنسيق مع السعودية كامل وشامل ولايتوقف عند التنسيق الأمني والعسكري
لاحوار خارج النظام الجمهوري والوحدة والشرعية الدستورية
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المعلا - عدن

 تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. 

6الخميس  28   يناير  2010 م - العدد ) 14713 ( السنة الثانية و الأربعون
صدور قانون بالموافقة على اتفاقية قمع الإرهاب 

وقرار جمهوري بإنشاء مركز للمعلومات السمكية 

مستشفى الأمل للطب النفسي باليمن يحصل على جائزة المشروع الخيري المتميز 

محافظ عدن  يشيد بدور مؤسسة المياه في تأمين ضخ المياه للمستهلكينرئيس الوزراء يجدد ترحيبه بالاستثمارات البريطانية في اليمن
❊ �صنعاء/ �صباأ:

صدر أمس القانون رقم )3( لسنة 2010م، قضى بالموافقة على 
الاتفاقية الدولية لقمع تمويل الإرهاب.

كما صدر أمس القرار الجمهوري رقم )6( لسنة 2010م، قضى بإنشاء 
مركز للمعلومات السمكية بديوان عام وزارة الثروة السمكية.

واحتوى القرار على إحدى عشرة مادة موزعة على أربعة فصول .

❊ �صنعاء/ ب�صير الحزمي:
تحصل مستشفى الأمل للطب النفسي اليمني على جائزة المشروع 
الخيري المتميز ،وقد سلمت الجائزة في قاعة الراية بالعاصمة الكويتية، 
وقام بتسليم الجائزة الشيخ/ أحمد الفهد الصباح نائب رئيس مجلس 
الوزراء للشؤون الاقتصادية ووزير الدولة لشؤون التنمية ووزير الدولة 
لشؤون الإسكان في دولة الكويت راعي حفل جائزة الشهيد/ فهد الأحمد 
الدولية للعمل الخيري، وذلك بحضور عدد كبير من الشيوخ والوزراء 
وأعضاء مجلس الأمة والمفكرين وكبار الشخصيات العربية والإسلامية 
من مختلف البلاد العربية والإسلامية، إضافة إلى العديد من الناشطين 

في مجال العمل الخيري محلياً وإقليمياً وعالمياً.
وقد توزعت الجائزة على العديد من النشاطات التي تصب في بوتقة 

العمل الخيري للإنسان والإنسانية.
وأوضح الدكتور/ عبد الواسع أحمد الواسعي مدير المستشفى لـ”14 
أكتوبر” أن هذا التكريم يأتي نتاج جهد حثيث في مجال العمل الخيري 

والذي يعد من أجل الأعمال وأقربها إلى الله تعالى، 

استقبل السفير..
نائ��ب رئي��س الجمهوري��ة 
للس��فير  الجزائ��ري أن هنالك 
العدي��د م��ن الاتفاقي��ات بين 
البلدي��ن بحاج��ة إل��ى تفعيل 
وترجمتها على الواقع بالإضافة 
إلى التعاون في مجال الأمن في 
سياق الجهود المبذولة لمحاربة 
الإرهاب الذي يضر بالاقتصاد 
ظاه��رة  باعتب��ار  والتنمي��ة 

الإرهاب عابرة للحدود.
وأك��د الأخ نائ��ب الرئيس أن 
السفير س��يلقى كامل الرعاية 
والدعم من أج��ل إنجاح مهامه 

على النحو المطلوب.
وفي اللقاء عبر الس��فير عن 
تقديره البالغ للأخ نائب رئيس 
الجمهورية لإتاحة ه��ذا اللقاء 
المثم��ر .. مؤك��دا أنه س��يبذل 
الجه��ود المخلصة وبم��ا يعزز 
ويطور من العلاقات المشتركة 
والبلدي��ن  الش��عبين  بي��ن 

الشقيقين.

مجور ينقل..
 المه��م بهدف حش��د الدعم 
ومس��يرته  لليم��ن  الدول��ي 
التنموي��ة وأمن��ه واس��تقراره 
ووحدت��ه وك��ذا دع��م جهوده 
للتغلب عل��ى التحدي��ات التي 
يواجهها ف��ي الوقت الراهن ما 
كفل للاجتم��اع الخروج بنتائج 
قيم��ة ومثمرة، مش��يرا إلى أن 
نتائ��ج اجتم��اع لندن س��تعزز 
الش��راكة القائمة بي��ن اليمن 
وأشقائه وأصدقائه في سبيل 
تس��ريع وتائر التنمية الشاملة 

في اليمن. 
وأعتبر رئيس مجلس الوزراء 
احتض��ان لندن له��ذا الاجتماع 
بأنه انعكاس لعلاقات الصداقة 
القوية والمتنامية بين البلدين 
الصديقي��ن وامت��داد للدع��م 
البريطان��ي المتواص��ل لليمن 
سواء من خلال التعاون الثنائي 
بين البلدين أو في إطار الإتحاد 
الأورب��ي أو عبر حش��د الدعم 
الدولي والذي تجسد من خلال 
ه��ذا الاجتم��اع أو م��ن خ��لال 
مؤتم��ر المانحين بلن��دن عام 

2006م. 
رئي��س ال��وزراء البريطان��ي 

عب��ر من جانب��ه ع��ن ارتياحه 
للنج��اح ال��ذي حقق��ه اجتماع 
لندن الخ��اص باليمن، معتبرا 
مشاركة أصدقاء وشركاء اليمن 
بفاعلي��ة ف��ي الاجتم��اع بأنه 
يعكس حرص المجتمع الدولي 
على الوق��وف إلى جانب اليمن 
لمواجه��ة التحدي��ات الماثل��ة 
أمام��ه ف��ي الظ��روف الراهنة 
ودعمه��م لمس��يرته التنموية 
وأمن��ه واس��تقراره والحف��اظ 
على وحدته ومس��اندة جهوده 

لمكافحة الإرهاب والتطرف. 
وجدد ب��راون وقوف المملكة 
المتح��دة إل��ى جان��ب اليم��ن 
وحرصها على مواصلة دعمها 
لأمن��ه واس��تقراره ووحدت��ه 
ف��ي  لجه��وده  ومس��اندتها 
س��بيل التغلب على التحديات 
الماثل��ة أمام��ه ف��ي الجوانب 
التنموية والاقتصادية والأمنية 

وغيرها. 
هذا وقد تناول��ت المباحثات 
بين رئيسي الوزراء في البلدين 
العلاق��ات الثنائي��ة ومج��الات 
التعاون المش��ترك بين اليمن 
تنميته��ا  وآف��اق  وبريطاني��ا 
المج��الات  ف��ي  وتوس��يعها 
كافة وفي مقدمته��ا الجوانب 
السياسية والاقتصادية والأمنية 
ومكافحة الإرهاب والقرصنة. 

حض��ر اللق��اء م��ن الجان��ب 
اليمن��ي نائب رئي��س الوزراء 
لش��ؤون الدفاع والأم��ن وزير 
الدكت��ور  المحلي��ة  الإدارة 
رش��اد العليمي ووزير الخدمة 
المدني��ة والتأمين��ات الدكتور 
يحيى الش��عيبي ووزير الدولة 
مدي��ر مكت��ب رئيس ال��وزراء 
عبدالرحم��ن طرموم وس��فير 
اليمن لدى بريطانيا محمد طه 

مصطفى. 
كم��ا التق��ى رئيس ال��وزراء 
الدكت��ور عل��ي محم��د مجور 
أمس في لندن وزير الخارجية 

البريطاني ديفيد ميليباند.
وج��رى خ��لال اللق��اء بح��ث 
العلاقات الثنائية بين البلدين 
الصديقين ، وس��بل تعزيزها 
وتطويره��ا, وك��ذا مناقش��ة 
ج��دول أعم��ال اجتم��اع لندن 
الخاص باليمن، وآليات نجاحه، 
بما يع��ود بالفائدة على اليمن 
التنموي��ة  جه��وده  وتعزي��ز 

وقدراته الأمنية .

وخلال اللقاء أكد رئيس الوزراء 
متانة علاقات التعاون المتميزة 
بي��ن البلدي��ن الصديقين في 
مختلف المجالات، مثمنا مواقف 
بريطاني��ا الداعم��ة لليم��ن، 
ومبادرته��ا لاحتض��ان اجتماع 
لندن الخاص بأصدقاء وشركاء 

التنمية في اليمن .

فيما العليمي..
و ك��ذا مجالات التع��اون بين 
الحكومة اليمنية و البنك الدولي 

وصندوق النقد الدولي.
المس��ئولون  أك��د  ق��د  و 
الأمريكي��ون و البريطاني��ون 
اس��تعداد بلديهما التام لدعم 
احتياجات اليم��ن في الظروف 

الراهنة .
مدي��ر  المباحث��ات  حض��ر 
ع��ام التع��اون الدول��ي بوزارة 
التخطي��ط والتع��اون الدول��ي 

نبيل علي شيبان .
وكان نائ��ب رئيس ال��وزراء 
للش��ئون الاقتصادي��ة وزي��ر 
التخطي��ط والتع��اون الدول��ي 
الارحبي التق��ى أمس الأربعاء 
في لن��دن مدير ع��ام صندوق 
النق��د الدول��ي مس��عود احمد 
وع��دد م��ن المختصي��ن ف��ي 

الصندوق .
جرى خلال الاجتماع مناقشة 
جوان��ب التع��اون بي��ن اليمن 
والصن��دوق و آف��اق تعزيزه و 
اتجاه��ات الدعم المس��تقبلي 
م��ن قب��ل الصندوق لمس��يرة 
التنمية في اليمن وبما يسهم 
في زيادة حجم الدعم المقدم 
من مؤسسات التمويل الدولية 

لليمن.
من جان��ب أخر التق��ى نائب 
رئيس الوزراء لش��ؤون الدفاع 
والأم��ن وزي��ر الإدارة المحلية 
الدكتور رش��اد العليمي أمس 
في العاصمة لندن وزير الدفاع 

البريطاني بوب اينسوورث. 
وجرى في اللقاء بحث التعاون 
الثنائي بين البلدين الصديقين 
وآفاق تعزيزه، خصوصا الدعم 
الفن��ي للأجه��زة الأمنية وفي 
مقدمتها قوات خفر السواحل، 
وقوات مكافحة الإرهاب بجانب 
التع��اون في جوان��ب التدريب 

والتأهيل. 
وأثن��ى نائب رئي��س الوزراء 
لش��ؤون الدفاع والأم��ن على 
الدعم الذي تقدم��ه بريطانيا 
لمسيرة التنمية والديمقراطية 
ف��ي اليم��ن، بجان��ب دعمه��ا 
لجه��وده  ندتها  ومس��ا

بالمس��توى  الأمنية،منوه��اً 
المتط��ور ال��ذي وصل��ت إليه 

العلاقات اليمنية البريطانية. 
وزير الدفاع البريطاني أبدى 
م��ن جانبه حرص ب��لاده على 
تعزيز التعاون مع اليمن ودعم 
قدراته الأمنية بما يعزز جهوده 
في مكافحة الإرهاب ومكافحة 
القرصنة البحري��ة، مؤكداً أن 
أمن اليمن يشكل مرتكزا هاما 

لأمن المنطقة. 
من جه��ة ثاني��ة التقى نائب 
رئيس الوزراء لش��ؤون الدفاع 
والأمن أم��س في لن��دن عدد 
من مس��ؤولي الأجهزة الأمنية 

البريطانية. 
وج��رى ف��ي اللقاء مناقش��ة 
جوانب التع��اون الأمن��ي بين 
الكفيل��ة  والس��بل  البلدي��ن 

العمليات العس��كرية ضد تلك 
العناصر والب��دء فعليا بتنفيذ 
تلك النقاط وبما يضمن إحلال 
السلام وعودة الأمن والسكينة 

العامة إلى محافظة صعدة. 

مجور يثمن..
الجمهورية اليمنية ومساندة 
المج��الات  ف��ي  جهوده��ا 
الاقتصادية والتنموية ومكافحة 

الإرهاب.
وأكد الأمير س��عود الفيصل 
موقف المملك��ة الداعم لليمن 
خ��لال ه��ذا المؤتم��ر بما في 
ذلك عدم التدخل في ش��ؤونه 
الداخلي��ة... لافت��اً إلى حرص 
الس��عوديين عل��ى  الأش��قاء 
مساندة برامج اليمن التنموية 

بتعزي��زه وتطويره��ا س��يما 
ف��ي مكافحة الإره��اب، فضلا 
ع��ن مناقش��ة جوان��ب الدعم 
البريطان��ي للأجه��زة الأمنية 

في اليمن. 

أكد مواصلة..
 الت��ي تواج��دت فيه��ا تل��ك 
العناص��ر الإرهابية س��واء في 
محور الملاحيظ أو س��فيان أو 

صعدة. 
وق��ال المص��در إن قواتن��ا 
س��تظل  والأم��ن  المس��لحة 
تواص��ل علمياته��ا ض��د هذه 
العناص��ر الإرهابي��ة المارق��ة 
حت��ى تعل��ن التزامه��ا بتنفيذ 
النق��اط التي س��بق للحكومة 
لوق��ف  أعلنته��ا كش��رط  أن 

والاقتصادية.
من جانبه أشاد رئيس الوزراء 
بالتع��اون القائم بي��ن اليمن 
والمملكة العربية الس��عودية 
في مختلف المج��الات ..معربا 
ع��ن تقدير الحكوم��ة اليمنية 
لمواق��ف المملك��ة الداعم��ة 
لجهود التنمي��ة والحفاظ على 
الأم��ن والاس��تقرار ومكافحة 

الإرهاب في اليمن.
حضر اللقاء وزي��ر الخارجية 
الدكتور أبوبكر القربي وسفير 
اليمن ل��دى بريطاني��ا محمد 
ط��ه مصطف��ى وم��ن الجانب 
المملك��ة  الس��عودي س��فير 
العربي��ة الس��عودية في لندن 
الأمي��ر محم��د ب��ن ن��واف بن 
عبدالعزي��ز وس��فير المملكة 

بواشنطن عادل الجبير.

د. الجفري يترأس اجتماعاً لمجلس ادارة المؤسسة العامة للمياه 

د.مجور يلتقي الامير اندرو دوق يورك

التقى الممثل التجاري بالمملكة المتحدة 

❊ عدن/ وداد �صبيلي
ت�صوير/ محمد عو�ص

أشاد الدكتور/ عدنان عمر الجفري محافظ عدن 
بالجهود التي تبذلها قيادة المؤسسة المحلية للمياه 
لتأمين  فيها  والعاملون  بعدن  الصحي  والــصــرف 
على  والقضاء  للمستهلكين  المياه  ضخ  واستقرار 
ظاهرة الاختناقات في تموينات المياه التي عانت منها 

مديريات محافظة عدن في الفترة السابقة.
جاء ذلك خلال ترؤسه أمس اجتماع مجلس إدارة 

المؤسسة.
التقارير  من  جملة  المجلس  أقــر  الاجتماع  وفــي 
المدرجة في جدول أعماله ومنها البرنامج التنفيذي 
لنشاط المؤسسة المحلية للمياه والصرف الصحي في 

المحافظة للعام الحالي وكذا الاقتراحات والتصورات 
الهادفة تحسين أداء المؤسسة من خلال مواصلة حفر 

آبار جديدة للمياه ورفع الطاقة الإنتاجية لها.
كما أقر خطة عمل المؤسسة للعام الجاري بالإضافة 
إلى إقرار خطة القوى الوظيفية وكذا خطة التأهيل 

والتدريب للعام الجاري.
المحافظ بتشكيل لجنة  وفي الاجتماع وجه الأخ 
برئاسة مدير عام المؤسسة وكذا فرع المؤسسة في 
أبين لتدارس العديد من القضايا المتصلة بجوانب 
نشاط المؤسستين لتأمين إيصال المياه إلى مختلف 

مديريات محافظة أبين.
كما وجه الأخ المحافظ بوضع الاقتراحات والتصورات 

لإمكانية البدء بمشروع تحلية المياه.

❊ لندن / �صباأ : :
 التقى رئيس مجلس الوزراء 
الدكتور/علي محمد مجور أمس 
الأربــعــاء في لندن سمو الأمير 
أندرو دوق يورك الممثل التجاري 

بالمملكة المتحدة.
وجرى خلال اللقاء بحث العلاقات 
الثنائية ومجالات التعاون المشترك 
وسبل  وبريطانيا  اليمن  بين 
تعزيزها وتطويرها وخاصة في 
الجوانب الاقتصادية والاستثمارية 
المصالح  يحقق  بما  والتجارية 
والشعبين  للبلدين  المشتركة 

الصديقين .
وقد أشاد رئيس الوزراء بمواقف 
بريطانيا الداعمة لليمن ووحدته 
وإستقراره وما تقدمه من دعم 
 .. اليمن  فــي  التنمية  لمسيرة 
ــرص عــلــى تنمية  ــح ــدا ال ــؤك م
بين  القائم  التعاون  وتوسيع 
البلدين الصديقين في المجالات 
كافة وفي مقدمتها الاقتصادية 
والتجارية والاستثمارية بمايعود 

بالفائدة على شعبي البلدين.
ترحيبه  مجور  الدكتور  وجــدد 
بالإستثمارات البريطانية في اليمن 
في مختلف المجالات .. مؤكدا بأنها 

ستحظى بكل الدعم وتقدم لها 
كافة التسهيلات والضمانات وفقا 
لها  بمايكفل  النافذة  للقوانين 

تحقيق النجاح المنشود.
الأمير  سمو  ــد  أك جانبه  مــن 
ــم بريطانيا  ـــدرو مــجــددا دع أن

ــقــراره  واســت ووحــدتــه  لليمن 
ومسيرته التنموية.. مؤكدا رغبة 
زيــادة  في  البريطاني  الجانب 
مجالات التعاون مع اليمن سيما 
التجارية  المجالات  في  التعاون 

والاقتصادية .

اعـلان



Email: 14october@14october.com

❊�سنع�ء / �سب�أ:
أقيم امس في قيادة الشرطة العسكرية حفل تخرج عدد 
من الدورات التأسيسية لأفراد الشرطة العسكرية وتدشين 

العام التدريبي الجديد2010م.
وفي الحفل الذي استهل بآي من الذكر الحكيم ألقى 
اللواء الركن احمد علي الأشول رئيس هيئة الأركان العامة 
كلمة نقل في مستهلها تحيات وتهانىء فخامة الرئيس 
علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية القائد الأعلى للقوات 

المسلحة لضباط وأفراد الشرطة العسكرية.
وأشار إلى أن المؤسسة الدفاعية والأمنية هي محط فخر 
شعبنا وهي صمام الأمان لأمن واستقرار ووحدة الوطن.. 
مشيدًا بالمآثر البطولية والمواقف الشجاعة لمنتسبيها.. 
الذين ي��ؤدون أقدس وأش��رف المهام في توطيد دعائم 
الأمن والاستقرار وفي الرد الحاسم على كل المتآمرين 
والمتطاولين على وطن الثاني والعشرين من مايو.. منوهاً 

إليه  الذي وصلت  الرفيع  والتأهيل  المتطور  بالمستوى 
الشرطة العسكرية خاصة والقوات المسلحة بشكل عام 
وقال إن هذه الكوكبة من الدفعات الجديدة المؤهلة تأهيلًا 
علميًا وتدريبًا رفيعًا تمثل رافدًا مهماً لقواتنا المسلحة، 
مؤكدًا مضاعفة الجهود وتنفيذ المهام التي تقف أمامهم 

في المرحلة الراهنة.
وكان العميد الركن مجلي احمد مجيديع المرادي قد ألقى 
كلمة ترحيبية موضحًا فيها الجهود المبذولة من قيادة 
الشرطة العسكرية من أجل تأهيل ضباط وصف وأفراد 
الشرطة العسكرية التأهيل اللازم لتأدية المهام والواجبات 

المناطة بهم وفق رؤى علمية حديثة.
كما ألقيت في الاحتفال كلمة الخريجين، عبروا فيها عن 
شكرهم وتقديرهم الكبير للقيادة السياسية العسكرية 
العليا التي تولي جل الرعاية والاهتمام لمنتسبي القوات 
المسلحة في عملية التأهيل والتدريب وتحسين المستوى 

المعيشي لهم .
وجدد الخريجون تعهدهم للقيادة السياسية وللشعب 
اليمني بأن يكونوا حماة أوفياء لسيادة الوطن ومكاسب 
أرواحهم ودماءهم فداءً للوطن وحماية  الثورة باذلين 
للمنجزات الوطنية الكبيرة.. وقد ألقيت في الاحتفال قصيدة 

شعرية نالت استحسان الحاضرين.
وفي ختام الحفل قدمت وح��دات الشرطة العسكرية 
عرضاً عسكرياً متميزاً جسد  المستوى العالي من الجاهزية 
والانضباط الذي يتمتع به حماة الوطن.. كما قدم الخريجون 
عددًا من التمارين الرياضية العسكرية القتالية أوضحت 
الإمكانيات والقدرات البدنية والنفسية التي يتحلى بها 

منتسبو الشرطة العسكرية.
كما تم تكريم أوائل الخريجين والمبرزين في أعمالهم 

للعام التدريبي المنصرم2009م. 
حضر الاحتفال عدد من مدراء الدوائر العسكرية.
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المشاركون : الحوار أفضل الخيارات وأنجعها لبلوغ الأهداف وحلحلة معوقات التقدم في العملية السياسية 
في ندوة )الدعوة إلى الحوار الوطني أساس تطبيق الدستور وحماية الثوابت الوطنية (

ندوة الحوار الوطني جانب من الحضور

ندوة علمية حول الاصطفاف الوطني في محافظة ريمة

إقرار مشاريع إنارة طرق محافظة عدن بكلفة )958( مليون ريال

❊ عدن/ وداد �سبيلي
ت�سوير/ محمد عو�ض

أقرت الهيئة الإداري��ة للمجلس 
في  ع���دن  بمحافظة  ال��م��ح��ل��ي 
برئاسة  أمس  المنعقد  اجتماعها 
الأمين  شايف  عبدالكريم  الأخ/ 
العام للمجلس المحلي بالمحافظة 
تنفيذ خمسة مشاريع إنارة طرق 
المحافظة  مديريات  مختلف  في 

 958.653.000 إجمالية  بكلفة 
ريال وهي مشروع إنارة حي صلاح 
إجمالية  بكلفة  السكني  الدين 
362.625.000 ريال ومشروع إنارة 
طريق مصافي عدن وفقم بكلفة 
ومشروع  ري��ال   311.024.000
كالتكس  طريق  إن��ارة  استكمال 
البريقة من المحطة البخارية حتى 
جسر البريقة بكلفة 55.363.000 

ريال.
الهيئة أيضاً مشروع  كما أقرت 
إن����ارة وت��وس��ع��ة ط��ري��ق جولة 
المجسم بكلفة  القاهرة – جولة 
بالإضافة  ري���ال   72.505.000
إلى إنارة الطريق حول ملعب 22 
مايو والخط الواصل إلى الممدارة 
 157.633.000 بكلفة  الجديدة 

ريال.

الأشول:المؤسسة الدفاعية والأمنية محط فخر شعبنا وصمام أمان الوطن

❊  الحديدة/ اأحمد كنف�ني :

أكد أكاديميون وباحثون أن الحوار هو أفضل 
وحلحلة  الأه��داف  لبلوغ  وأنجعها  الخيارات 
معوقات التقدم في العملية السياسية وإزالة ما 
قد ينجم عن الممارسة الديمقراطية والتعددية 

من تصادم في الرؤى. 
) الدعوة إلى  وأشار المشاركون في ندوة 
الحوار الوطني أساس تطبيق الدستور وحماية 
التي نظمتها أمس كلية   ) الوطنية  الثوابت 
العلوم الطبية بجامعة الحديدة إلى أن أي حوار 
لا يقوم على الثوابت الوطنية سينزلق بالوطن 
إلى مصير مجهول وفي هذا الوقت تحديداً الذي 

تواجه فيه اليمن الكثير من التحديات. 
واعتبروا أن الواجب يتطلب من كل وطني مخلص لوطنه التصدي 
لأي نوع من أنواع التلاعب بالقضايا الوطنية وعدم الارتكان للطروحات 
التي تتدثر بالشعارات البراقة فيما تهدف في الحقيقة إلى إشعال الفتن 
وإذكاء الخلافات ويصبح هذا الوطن هدفاً ومطمعاً لكل قوى الشر 

والعدوان. 
وأشاروا إلى أن أي حوار لا يستند إلى قاعدة الالتزام بالثوابت الوطنية 
والدستور والقانون إنما يمثل انتهاكاً صارخاً للديمقراطية وفكرها 

ومرجعياتها وشرعيتها المعبرة عن إرادة الشعب. 

وتطرقت الندوة التي شارك فيها الدكتور / خليل عبدالله عميد كلية 
العلوم الطبية والدكتور/ أحمد حمادي عميد كلية البحار والبيئة والدكتور 
/ سيف سلام الحكيمي – رئيس دائرة التخطيط والتنمية والدكتور 
منصور القباطي عضو هيئة التدريس بكلية التربية إلى ضرورة 
الاتفاق والتوافق وتلبية دعوة فخامة الأخ/ علي عبدالله صالح رئيس 
الجمهورية إلى الحوار والمشاركة بإيجابية في إنجاح هذا الحوار من 
قبل كافة الفعاليات الوطنية سلطة ومعارضة، أحزاباً ومنظمات مدنية، 

أفراداً وجماعات. 

وأوضح المشاركون أن أي اختلافات أو تباينات في الرؤى ووجهات النظر 
من السهل تجاوزها على طاولة الحوار والمناقشات والوصول إلى أفضل 
السبل الكفيلة بترسيخ القيم الديمقراطية وتعزيز مرتكزات الشراكة 
الوطنية لخدمة كل ماهو وطني يسهم في الارتقاء بواقع اليمن في 

مختلف المجالات والأصعدة. 
وتمحورت أوراق عمل الندوة التي أدارها الدكتور حمدي البنا – رئيس 
الدائرة الإعلامية في الجامعة حول أهمية الدعوة إلى الحوار والرأي 
والرأي الآخر ،والثالوث الإرهابي الاجرامي والتحديات التي تواجه اليمن 

،ومحطات يمنية مهمة ،والوحدة الأمن والأمان ،والأحزاب السياسية 
والولاء الوطني والشرعية الدستورية والثوابت الوطنية ونضال الشعب 
ضد الإمامة والاستعمار والتشطير والبعد الاقتصادي والتنمية، وموضوع 
المذهبية لتحقيق المصالح الاقتصادية .. إيران كقوة اقتصادية، هدف 

أمريكا للقضاء على الشيوعة باستخدام القاعدة والحراك الجنوبي. 
حضر فعاليات الندوة القائم بأعمال رئاسة الجامعة الدكتور/ مهيوب 
عبدالرحمن سعيد وأمين عام الجامعة أمين محمد شمهان وعمداء 

الكليات وأعضاء هيئة التدريس وعدد من طلاب الجامعة. 

❊ ذم�ر / �سب�أ:
أشاد وكيل محافظة ذمار المساعد الدكتور عبد الله 
علي الميسري بالنجاحات التي حققتها الأجهزة الأمنية 
في المحافظة خلال العام الماضي في ضبط الجريمة 

والحد منها وتنفيذ خطة عملها السنوية بنجاح .
وأكد الميسري خلال كلمته في حفل تدشين فعاليات 
ومنتسبي  لرجال  الوطني  الأمني  التوعية  برنامج 
الوحدات والأجهزة الأمنية بالمحافظة الذي تنظمه إدارة 
أمن المحافظة تحت شعار “ بالأمن يرقى اليمن , أن تلك 
النجاحات عززت من حالة الأمن والاستقرار والسكينة 
العامة التي يشعر بها المواطن في المحافظة وشكلت 
نقطة ارتكاز مهمة في القضاء على العلميات التخريبية 

وعدم تواجدها في المحافظة بشكل تام.
واستعرض التحديات الأمنية التي تواجهها البلاد 
وال��دور الذي يجب أن تقوم به الأجهزة الأمنية في 
مختلف تصنيفاتها واختصاصاتها من أجل الإسهام 
في الحفاظ على الأمن والاستقرار والضرب بيد من 
حديد كل من تسول له نفسه المساس بأمن الوطن 

والمواطن ووحدة البلاد واستقرارها .
الجنائي  البحث  إدارة  مدير  استعرض  جهته  من 
بالمحافظة التي تشرف على تنفيذ البرنامج العقيد 
الأجهزة  تبذلها  التي  الجهود  مختلف  الحدي  محمد 
الأمنية في مواجهة التحديات الأمنية والعمل على 
بها  يقوم  التي  البطولية  والأدوار  الجريمة  ضبط 
منتسبو الأجهزة الأمنية في مختلف المواقع ,و التنسيق 
القائم بين الأجهزة الأمنية من جهة والسلطة المحلية 
بالمحافظة من جهة أخرى للقيام بالعملية التكاملية 
في الحفاظ على الأمن والاستقرار والسكينة العامة .

وعقب الجلسة الافتتاحية قدم مدير أمن المحافظة 
العميد نجم الدين صالح هراش محاضرة توعوية 
إلى واجبات رج��ال الأم��ن والسلوكيات  تطرق فيها 
الحسنة التي يجب أن تتبع في التعامل مع المواطنين 

وما يجب إتباعه لتعزيز علاقة التعاون والثقة بين 
الأجهزة الأمنية والمجتمع , والإسهام في رفع مستوى 
الوعي المجتمعي بأهمية الدور الذي يجب أن يقوم 

به المواطن.
ولفت إلى أن إدارة الأمن بالمحافظة ومعها السلطة 
المحلية تعمل على تكريم أصحاب الأداء المتميز في 
العمل الأمني كما تعمل على محاسبة المقصرين 

والمخلين بواجباتهم .
وقد استعرض مسؤول العلاقات والإعلام الأمني 
المنسق  بذمار  الجنائية  المباحث  ب��إدارة  والتوعية 
الإعلامي للبرنامج الملازم الأول علي بن علي التعزي 
البرنامج العام الذي سيتم تنفيذه خلال الفترة القادمة 

ليشمل كافة الوحدات والأجهزة الأمنية بالمحافظة.
ونوه إلى أن البرنامج يتضمن محاضرات سيقدمها 
نخبة من المختصين في المجالات الأمنية وعلماء الدين 
والأكاديميين، تتناول علاقة الأجهزة الأمنية بالجمهور 
والتحديات الأمنية ووسائل مواجهتها وترسيخ الولاء 
الوطني بين رجال الأمن والإمكانيات وأثرها في تنفيذ 
المهام العملية وكذا العلاقات الإنسانية ودورها في 
تحسين الأداء , والوسطية والاعتدال في مواجهة الغلو 

والتطرف .
ويشمل البرنامج محاضرات حول الوعي القانوني 
وأهميته في الحد من التجاوزات , وأخلاقيات رجل الأمن 
في الظروف الاستثنائية , وأخرى عن الوحدة اليمنية 
الحدث والدلالة للعيد الذهبي وخصوصية التعامل مع 
قضايا الطفل والانضباط الوظيفي وأثره في أداء 

الواجب الأمني.
حضر الحفل قائد فرع الأمن المركزي بالمحافظة 
الشرطة  ف��رع  وقائد  عبادي  مسعد  مسعد  العقيد 
العسكرية بذمار العقيد هلال القلعي وقائد فرع شرطة 
النجدة العقيد عصام الغيلي ومدير مرور المحافظة 

العقيد خالد أنعم .

تدشين برنامج التوعية لمنتسبي 
الوحدات الأمنية بذمار

بحضور عدد من الأكاديميين بجامعتي عدن والحديدة:

في حفل تخرج عدد من الدورات التأسيسية لأفراد الشرطة العسكرية

 الوحدات  العسكرية المتخرجةالاشول في حفل تخرج عدد من دورات  الشرطة  العسكرية
من فعاليات  البرنامج

 شائف يترأس اجتماعاَ  للهيئة  الادارية 

❊ البي�س�ء / �سب�أ:
دشن فرع الأمن المركزي بمحافظة البيضاء أمس عامه 
ناصر  محمد  المحافظة  محافظ  بحضور  الجديد  التدريبي 
العامري ومدير دائرة التخطيط العسكري بقوات الأمن المركزي 
محمد قائد عمر والأمين العام للمجلس المحلي ناصر الخضر 

حسين.
وكان المحافظ و مدير دائرة التخطيط العسكري بقوات الأمن 
المركزي قد اطلعا على الجاهزية الفنية والأمنية بفرع الأمن 

المركزي بالمحافظة.
وخلال لقائه بمنتسبي الفرع أشار المحافظ إلى أن قيادة 
المحافظة ممثلة بالسلطة المحلية تولي القطاع الأمني جل 
اهتمامها من خلال توفير كافة احتياجاته .. مؤكداً أهمية 
التنسيق المستمر بين السلطة المحلية والأجهزة الأمنية لحل 

أي إشكالات قائمة.
من جانبه أشار مدير التخطيط بقوات الأمن المركزي إلى 
الدور الريادي الذي تقوم به المؤسسة العسكرية والأمنية و 
أبناء القوات المسلحة ورجال الأمن في توطيد الأمن والسكينة 
ومكافحة الإرهاب والتصدي للخارجين على  النظام والقانون 
.مبيناً أن زيارته لفرع الأمن المركزي تأتي في أطار اهتمام 
قيادة الأمن المركزي بجانب تأهيل وتدريب منتسبيها وتعزيز 
معارفهم لمواكبة تطورات العصر ورفع برامج وخطط الجاهزية 

القتالية والأمنية لمنتسبي الأمن المركزي.
بدوره تناول قائد الأمن المركزي بالمحافظة العقيد عبد 
الوهاب المؤذن الجاهزية الفنية والأمنية لأفراد وصف وضباط 
الأمن المركزي في المحافظة ومستوى تنفيذ خطة الانتشار 

الأمني على مستوى كافة مديريات المحافظة .
وأستعرض مجمل المهام المنجزة والنجاحات المتواصلة التي 
يحققها منتسبو الفرع وأهمية بذل المزيد من الجهود لتنمية 

قدرات ومهارات منتسبي فرع الأمن المركزي.
وكانت قوات رمزية من منتسبي الأمن المركزي قد قدمت 

عرضا عسكريا أكدت
من خلاله مدى الجاهزية الأمنية لجنود و صف وضباط فرع 

الأمن المركزي.
حضر التدشين وكلاء المحافظة وعدد من المسؤولين.

تدشين العام التدريبي الجديد بفرع 
معسكر الأمن المركزي في البيضاء

لجنة خليجي)20( بأبين تقر إنشاء متنفسات وتزيين عاصمة المحافظة

❊ ريمة / �سب�أ:
نظمت أمس ببلاد الطعام في 
محافظة ريمة ندوة علمية حول 
الوطني  وال��ح��وار  الاصطفاف 
بمشاركة عدد من الأكاديميين 
بجامعتي عدن والحديدة والسلطة 
المحلية والشخصيات الاجتماعية 
وممثلين عن الأحزاب والتنظيمات 

السياسية والمنظمات المدنية.
عمل  أوراق  الندوة  وتناولت 
الحوار  أهمية  ح��ول  وم��ح��اور 
فخامة  إليه  دعا  ال��ذي  الوطني 
الأخ رئيس الجمهورية تحت قبة 
فيه  ويشارك  الشورى  مجلس 
مختلف الأطياف والنخب السياسية 
والفكرية والثقافية والاجتماعية 
القادم  السبت  افتتاحه  المزمع 
وما يهدف إليه من تحاور وطني 

بناء يخدم المصالح العليا للوطن 
ومنجزاته ومكتسباته .

سالم  علي  المحافظ  وأك��د 
الندوة  افتتاح  ف��ي  الخظمي 
أهمية إقامة مثل هذه الندوات 
التي تهم كل فئات المجتمعات 
مشاربهما  بمختلف  المحلية 
السياسية للتعريف بأهمية دور 
كل أبناء المجتمع وما يناط بهم 
من واجب وطني مقدس وأهمها 
ن��ش��ر ال��وع��ي ف��ي الأوس���اط 
الاجتماعية وتحمل المسؤوليات 

الوطنية لكل أفراد المجتمع.
وأشار إلى أن أبناء محافظة 
ريمة سيشاركون في فعاليات 
من  بفاعلية  ال��ح��وار  مؤتمر 
خ��لال ط��رح ال���رؤى والأف��ك��ار 
جميع  قبل  من  ستطرح  التي 

المشاركين بما يضمن للوطن 
الأم���ن والاس��ت��ق��رار وحماية 
الوحدة الوطنية..لافتاً إلى أن 
المؤتمر سيخرج بمنهج شامل 
لجميع القضايا التي تهم الوطن 

.
ودع����ا ج��م��ي��ع ال��ف��ع��ال��ي��ات 
الاصطفاف  إل��ى  السياسية 
والالتفاف والاتحاد حول الوطن 
التنموية  المسيرة  يعزز  بما 
معتبراً أن التفاف الشعب خلف 
مسار  في  السياسية  القيادة 
يخدم تطلعات الأمة في خدمة 
مصالحها العامة والخاصة هو 
انجاز لا يقل أهمية عن تلك 
الان��ج��ازات التي تحققت على 
والصعد  المستويات  مختلف 

الوحدوية والتنموية وغيرها.

❊  اأبين / �سب�أ:

أقرت لجنة خليجي 20 بمحافظة أبين في اجتماعها 
أمس برئاسة الأمين العام للمجلس المحلي بابين 
ناصر عبدالله الفضلي إنشاء العديد من المتنفسات 
وأعمال التزيين والإنارة لعاصمة المحافظة مدينة 
زنجبار في إطار تهيئتها لاستقبال عدد من مباريات 

خليجي 20 نهاية العام الحالي.
وأكد الأمين العام للمجلس المحلي أهمية العمل 
الدؤوب والمثمر لانجاز مختلف الأعمال الإنشائية 
وتنفيذ مشروع للصرف الصحي للمدينة وعدد من 
المشاريع المهمة المرتبطة بالبنية التحتية لخليجي 

20 في إطار المحافظة.
وشدد الأمين العام على أهمية الإسراع في تنفيذ 
مجمل المشاريع المرتبطة بالإستاد الرياضي الدولي 
واستكمال كل  والمياه  الكهرباء  إيصال  خصوصاً 

الطرقات بما فيها عملية السفلتة.
للمحافظة  المساعد  الوكيل  الاجتماع  حضر 
المالية  لجنة  ورئيس  اليافعي  ناصر  المهندس 
والتخطيط بالمجلس المحلي ماهر حلبوب ، ورئيس 
لجنة الخدمات مهدي الحامد ورئيس لجنة الشؤون 
الاجتماعية عبدالله سعيد وعدد من مدراء العموم 

وأعضاء المجلس المحلي.
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الحبي�ســي والمهـدي فـي مواجهــة حواريـة �ساخنـــة عبر الهاتف

^ اأنت وال�صحفيان في�صل ال�صوفي وعبدالباري 
طاهر، ما الذي اأثار حفيظتكم من بيان علماء 

اليمن ب�صاأن التدخل الأجنبي في اليمن؟

^^ اأولاً اأنا اأرجو اأن لا تربط ا�صمي بفي�صل ال�صوفي 
اأو بالزميل عبد الباري طاهر واآخرين لاأن ق�صية مكافحة 

التطرف والارهاب لي�صت ق�صية �صخ�ص اأو �صخ�صين 

اأو ثلاثة اأ�صخا�ص، اأنا اأعتقد باأن هناك موقفاً وطنياً 

عاماً �صد هذا البيان لجهة ال�صعي لفر�ص و�صاية من 

قبل مجموعة من رجال الدين، ولا اأقول كلهم.. وقبل 

ذلك اأنا اأتحفظ على كلمة )علماء( ، لاأن اأهل العلم 

لي�صوا فقط الم�صتغلين في مجال الفقه وعلوم الدين، 

واإنما اأهل العلم هم  الذين تحتاجهم الدولة ويعملون 

ب�صمت و���رف، في مج��الات علمية متعددة وحيوية 

..  لدينا علماء في مج��ال الطب والكيمياء الحيوية 

والفيزياء والطيران والهند�صة والات�صالات والزراعة 

والطاقة والمياه وعلوم البحار، ه��وؤلاء كلهم علماء 

وي�صهمون معنا في بناء الحياة الجديدة وبناء الدولة 

الوطنية الحديثة، ولا يجوز لمجموعة من خطباء الم�صاجد 

والدعاة واأن�صاف المتعلمين من طلبة المراكز ال�صلفية 

الذين تنح�رموؤهلاتهم في حفظ بع�ص اأجزاء من القراآن 

الكريم وبع�ص الاأحاديث المن�صوبة الى الر�صول عليه 

ال�صلاة وال�صلام اأن ياأتوا ويفر�صوا اأنف�صهم )علماء( 

واأو�صياء علينا.. نحن الاآن اأمام مجموعة من رجال الدين 

تريد اأن تفر�ص و�صاية كهنوتية على الدولة وعلى 

المجتمع با�صم الدين ولا يمثلون الدين قطعاً، ل�صبب 

واحد.. هو من الذي اأعطاهم �رعية تمثيل الدين ومن 

ال��ذي اأعطاهم �رعية التحدث با�صم الم�صلمين في 

اليمن.

^ مقاطعاً.. هوؤلء هم الم�صهورون في اليمن، 
ولأنهم يختلفون معكم فلا تعترفون بهم؟

^^ هذا لا يعنيني، هذا �صاأنهم، اأنا م�صلم، وهناك 
ملايين الم�صلمين في اليمن، من الذي اأعطاهم �رعية 

التحدث با�صم ملايين الم�صلمين في اليمن.

خطبهم  يحت�صدون في  الذين  الجماهير   ^
ومحا�ضراتهم وي�صتمعون اإليهم؟

^^ هذا غير �صحيح ..لا توجد جماهير تحت�صد، هناك 
ملايين من الجماهير تعتر�ص وهناك ملايين اكتوت 

بنار الاإره��اب والتطرف، البلد يدفع فاتورة �صخمة 

ج��داً ب�صبب التطرف والاإره���اب، وال��ذي يتكبد هذه 

الفاتورة هم الملايين الذين تقول اأنت اأنهم يوؤيدون 

رجال الدين، اأنا لدي تحفظ على هذه الفر�صية، وهي 

فر�صية غير �صحيحة ولم تخ�صع لقيا�ص دقيق، ولا 

اأعرف كيف تو�صلت وكيف يتو�صل اآخرون اإلى هذا 

الا�صتنتاج، هل جرت انتخابات بموجبها و�صلت هذه 

المجموعة اإلى م�صتوى من ال�رعية يحق لها اأن تتحدث 

با�صم ملايين من الم�صلمين في اليمن.. هذه ق�صية 

خلافية، الم�صلون يختلفون في م�صالحهم واآرائهم 

واأفكارهم في اإطار التعدد والاختلافات، ولا يمكن اأن 

ندعي باأن هناك مجموعة تمثل مجموع الم�صلمين.

^ كيف ؟
^^ يا عزيزي لا تذهب بعيداً، عندما احتل العراق 
الكويت وجاءت القوات الاأميركية والغربية وتدخلت 

في حرب الكويت، حينها التقت مجموعة من رجال 

الدين في جدة واأ�صدرت فتوى مدججة بالاآيات القراآنية 

والاأحاديث المن�صوبة الى الر�صول تبيح الا�صتعانة 

بالقوات الاأميركية والاأجنبية ) الكافرة( بين هلالين 

، ومجموعة اأخرى التقت  في بغداد واأ�صدرت فتوى 

مدججة اي�صا باآيات واأحاديث مناق�صة للفتوى الاأولى  

تحرم الا�صتعانة بالاأجانب، فكان اأولئك رجال دين 

واأولئك رجال دين .. في ق�صية الجدار الفولاذي الذي 

يقال اإن م�ر تبنيه على حدودها مع غزة، هناك مجموعة 

من رجال الدين اأفتت بتحريم هذا الجدار، ومجموعة 

اأخ��رى وعلى راأ�صها موؤ�ص�صة الاأزه��ر و�صيخ الاأزهر 

ومفتي الديار الم�رية اأفتت   بجواز بناء الجدار.

^ �صناأتي اإلى هذا الكلام؟
^^ مقاطعاً.. يا عزيزي لا ن�صتطيع اأن نقول باأن 

هناك اإجماعاً واإن هناك من يمثل الم�صلمين، هذه كذبة 

كبرى لا يمكن القبول بها.

^ لكن لأن هوؤلء ل تتفقون معهم في ما طرحوه 
في البيان وهم 150 عالماً من اأنحاء اليمن فهم 

غير معترف بهم؟

^^ اأولاً هوؤلاء  الذين ا�صدروا البيان هم150 من 
وبع�ص  ال�صلفية  المدار�ص  وطلبة  الم�صاجد  خطباء 

الفقهاء الحزبيين .. يا عزيزي لا تقل لي علماء، اأنا 

الم�صاجد،  خطباء  من  معظمهم  اأ�صماءهم،  اأعطيك 

وبع�صهم لا يملك حتى الموؤهل الابتدائي..

^ وهل الموؤهلات الدرا�صية �ضرط لي�صبحوا علماء 
براأيك؟

^^ مقاطعاً.. هناك نقطة مهمة، هوؤلاء لا يمثلون 
كل رجال الدين في اليمن، رئي�ص جمعية علماء اليمن لم 

يكن �صمن الموقعين ولم يقراأ لبيان.. ثم كيف يمكن 

للمرء اأن ي�صبح عالما وهو لا يملك موؤهلا علميا !!!

 

^ ولكن مفتي اليمن القا�صي العمراني وعدد 
اآخر من م�صاهير اليمن موقعون على البيان؟

^^ محمد اإ�صماعيل العمراني هو قائد حزبي، وهو 
ع�صو الهيئة العليا للتجمع اليمني للاإ�صلاح ولي�ص 

مفتي اليمن، والعمراني رجل دين حزبي، وهو هنا يعبر 

عن موقف �صيا�صي وحزبي وهذا �صاأنه. 

^ ولكن من الموقعين اأع�صاء في جمعية علماء 
اليمن؟

^^ نعم، ولكن هناك اأع�صاء اآخرون غير موقعين 
وهناك رجال دين اآخرون معروفون لم يوقعوا وهذا 

�صاأنهم اأي�صاً، اأن��ا اأرج��وك لا تقحموا الدين في هذه 

الق�صية.

 

^ مقاطعاً.. اأنا اأناق�ش معك هذه الق�صية؟
^^ )يوا�صل(.. نحن ندافع الاآن عن �صيادة الوطن 
وعن ا�صتقلاله، الاإرهاب هذا هو اإرهاب عابر للحدود 

وهو يعتدي على �صيادة وا�صتقلال الوطن، التمويل 

خارجي والاأجندة خارجية والذين ينفذون العمليات 

الاإرهابية معظمهم لي�صوا من اأبناء اليمن، هذا تعد على 

ال�صيادة وعلى الا�صتقلال.

 

^ لكن ما الذي اأثار حفيظتكم اإذن، هم اأي�صاً 
حرموا التدخل الأجنبي حفاظاً على �صيادة البلد 

وا�صتقلاله؟

^^ حرموا التدخل الاأجنبي، اأعطني فتوى واحدة 
اأجازوا فيها الكفاح �صد الا�صتعمار البريطاني .. الذي 

ن��ال ���رف تحرير جنوب الوطن المحتل من القوات 

الاأجنبية المعتدية هم اأولئك الذين يتهمهم هوؤلاء 

باأنهم علمانيون، اأما هم فقد تعاي�صوا مع الا�صتعمار 

وقوى الاحتلال لاأكثر من مائة عام.

 

^ قد خرج الإنجليز ونحن نتحدث اليوم....؟
^^ مقاطعاً.. خرج الاإنجليز ولكنهم لم ي�صدروا 
فتوى واحدة، هذا موقف انتهازي، بالعك�ص، كان هناك 

من يتحدث من رجال الدين في اإذاعة عدن الا�صتعمارية 

ويحرم الكفاح الم�صلح، واأن��ا لا اأري��د اأن اأذك��ر ا�صمه 

احتراماً لمثواه.

 

^ لكن اأنتم متهمون باأن لديكم ح�صا�صية مفرطة 
تجاه اأي �صيء ياأتي من الفقهاء اأو رجال الدين 

الذين ل يعجبونكم؟

^^ يا عزيزي، عندما يفر�ص رجل الدين نف�صه و�صياً 
على الدولة ويتجاوز الهيئات الد�صتورية، عندما يقول 

يجب اأن يوافق هو على الاتفاقيات الدولية يجب اأن 

تكون لدينا ح�صا�صية.

 

مقاطعاً.. ل، هم قالوا عن طريق مجل�ش   ^
النواب وال�صورى واأهل الحل والعقد من الم�صايخ 

والوجهاء و...؟

^^ لا لا، هم قالوا لا بد اأن تعر�ص على رجال الدين، 

واأي�صاً لدينا حقائق تاريخية تثبت خطاأ هذا الموقف، 

مثلاً عندما وقعت ال��دول العربية والا�صلامية على 

اتفاقية جنيف الاأولى واتفاقية جنيف الثانية الخا�صة 

بمنع تعذيب وقتل الاأ�رى عام 1927م ، حينها اأ�صدر 

رجال الدين فتوى طالبوا فيها الحكومات الاإ�صلامية 

بعدم التوقيع عليها، لاأنها مخالفة لل�ريعة الاإ�صلامية 

بح�صب زعمهم ، وقالوا اإن التوقيع على هذه الاتفاقية 

باطل �رعاً لاأن الاإ�صلام يجيز ا�صترقاق الاأ�رى، وبالتالي 

اأثبت التاريخ خطاأ موقف رجال الدين، لاأننا ناأتي الاآن 

ون�صتخدم هذه الاتفاقية لمقاومة العدو ال�صهيوني 

المقاومون  ل��ه  يتعر�ص  ال��ذي  التعذيب  ومواجهة 

والاأ���رى الفل�صطينيون .. كما اأن رجال الدين اأفتوا 

الدولية  المعاهدة  التوقيع على  ج��واز  بعدم  اأي�صاً 

لتحريم الرق وقالوا انها مخالفة لل�ريعة الا�صلامية 

التي تبيح الت�ري بالجواري ونكاح ملك اليمين ، كما 

افتوا اأي�صا بتحريم  تعليم المراأة .. والاأزهر نف�صه هذا 

اأفتى بعدم جواز تعليم المراأة .. عندما فتح الخديوي 

اإ�صماعيل اأول مدر�صة ابتدائية للبنات في القاهرة ثار 

الاأزهر كله، واأو�صى الخديوي اإ�صماعيل باإيقاف هذه 

المدر�صة واإغلاقها بحجة مخالفتها ال�ريعة الاإ�صلامية 

.. ونف�ص الاأمر تكررمع الاأمير في�صل عندما كان ولياً 

للعهد عام 1951 و كان اأي�صا وزيراً للمعارف وفتح 

اأول مدر�صة للبنات ا�صمها مدر�صة الكريمات .. جاء 

رجال الدين اإلى الملك �صعود واأفتوا له بعدم جواز 

تعليم البنات، لكن الملك �صعود رف�ص فتواهم  مثلما 

رف�ص والده الملك عبدالعزيز فتوى رجال الدين في 

نهاية الع�رينات وبداية الثلاثينات بتحريم ا�صتخدام 

الراديو والتلفون ..والاآن اأ�صبح  تعليم البنات والراديو 

والهاتف  حقيقة واقعة وهم يقبلون ذلك .. 

^ نعم، هذا يجرنا اإلى ت�صعبات اأخرى..؟
اأن عندي  �صاألتني  اأن��ت عندما  لا،  ^^ مقاطعاً.. 
ح�صا�صية واأنا فعلاً عندي ح�صا�صية تاريخية لاأن التاريخ 

اأثبت اأي�صا اأن رج��ال الدين م�صدودون اإلى مواقف 

اإنتاج الما�صي والاإقامة  اإع��ادة  ما�صوية، ويريدون 

وحقائق  قيم  ي�صتوعبوا  ولم  الما�صي  في  الدائمة 

ومتغيرات الع�ر.. خذ على �صبيل المثال  ال�صلطان 

العثماني م�صطفى الثالث  عندما اأدخل المطبعة في 

القرن ال�صابع ع�ر اأفتى كل رجال الدين بعدم جواز 

تغيير  اإلى  �صتوؤدي  اأنها  بحجة  المطبعة  ا�صتخدام 

حروف القراآن وت��وؤدي اإلى طباعة الر�صوم وال�صور، 

ومع ذلك المطبعة الاآن موجودة.. فاأين ذهبت فتواهم 

ومطالبهم؟.. لا اأقول في ذمة التاريخ، ولكن في قاع 

التاريخ ومزبلته .. من حقي اأن يكون لدي ح�صا�صية 

الدين في كل  لو كنا �صدقنا رج��ال  لاأننا  تاريخية، 

مطالبهم عبر التاريخ الحديث لكنا نعي�ص الاآن في 

كهوف.

 

^ ولكن رجال الدين كما ت�صميهم اأي�صاً كان 
لهم مواقف مناه�صة للا�صتعمار؟

ال��ذي��ن وق��ف��وا �صد  ^^ لي�ص كلهم.. بالعك�ص، 
الا�صتعمار تعر�صوا للتكفير من قبل بع�ص رجال الدين 

.. ونحن في الجنوب لدينا تجربة تاريخية .. هناك رجال 

دين عظماء نحترمهم ونجلهم وقفوا اإلى جانب الثورة 

الم�صلحة 26 �صبتمبر و 14 اكتوبر، ووقفوا اإلى جانب 

ثورة 23 يوليو بقيادة الرئي�ص جمال عبد النا�ر، في 

حين وقف اآخرون اإلى جانب الا�صتعمار واأفتوا بكفر 

القومية العربية والقوميين العرب .. اأنا لا اأريد الاآن اأن 

اأك�صف الاأوراق، ولكن يكفي اأن اأذكر خالد الذكر ال�صيخ 

عبدالله محمد حاتم الذي وقف اإلى جانب الثورة اليمنية 

والثورات القومية العربية وتعر�ص للا�صطهاد من قبل 

الا�صتعمار.. اإنني اأنحني اإجلالاً لذكرى هذا ال�صيخ الجليل 

وهو من كبار رجال الدين الذين خ�رتهم اليمن.

 

^ وهوؤلء العلماء اأ�صدروا بياناً ي�صاند موقف 
الدولة في رف�ش ال�صتعمار والتدخل الأجنبي؟

^^ لا يوجد اأ�صلاً تدخل اأجنبي ولن نقبل نحن اأي 
تدخل اأجنبي، ولم يعلن اأحد الاآن اأنه ب�صدد التدخل 

الاأجنبي، لاأننا دولة ذات �صيادة ونت�صاوى مع كافة دول 

العالم في ال�صيادة والا�صتقلال التزاماً بميثاق الاأمم 

المتحدة، الذي كفره رجال الدين بالمنا�صبة عندما تم 

التوقيع عليه، بحجة اأنه ي�صاوي بين الدولة الاإ�صلامية 

وبين دول الكفر، ولك اأن تت�صور لو كنا �صدقناهم، 

اأين �صنكون الاآن .. حركة  طالبان �صدقتهم وانعزلت 

عن المجتمع ال��دولي ولم يعترف بها اأح��د حتى اأنها 

�صقطت غير ماأ�صوف عليها ولم يقف اأحد اإلى جانبها، 

بل اإن اأكثرالدول وقوفاً �صد طالبان  و�صاهمت في 

اإ�صقاطها كانت من الدول الاإ�صلامية الكبيرة، اأما نحن 

فلا يوجد اأحد ب�صدد التدخل الاأجنبي في اليمن لاأننا 

دولة ع�صو في الاأمم المتحدة وب�صبب التزامنا الكامل 

بميثاق الاأمم المتحدة الذي يمنحنا الم�صاواة في ال�صيادة 

والا�صتقلال لا ت�صتطيع اأي دولة اأجنبية اأن تحتل بلادنا 

طالما اأننا دولة حرة وم�صتقلة وذات �صيادة، ولم يعلن 

اأحد انه �صير�صل قوات بلاده لاحتلال اليمن .. من اأين 

جاء هوؤلاء بهذه الفرية .. هذه محاولة رخي�صة للابتزاز 

ال�صيا�صي .. انهم يمار�صون ال�صيا�صة بامتياز الاآن، 

وذلك من حقهم، ولكن لا يقحموا الدين فيها.

 

^ اأنتم ترف�صون اأي فتوى تاأتي من جهة رجال 
الدين كما ت�صميهم ب�صبب ما اأ�صميته ح�صا�صية 

تاريخية وذكرت بع�ش الأمثلة، ولكن تعلمون اأن 

الفتوى اأي�صاً تتغير بح�صب الزمان والمكان ول 

يعقل اأي�صاً اأن تكون اأي فتوى هي خطاأ مح�ش؟

^^ هذه فتوى �صيا�صية ولي�صت دينية، الغر�ص 
منها اإحراج الدولة، ورمي ورقة في اإطار اللعبة ال�صيا�صية 

الجارية في البلد، الدولة اأعلنت ر�صمياً اأنها لا تقبل اأي 

تواجد اأجنبي على اأرا�صيها، فهذا موقف الدولة، ومن 

اأين جاء هوؤلاء بهذا الخبر، لم يعلن اأي طرف عالمي اأنه 

ب�صدد التدخل في اليمن.

 

بال�صحف  ت�صتقوون  اأن��ت��م  لم���اذا  اإذن   ^
الر�صمية.....؟

^^ مقاطعاً.. ولم��اذا هم يثيرون ه��ذه الزوبعة؟ 
يفجعون النا�ص باأن البلد �صتتعر�ص لاحتلال اأجنبي، 

لماذا؟ بيت الق�صيد في الاأمر هو دفاعهم عن الاإرهاب 

.. اأنت اأرجو ان لا ت�صتدرجنا وكاأن خلافنا معهم حول 

هذا المو�صوع، خلافنا معهم هو لتماهيهم مع الاإرهاب، 

ومحاولتهم الدفاع عن الوجود غير ال�رعي للاإرهابيين 

في اليمن، عندما اأدان��وا ال�ربات الجوية على اوكار 

القاعدة في بع�ص المحافظات تحدثوا عن حرمة قتل 

اأدري من يمثلون ومن  الاب��ري��اء و الم�صتاأمنين ولا 

فو�صهم بذلك ؟!

^ اإن ا�صتنكروا قتل الم�صتاأمنين قلتم لماذا 
واإن �صكتوا قلتم لماذا؟

^^ لا لا، هم يق�صدون بالم�صتاأمنين تقريباً بع�ص 
الاأجانب الذين لقوا حتفهم في بع�ص المواجهات في 

�صبوة واأبين وبع�ص المناطق من جن�صيات غير يمنية، 

دخلوا اليمن مثلاً للدرا�صة اأو للعمل ثم بعد ذلك ذهبوا 

اإلى مع�صكرات  وتحولوا الى اأحزمة نا�صفة، هوؤلاء لي�صوا 

م�صتاأمنين.

 

^ لكن هم يتحدثون عن الم�صتاأمنين ويق�صدون 
ال�صياح الأجانب مثلاً وما اأ�صبه..؟

^^ لا لا، هم تحدثوا عن هوؤلاء الذين ذكرتهم، ومع 
الاأ�صف ال�صديد اأي�صاً هم اأخرجوهم من دين الاإ�صلام 

الفقه  في  الم�صتاأمنين  لاأن  م��ب��ا���رة،  غ��ير  بطريقة 

الاإ�صلامي هم غير الم�صلمين، وم��ع ذل��ك هم اأدان��وا 

الحملات الع�صكرية التي زعموا اأنها قتلت الاأبرياء 

الع�صكرية  العمليات  اإلى  اإ���ص��ارة  في  والم�صتاأمنين 

الا�صتباقية اأو المواجهات المبا�رة التي جرت بين 

الاأجهزة الاأمنية وعنا�ر القاعدة .. ما دخل الم�صتاأمنين 

بعنا�ر القاعدة؟ لماذا تاأتي بالم�صتاأمنين مع عنا�ر 

القاعدة واأنت تتحدث عن عمليات محددة موجهة �صد 

اأوكار الارهاب .. عن الق�صف لمع�صكرات القاعدة في 

اأبين و�صبوة والمواجهات في اأرح��ب والمداهمات في 

اأقحموا الم�صتاأمنين في هذه  اأخ��رى، فلماذا  مناطق 

المواجهات؟

^  لنتجاوز م�صاألة بيان العلماء، ولكن لماذا 
ت�صتقوون بال�صحافة الر�صمية �صد مخالفيكم، اأنت 

كتبت �صل�صلة حلقات في 26 �صبتمبر و�صلت اإلى 

اأكثر من )24( حلقة، لماذا ال�صتقواء بال�صحف 

ال�صيخ  الفقهاء مثل  ه��وؤلء  الر�صمية لمهاجمة 

المهدي وال�صيخ الريمي واتهام الآخرين بما ل 

يعتقدون اأ�صلا؟ً

^^ اأنا لا اأهاجمهم ولكن من حقي اأن اأعتر�ص على 
الريمي عندما يقول اأن التكفير واج��ب �رعي، واأنا 

�صخ�صياً لا اأعتبر التكفير واجبا �رعيا .. هذه قناعتي، 

والذي يعلم ما في ال�صدور هو الله �صبحانه وتعالى .. 

هذا جانب .. هناك اي�صا جانب اآخر بالن�صبة للاأخ محمد 

المهدي فقد قال ب�ريح العبارة وو�صف المواجهات 

التي ت��دور بين القاعدة وق��وات الدولة باأنها حرب 

ي�صنها العرب والعجم على اأهل ال�صنة والقاعدة، واأنا 

اأحترم المهدي لاأنه كان اأكثر و�صوحاً و�صدقاً و�صجاعة 

من ال�صا�صة ال� 150 الذين وقعوا على ذلك البيان .. 

المهدي قال ب�ريح العبارة اأن هناك من يحاول الق�صاء 

على القاعدة تلبية لرغبة اأوروبا واأميركا، وقال اإن هذه 

الحرب ت�صتهدف اجتثاث اتباع القاعدة و�ربهم حتى 

ولو كانوا قاعدين في كهوفهم ومنازلهم .. اإذن كان 

الرجل وا�صحاً جداً في اإدانته للحملات التي قامت بها 

قواتنا الم�صلحة والاأمن �صد اأوكار القاعدة في بع�ص 

المحافظات، واأنا اأحترمه لو�صوحه .. ولكن من حقي اأن 

اأختلف معه واأ�صجل موقفي �صد هذه الاآراء التي ين�رها 

في ال�صحف ويقروؤها الراأي العام، الذي من حقه اأن يطلع 

على راأيي اأي�صاً، وهذا لي�ص تبرماً ولي�ص انزعاجاً، ولكن 

بقدر ما اأعطيه الحق في اإطار الديمقراطية اأن يعبر عن 

مثل هذه الاآراء فاإن لي الحق في مخالفته الراأي �صواء في 

و�صائل الاعلام الر�صمية اأو غير الر�صمية.

 

^ ولكن هناك تف�صير غير �صحيح لكلام ال�صيخ 
المهدي في محاولة للربط بينه وبين القاعدة؟

^^ كلامه  وا�صح ولا يحتاج اإلى جهد في التف�صير، 
وهو تكلم بلغة عربية وا�صحة واأنا والحمدلله لدي قدر 

من المعرفة بقواعد اللغة العربية وت�ريفها .. وقد 

�صاعدني الاأخ المهدي على اأن اأ�صل اإلى فكرته الوا�صحة 

والمب�صطة، لاأن طرحه اأكثر و�صوحاً وب�صاطة من بيان 

ال� 150.

 

^ اأنت في حوار اأجريته معك قبل اأكثر من عام 
اتهمت ال�صلفيين و الإ�صلاميين ب�صكل عام باأنهم 

من ي�صنعون فقه ال�صتبداد وفق نظرية طاعة 

ولي الأمر؟

اأتهم الاإ�صلاميين ب�صكل ع��ام، ولكن  اأن��ا لم   ^^
ال�صلفيين نعم..

 

^ مقاطعاً.. فكيف تتهمونهم الآن باأنهم �صد 
الدولة اأو تحاولون الربط بينهم وبين القاعدة، 

هذا تناق�ش؟

^^ هم قالوا هذا الكلام يا عزيزي، اأنا لم اأقل هذا 
الكلام.. هو قال اأن��ه لم ير في حياته العرب والعجم 

اأجمعوا على حرب اأهل ال�صنة والقاعدة، حتى ولو كانوا 

في كهوفهم قاعدين مثل ما هو حا�صل الاآن ، هذا كلامه  

ولي�ص كلامي، وهو الذي اختار هذا الموقف .. ثم هو 

في مقابلة �صابقة مع جريدة )الاأهالي( اأ�صاد بطالبان 

واعتبر كل من بهاجم وينتقد تجربة حكم طالبان باأنه 

ي�صوه الاإ�صلام ونظام الحكم الا�صلامي ، هذا راأيه واأنا 

اأحترم راأيه ولكني لا اأوافقه على ذلك .

 

اأول فقرة من  ال�صيخ المهدي يقول في   ^
الفتوى “علماء اأهل ال�صنة والجماعة ل يوافقون 

على منهج قتل الأبرياء وتدمير الم�صالح وخطف 

وال�صليبيين  اليهود  من  حتى  الم�صتاأمنين 

وغيرهم، والخروج بال�صلاح على الأمة، ومن باب 

اأولى تحريم قتل الم�صلمين”.. لماذا ت�ضرون 

على اإل�صاق التهمة به باأنه يدافع عن تنظيم 

القاعدة؟

^^ قال هذا الكلام ثم قال كلاماً اآخر، واأنا اأترك هذا 
الكلام واآخذ ما يعنيني لاأننا الاآن في مواجهة مع القاعدة 

وما يهمني هو هذا.

 

^  اأن��ت��م متهمون ب��اأن��ك��م ت��داف��ع��ون عن 
“الإرهاب” وتنظيم “القاعدة”، واأنه تملككم 
الغ�صب جراء ال�ضربات المتلاحقة التي وجهتها 

الدولة لتنظيم “القاعدة”، لماذا تدافعون عن 

تنظيم “القاعدة”؟

ب�صم الله والحمدلله وال�صلاة وال�صلام على   ^^
وبعد،  ت�صليماً.  و�صلم  و�صحبه  واآل���ه  الله  ر���ص��ول 

اأ�صكر القائمين على �صحيفة )الغد( كما اأ�صكرك 

اأخي محمد. اأما الجواب: اأخ�صى اأنها انتقلت اإليكم 

العدوى من بع�ص ال�صحف التي فيها يعتبرون كل 

من عاداهم �صخ�صيا باأنه عدو للدولة واأنه متعاون 

مع “القاعدة”. والحقيقة اأنهم لي�صوا �صادقين لا 

مع الدولة ولا مع ال�صعب في هذا الطرح.. وال�صحيح 

اأن يكونوا منتقدين للخطاأ بعلم ومعرفة. فالغرب 

له توجه محدد وهو القاعدة بينما ه��وؤلاء الكتاب 

�صغلوا اأنف�صهم بكل عالم و�صاب ملتزم..ونحن اإنما 

ننكر هذه الم�صكلة، وقد كتبنا عن القاعدة واأفتينا 

ووقعنا بيانات من قبل، ولا ي�ر اأن يجهلها هوؤلاء 

فكاأنهم يريدون اأن نعر�ص عليهم كل ما نكتبه؟!..

بنا  �رُر باأننا  ال�صحفيين  اأن��ت��م  نخطئكم  وال���ذي 

ب�رب القاعدة.. وال�صحيح اأننا ننتقد نظرة بع�ص 

ال�صحفيين باأن تدري�ص العلم ال�رعي والجمعيات 

الخيرية ومدار�ص القراآن وتعليم النا�ص الاإ�صلام.. 

باأنه الخطر فيطالبون ب�ربه.

اأما الخروج فقد رف�صناه ممن كان �صواء القاعدة 

اأو الحوثيين اأو ال�صلفيين.. فكل من خرج بال�صلاح 

فنحن ننكره.

^ كيف تنكرون على الدولة حربها �صد تنظيم 
“القاعدة” واأنتم )اأعني ال�صلفيين( ت�صتميتون 
في الدفاع عن طاعة “ولي الأمر”، هل تخليتم 

عن هذا المبداأ اأم تناق�صتم مع اأنف�صكم؟

^^ الاآن ذكرتنا بما�صي اأ�صحابكم الذين اأمطرونا 
بمقالاتهم بعد الملتقى ال�صلفي منذ ت�صعة اأ�صهر 

باأننا ذيل بغلة ال�صلطان.. والاآن ج��اءت ال�صحوة 

من بع�ص الكتاب باأننا ل�صنا مع الدولة على طول 

الخط. لاأننا مع الحكومة في ال�صواب، ومع من اأنكر 

الظلم بالحكمة. لكن بع�ص الكتاب لا يريدون اأن 

يفهموا الفقه الاإ�صلامي لاأنه يمنع دخول الغزاة بلاد 

الم�صلمين، وهم يرون العراقيين الذين يدافعون 

عن اأنف�صهم باأنهم اإرهابيون.. واأرى اأن اأمريكا عندها 

تدقيق اأكثر منهم.

واأم����ا ال��ب��ي��ان ف��ه��و وا���ص��ح ففيه اإن��ك��ار على 

“القاعدة”، ودعوة اإلى مواجهتهم في نطاق الم�روع 
والقانون. والنهي عن التدخل الخارجي.. وهذا قول 

و�صط والعلماء اأدرى بالو�صطية وطبيعة ال�ريعة 

الاإ�صلامية.. ولا نرى اأن يملي البيانات علينا اأحد ممن 

لي�صوا من العلماء، ولا يرى العلماء اأن الو�صطية هي 

ما يتكلم عنها من لا يعرفها.. 

واأما اأننا ن�صتميت في الدفاع عن ولاة الاأمر فمبدوؤنا 

وا�صح لم يتغير وما علينا اإذا لم يفهم موقفنا هوؤلاء، 

فنحن مع الدولة في الخير، ونختلف معها في ما فيه 

مع�صية. ولا نجيز الخروج عليها، ولا نرى التدخل 

الخارجي في بلادنا. ولعل هوؤلاء هم المتناق�صون فهم 

تارة مع الدولة ومرة اأخرى �صد الدولة.. وهم يعرفون 

اأنف�صهم.. واإذا كان الرئي�ص قد ات�صع �صدره لكل 

المذاهب وحتى خ�صومه، فهم يتكلمون با�صم الدولة 

و�صدورهم اأ�صيق من �صَمّ الخياط.

^ اأنت تقول بما معنى كلامك اإن العلمانيين 
في اليمن، وذكرت اأ�صماء ثلاثة منهم، اأحمد 

الحبي�صي وفي�صل ال�صوفي وعبد الباري طاهر، 

يقفون مع الغرب لمحاربة اأهل ال�صنة والقاعدة، 

لماذا لم تذكر �ضراحة الرئي�ش والحكومة والأمن 

القومي وقوات مكافحة الإرهاب، كما يت�صاءل 

هوؤلء؟

^^ اأولاً: اأ�صال الله اأن يعافي الاأ�صتاذ عبدالباري 

طاهر.. واأتمنى اأن تتي�ر لي زيارته. 

ثانياً: ذك��رتُر ه��وؤلاء وه��ذا لي�ص للح�ر فهناك 

اآخ��رون ممن يواجه اأهل ال�صنة وهم م�صتعدون اأن 

يكونوا مع الغرب، اأو الاثني ع�رية.. لاأنهم يرون 

عدوهم الوحيد هم ال�صلفيون.. لهذا لم يحاربوا 

المناهج  ولا  ال��ه��ن��دو���ص 

ولا  التكفيرية،  الاإيرانية 

خرافات ال�صيعة في العراق، 

وكاأننا  ال�صهاينة..  ولا 

اأ���ص��د اأع��دائ��ه��م. وعليهم 

اأننا لن نفتح  اأن يفهموا 

جبهة ع�صوائية �صد اأحد. 

واإن ك��ان��وا متفاوتين في 

عداوتهم، لكن الحبي�صي 

ه��ذا هو منهجه من زمان 

فهو م�صغول بالغائبين عن 

مهرجان الفنانة اأ�صالة في 

ع��دن، وق��د انتقد الحكام 

والوزراء باأنهم لم يح�روا 

المهرجان، ويطالب الواحد 

وال��ع�����ري��ن مليون يمني 

اإلى ع��دن حتى  بالح�صور 

ع���دن!!!،  واإن لم ت�صعهم 

حلقة   26 الاآن  اإلى  ول���ه 

للحكومة  تحري�ص  كلها 

بفتح جبهات اأكثر مما هو 

على  وتحري�صه  حا�صل، 

ال�صيخ ال��زن��داني وعلينا، 

واأنا الاآن مهدد باأن اأكون 

ا�صتهداف  لاأي  ��ر���ص��ة  عُر

عن  الم�صوؤول  فهو  لهذا 

ذلك.. فهو لم يكن م�صغولاً 

بالحوثية ولا الانف�صال واإنم��ا اأع���داوؤه هم حزب 

لّ ال�صعب  الاإ�صلاح وال�صلفيون.. وهذا حرب على جُر

اليمني با�صم ال�صلفيين والاإ�صلاح وغيرهم.. ولو 

كانت الحكومة ت�صير على �صيا�صة الحبي�صي وال�صوفي 

 
ً
منذ زمان لفتحت على نف�صها م�صاكل هي في غنى

عنها، ولن يحلوا لها م�صكلة. واأن��ا الاآن ذكرتهم 

بكلمة فقط. ولم اأنتقل اإلى الق�صاء لاأطلبهم، وهذا 

من حقي. واأما الحكومة فثقتي وبمعرفتي اأنها لا 

ت�صدقهم ولا تثق باآرائهم. واإلا كنا في ال�صجون..

وذك��ري لهم لاأنهم يتدخلون فيما لا يعنيهم، 

ولاأنهم  غ��يره��م،  ���ص��وؤون  اأنف�صهم في  وي�صغلون 

يحر�صون علينا كذباً وزوراً.

 

^ ذكرتهم باأنهم علمانيون ول يوجد في 
اليمن علمانية؟.

^^ ماذا نقول فيهم؟ وهم الذين يركبون موجتهم 
في الت�صويه بالعلماء ومحاربتهم، وو�صعوا اأنف�صهم 

بموقع الدفاع عنهم، ويطالبوننا بالاقتداء بهم، 

ويحاربون تدخل الدين ب�صيا�صة البلاد، واأن العلماء 

لا دخل لهم ب�صوؤون الدولة!! فليبينوا لنا مَنْ هم؟! 

وهم ي�صفوننا باألقاب واأو�صاف لا وجود لها اإلا في 

مخيلتهم وروؤو�صهم.. فتارة يقولون باأننا )وهابية( 

وتارة )تكفيريون( و)اأ�صولية( )واإرهابيون( وهذه 

هي نغمة العلمانيين والحداثيين.

 

^  اأنت اتهمتهم باأنهم و�صعوا الحرب على 
كل ف�صيلة؟

^^ اأي موقف يقوم به العلماء هم الذين يتولون 
الف�صيلة،  هيئة  على  حربهم  ومنها  مواجهته.. 

وموقفهم اليوم من بيان العلماء.. ولم ي�صلم منهم 

حتى العلماء الاأموات كال�صيخ مقبل رحمه الله، ولا 

علماء ال�صنة خارج اليمن..

 

^ هم يقولون في كتاباتهم اإنك محق في 
الربط بين ال�صلفيين والقاعدة، “فال�صلفيون 

ينظرون ويح�صون اأدمغة تلاميذهم بالأفكار 

المفخخة وتنظيم القاعدة ينقل الإره��اب من 

منطقة الفكر اإلى منطقة الحركة بو�صفه الجناح 

وي�صتقبل  الوهابية،  لل�صلفية  الع�صكري 

انتحاريين تم تجهيزهم عقائدياً في المدار�ش 

ال�صلفية”، كيف ترد؟
^^ اأرد باأن هوؤلاء الذين يطرحون هذا الطرح لم 
يتكلموا عن الواقع ولاأنهم يعتمدون على الطرح 

الغربي، ولم يعرفوا التاريخ الاإ�صلامي جيداً ولو رجعوا 

اإلى التاريخ لعرفوا ما هي مناهج التكفير والقتل 

بداية من الاثني ع�رية والباطنية، وتاريخهم وا�صح، 

وكيف ين�صون ال�صيوعية التي ا�صتهرت مقولتهم: 

)اقتلوا ثلثي من في الاأر�ص لتحكموا الثلث الاآخر(، 

ومبدوؤهم الثوري؟!! بل هم بكتاباتهم التحري�صية 

هم من يريدون اأن يتحول العلماء من م�صالمين اإلى 

اأعداء للحكومة..لكن هيهات!!.

واأما من اأ�صماهم “الوهابية” فمنهجهم معروف، 

وعلماوؤهم قائمون بتعليم النا�ص العلم النافع، 

ويدعونهم اإلى التوحيد.. وهم محل ثقة حكوماتهم. 

فالعبرة بالمناهج لا بالاأخطاء الفردية ال�صاذة.. 

وكاأنهم يظنون اأن ال�صلفيين هم الذين يطالبون 

بالانف�صال، وهم الذين خرجوا بال�صلاح على الحكومة 

في �صعدة!!!، فعلماء ال�صنة هم الذين يدعون النا�ص 

اإلى الاألفة ويعلمونهم الخير..وماذا عليهم اإذا كانوا 

متهمين عند ال�صحفيين؟.

 وليعلم ه��وؤلاء اأننا نرى اأن التربية تبداأ بالعلم 
والتربية ال�صحيحة ثم نعلمهم في كل موقف بما 

ينا�صبه من حكم �رعي كالنهي عن الخروج بال�صلاح، 

والدعوة اإلى التهدئة وعدم الا�صتعجال.. واأما من لم 

يثق بالعلماء وذهب بعيداً وتاأثر بالاآخرين فهذه 

م�صكلته لنف�صه، ول�صنا م�صوؤولين عن كل �صخ�ص. 

بل يمكن اأن تكون كتابات هوؤلاء ال�صحفيين هي 

التي تثيرهم كونها تحر�ص عليهم فيخافون على 

اأنف�صهم.. لاأنهم لا يرون لهم حقاً اإلا القتل والموت، 

ولو رجع اأحدهم وتاب فتوبته عندهم محل �صك وغير 

مقبولة...فهذا هو الخطاأ بعينه. 

واإن كانوا يرون اأننا على خطاأ فلياأتوا لنا بمثالية 

�صحيحة نتعلم ونفهم الاإ�صلام منهم. وما هي الطريقة 

التي نعرف بها الدين ال�صحيح؟ فقد قراأت لل�صوفي 

الدعوة اإلى فتح المراكز للاثني ع�رية والباطنية بينما 

يمنع ال�صلفيين من ذلك لاأنهم بنظره يمثلون خطراً 

على البلد، بل هو يريد اأن ي�صتورد لنا مناهج ير�صاها 

على هواه كبع�ص الدول العربية!!، فكيف اآخذ ديني 

على مثل ه��وؤلاء الذين يتناق�صون ولا يعدلون؟!، 

وهم متع�صبون للغرب.. فلماذا اأمريكا وبريطانيا لم 

تحا�صبا النا�ص على الجزئيات لكن ال�صوفي والحبي�صي 

يحا�صباننا على الجزئيات؟!!.

 

الحبي�صي  اأحمد  �صيخ تتهمون  يا  اأنتم   ^
وفي�صل ال�صوفي بالعلمانية، وهل تعني اللادين، 

هل يعني اأنكم ترون تكفيرهما؟

^^ يا اأخي الكريم الحكم بالكفر له و�صفه ال�رعي 
المعروف، لكن رغبة بع�ص ال�صحفيين بالاإثارة هي 

التي تجعلهم يحرفون الكلام. فاأنا لم اأكفر اأحداً، 

ولكن انتقدهم باأنهم ي�صغلون اأنف�صهم وي�صخرون 

�صحفهم في الدفاع عن الغرب، وحرب اأهل ال�صنة 

وال�صلفيين. اأما التكفير عندنا فنرى اأنه لي�ص كل 

من وقع في الكفر �صار كافراً على الاإطلاق، ولا نكفر 

اأحداً بعينه مطلقاً. لاأننا ننظر هل هو عالم اأم جاهل، 

وه��ل هو مختار اأم مكره، وم��ت��اأوّل اأم لا؟ وهكذا. 

والتكفير باللازم لي�ص مذهب اأهل ال�صنة. والذي 

اأطلب منهم اأن يكتبوا فيما يح�صنون.. فكيف يجوز 

لهم اأن ينتقدوا العلماء، وينتقدوا الجماعات داخل 

اليمن وخارجها وكاأنهم مطلعون على كل �صيء، 

وكاأن الاإ�صلام والفقه هو الذي يرونه هم، والعلماء 

يجب اأن يتابعوهم.

والخلا�صة اأننا لا نكفر الحبي�صي واأحمد ال�صوفي 

وغيرهما.. واإن كانوا يعتبرون كل نقدٍ يُروجّه اإليهم 

تكفيراً فهذه م�صكلتهم!!.

 

^ اأنت ترى اأن “الحرب �صد الإرهاب اأو تنظيم 
القاعدة هي حرب بين الأم��ة ويجب اإطفاوؤها 

واإخمادها”، بينما هوؤلء الذين يختلفون معك 

يرون اأن “الحرب هي بين العالم كله والأمة 

باأ�ضرها وبين تنظيم القاعدة الذي بداأ الحرب 

على الجميع”، كما يقولون، كيف ترد؟

^^ يكفي اأننا نرف�ص اأ�صلوب “القاعدة” في نقل 
المعركة اإلى بلاد الم�صلمين. والمرجع فيها العلماء 

اأهل الاخت�صا�ص ولي�ص غيرهم. والحكومة اليمنية 

التدخل  واأن��ك��رن��ا  م�صلمون.  و”القاعدة”  م�صلمة 

الاأجنبي. وهذا وا�صح.

 

^ العلماء الذين اأ�صدروا موؤخراً بياناً يحرم 
التدخل الأجنبي في اليمن، واأنت منهم، اأين 

العمليات  الفترة الما�صية من  كنتم طيلة 

»الإرهابية« التي يتبناها تنظيم »القاعدة« 

في اليمن، ولماذا لم ت�صدروا بياناً ي�صتنكرها، 

ال�صحف  افتتاحيات  حتى  ت�صاءلت  هكذا 

الر�صمية، كيف تجيبون عن هذه الت�صاوؤلت؟

^^ لا نحتاج في كل حدث اإلى بيان وقد بينا موقفنا 
من خروج الحوثيين و »القاعدة«، ولا نحتاج في كل 

حدث اإلى بيان م�صتقل. لكن هل ح�صلت موافقة 

من العلماء لهم؟ هذا ما ينبغي اأن يت�صاءلوا حوله، 

لكن هذا اأ�صلوبهم لاأنهم لا يريدون اأن يفهموا، 

والعلماء هم الذين يعرفون الم�صالح والمفا�صد 

اأكثر ممن هو م�صغول بحركاتهم و�صكناتهم. وقد 

ح�ر الرئي�ص مع العلماء عدة ملتقيات وموؤتمرات، 

واآخر بيان لنا في الملتقى ال�صلفي، وهذا هو البيان 

الاأخير.

واأما التدخل الاأجنبي فالدولة ترف�صه، وما �رنا 

ما يكتبه من يخالف منهج الرئي�ص.. فهم يكتبون 

عن كل من عفا عنه الرئي�ص، وقد �صمل العفو اأحد 

ه��وؤلاء الكتاب وقد كان ممن ي�صبّه، وهو الاآن لا 

يكتب عن الرئي�ص و�صيا�صته وعفوه واإنما يحر�ص 

الرئي�ص �صد خ�صومه.

 

اإلى تنظيم  لم��اذا ل تحرمون النتماء   ^

ال�صعودي  ال�صيخ  حرمه  مثلما  »ال��ق��اع��دة« 

حتى  اأي�����ص��اً،  �صلفي  �صيخ  وه��و  العبيكان، 

وبين  بينكم  فرقاً  هناك  اأن  النا�ش  يعرف 

»القاعدة«؟

^^ ما تعبدنا الله تعالى بتحريم الانتماءات للبلدان 
والاأحزاب والجماعات.. لكن الواجب علينا اأن نقول 

كل من يريد اأن ينقل المعركة اإلى بلاد الم�صلمين 

فهو مخطئ �صواء كان في »القاعدة« اأو الحوثية 

اأو ال�صافعية اأو ال�صلفية اأو اأي حزب. والاإره��اب لا 

ن�صنفه في اأي بلد اأو باأي دين اأو جماعة.. وهل نقول 

يحرم على اأهل اليمن اأن يدافعوا عن اأنف�صهم؟، لاأن 

هناك من يرى دفاع العراقيين عن اأنف�صهم اإرهاباً 

كالاثني ع�رية وغيرهم. ويكفي اأن نقول اإنه لا يجوز 

لاأحد في اأي مذهب اأو �صعب كان من كان اأن يثير 

الم�صاكل ويوؤذي الم�صلمين.

والعلامة نا�ر ال�صيباني يقول الاإرهاب هو نوعان 

مفرو�ص ومرفو�ص. فالدفاع عن البلد مفرو�ص، 

والفتنة في البلد مرفو�صة. فكيف نقول في قوله 

تعالى )لاأنتم اأ�صد رهبة في �صدورهم من الله(، فاإذا 

كان اليهود يخافون منا فماذا ن�صنع لهم؟!، ونحن 

ن��رى اأن الح��رب ال�صليبية لا تفرق ب��ين طالبان 

وغ��يره��م. والح���رب ���رره��ا يلحق الاأب��ري��اء كما في 

الاأفغان وباك�صتان.

 
^ اإذن ما تف�صيرك لهذه التهامات التي 
وجهت لكم �صخ�صياً وت�صمنتها بع�ش المقالت 

المن�صورة في ال�صحف الر�صمية، هل تعتبرها 

توظيفاً �صيا�صياً لورقة »الإرهاب« للق�صاء على 

الفكر ال�صلفي في اليمن مثلاً، اأم ماذا؟

^^ اأ�صدقك القول اإن قناعتي في منهجية بع�ص 
الكتاب ان��ه منهج ع��دائ��ي، وي���رددون م��ا يردده 

الراف�صة عن م�صاألة الوهابية والتكفيرية.. واأنا اأجزم 

اأن الراف�صة الذين يدافع عنهم هوؤلاء لن يحكموا 

لهم بالاإ�صلام حتى يوؤمنوا بالاثني ع�ر، واإذا كانت 

الم�صاألة علمية فاأهل ال�صنة هم الذين يُرعلّمون النا�ص 

الخير، وين�رون الف�صيلة. فهل نرجع بالم�صاألة اإلى 

البحث العلمي حتى ن�صتفيد. اأم نتبادل الاتهامات؟. 

اأم نريد اأن نحكم في كل من يخالفهم باأنه اإرهابي.  

اإذا اأ�صبح م�صوؤولاً على  تاباً  وقناعتي اأن هناك كُر

�صحيفة كتب ما في راأ�صه وعقله.. ولا يتكلم بمنهج 

الحكومة. بدليل اأن بع�ص الم�صوؤولين ا�صتاوؤوا مما 

كتبه هوؤلاء حول العلماء وقد ات�صل بي الكثير. فهي 

ق�صية �صخ�صية بمحاربة خ�صومهم هم فقط. دون 

اأن ينظروا اإلى م�صالح الحكومة.. واأغلب ال�صحف 

تعبر عن اآراء اإدارتها فقط.

 
^ هناك دعوات تطالب العلماء بالحوار مع 
عنا�ضر »القاعدة«، هل لديكم ا�صتعداد للحوار 

معهم؟

^^ هذا الذي اأراه مع »القاعدة« ومع »الحراك« 
وم��ع »الح��وث��ي��ين«.. وه��و ح��وار م�روع مع اليهود 

والن�صارى بالرفق واللين وهم من باب اأولى. ومن 

هنا اأدعو هوؤلاء ال�صحفيين اإلى اأن تكون كتاباتهم 

دع��وة اإلى الح��وار حتى نك�صب قطاعاً كثيرا من 

النا�ص والمعار�صين. وقد رجع كثير من ال�صباب 

في »القاعدة« ب�صبب الحوار معهم لاأنها هي الحكمة 

اليمانية. ولو اأن الدولة ت�صدق هوؤلاء المحر�صين 

م��ن خ��رج عليها ف�صتخ�ر  وت�صتعجل لتقتل ك��ل 

الكثير. 

ونحن اإذ ندعو اإلى الحوار كذلك نحذر من الخروج 

والتكفير للحكام والم�صلمين، فالتثبت في التكفير 

اأف�صل من العجلة.. وقد قال بع�ص ال�صلف )لاأن 

اأه��ون من  اأخطئ في الحكم بالاإ�صلام على كافر، 

الحكم على م�صلم بالكفر( واأنا مع الحوار، ول�صت 

مع الدمويين الذين ي�صتبيحون دماء خ�صومهم.

عن/ �صحيفة »الغد« اليمنية

المهدي يتلاعب بالألفاظ في 

فتواه واأدعوه اإلى خلع العمامة 

لنعمل معـــاً في ال�سيـــا�سة

الحبي�سي م�سغول 

عــن  بالغـــائبيـن 

مهرجـــــان  اأ�سالة
،،

،،

البيان الذي اأطلقه 150 عالم دين في اليمن قبل نحو اأ�صبوعين لتحريم التدخل الأجنبي في البلاد بذريعة محاربة “القاعدة”، 

اأ�صعل فتيل حرب كلامية جديدة قديمة، كما يبدو، بين طائفتين من اليمنيين، تبدوان متفقتين على اأن ثمة اختلافاً بينهما، 

الأولى يقودها كتاب �صحفيون مح�صوبون على ال�صلطة في مقدمتهم الكاتب ال�صحفي اأحمد الحبي�صي رئي�ش تحرير �صحيفة )14 

اكتوبر( ال�صادرة من عدن والكاتب الموؤتمري في�صل ال�صوفي، وتتهم بالعلمانية ومعاداة العلماء والتحري�ش عليهم، فيما الطائفة الثانية 

يتزعمها ال�صيخ ال�صلفي محمد المهدي رئي�ش فرع جمعية الحكمة الخيرية اليمانية بمحافظة اإب، ويتهم بالدفاع عن تنظيم “القاعدة” من 

خلال فتواه التي ن�ضرتها اأ�صبوعية “اإيلاف”، ما يتهم معه ال�صيخ ال�صلفي عبدالمجيد الريمي والمراكز ال�صلفية وال�صيخ عبدالمجيد الزنداني 

بالتماهي بين خطابهم الديني وبين الخطاب “القاعدي”.

“الغد” في محاولة منها ل�صتك�صاف حقيقة هذه الحرب الكلامية واأبعادها، اأجرت هذه المواجهة الحوارية، مع كل من: ال�صيخ محمد 
بن محمد المهدي، والكاتب ال�صحفي اأحمد الحبي�صي..

ُ

اأجرى الحوار مع الطرفين/ محمد الأحمدي

غلاف العدد من صحيفة » الغد«

نحن مع الدولة في الخير .. ونختلف معها في ما فيه معصية السياسة المناهضة للإرهاب هي التي تخرج من دار الرئاسة وليس العكس
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^ اإذن هناك خلافات بينكم وبين المهدي، وتريدون الآن 
اأن تل�صقوا به تهمة الإرهاب؟

^^ �أنا لا �أريد �للعب على �أكثر من ورقة ولا �أريد �أن يتلون 
�لاإن�صان في فتوى و�حدة �أو في مقال و�حد �و مقابلة �صحفية و�حدة 

باأكثر من موقف، كن و��صحاً يا عزيزي .. هو يقول كذ� ويقول 

نقي�صه في �لوقت نف�صه  ، وهذ� كلام غير مقبول .. بلادنا �لاآن في 

هذه �للحظة تخو�ض مو�جهة مع �لقاعدة وهذ� خطر يهدد ��صتقر�ر 

�ليمن ويهدد �صيادة �ليمن، ويهدد �لنظام �ل�صيا�صي في �ليمن 

�لديمقر�طي �لتعددي، وهم لا يوؤمنون بالديمقر�طية �لتي بدونها 

لن تبقى �لوحدة .. طيب يا عزيزي �أنا �أريد من �لمهدي موقفا 

و��صحا وغير ملتب�ض من هذه �لق�صية.

 

^ الموقف اأعلنه ال�صيخ المهدي، وهو اأنه ل يجوز الخروج 
عن الدولة بال�صلاح مهما كان؟

^^ وما  حكاية �أن �لعرب و�لعجم �أجمعو� على حرب �أهل �ل�صنة 
و�لقاعدة حتى ولو كانو� في كهوفهم وفي منازلهم قاعدين .. ماذ� 

يعني هذ� �لكلام ؟!.. هذ� �للعب بالاألفاظ وهذ� �للعب بالمو�قف 

غير مقبول على �لاإطلاق .. وهو �لاآن �صيا�صي �أكثر مما هو رجل 

دين.. و�أنا �أرجوك �أن ت�صعه معي ك�صيا�صي .. لاأنه هو �لاآن �صيا�صي 

حتى في فتو�ه ..موقف هنا وموقف نقي�ض له  هنا ..  رِجل هنا ورِجل 

هنا.. يعني يمار�ض �ل�صيا�صة و�لفهلوة بامتياز حتى في فتو�ه..

^  م��اذا يمكن اأن تقول له طالما انك ت��راه في هذه 
ال�صورة ؟

^^ �قول له يا عزيزي محمد �لمهدي، �خلع عمامتك وتعال 
معي ولنعمل معاً عملاً �صيا�صياً، ونختلف.. �أنا �أحترم �أي و�حد 

يختلف معي ويقول �أنا �أختلف معك �صيا�صياً .. لكن لا يغلف خلافه 

�ل�صيا�صي معي بغلاف ديني .. لاأن �لدين للجميع، وكلنا م�صلمون، 

و�لدين لله و�لوطن للجميع، و�لاإ�صلام موجود في بيوتنا ولا توجد 

�أ�صلاً في مجتمعنا م�صكلة مع �لاإ�صلام .. هم يريدون �ن يجعلو� من 

�لا�صلام م�صكلة .. و�لحمدلله كلنا في �ليمن لا توجد لدينا م�صكلة مع 

�لاإ�صلام.. فلماذ� يقحمون �لاإ�صلام في معاركهم �ل�صيا�صية معنا؟، 

لماذ� يقحمون �لاإ�صلام في �أجندتهم �ل�صيا�صية؟، نحن م�صلمون، 

ولذلك نحن نغار على ديننا ولا ن�صمح لهم باأن يخطفو� منا هذ� 

�لدين ويتاجرو� با�صم هذ� �لدين.

 

^ هوؤلء اأهل تخ�ص�ص في علوم ال�شريعة؟
^^ هل هي �صباكة يا عزيزي �أو نجارة ..  تقول لي �أهل تخ�ص�ض 
هذ� دين.. �لله �صبحانه وتعالى �أمرنا باأن نقر�أ، “�قر�أ وربك �لاأكرم”، 

وهذ� �لدين لنا كلنا ويجب �أن نعرف �أمور ديننا وكل م�صلم يجب 

عليه �أن يعرف علوم دينه،.. �لمعرفة باأمور �لدين  لي�صت �صباكة 

�أو نجارة �أو خر�طة.. و�أن تقول لي �أهل تخ�ص�ض هذ� لي�ض كلاماً 

يا �أخي.

 

^ األ تتفق معي اأن هناك تفاوتاً في العلوم؟
^^ مقاطعاً.. �أنت �لاآن تقول �إن �لدين حرفة مثله مثل �لنجارة 
و�ل�صباكة، و�أنا لي�ض تخ�ص�صي �لنجارة �أو �ل�صباكة ..  لكن هذ� 

�لدين ديني ويجب علي �أن �أعرف ديني.. و�لله تعالى ميزني عن 

�لحيو�ن باأن منحني نعمة �لعقل، و�لعقل هو مناط �لتكليف، و�أنا 

يوجد لدي عقل، ولا �أريد لاأي �صخ�ض �آخر �أن يفكر نيابة عني فيما 

يتعلق بالعباد�ت و�أن يحدد لي موقفي من ديني وموقفي من �لله 

وموقفي من متطلبات �لانتماء �إلى دين �لاإ�صلام �ذ� كنت قادر� 

على ذلك . وفي هذ� �لع�صر ��صبح �لتعليم متاحا للجميع ، و��صبحت 

بيئة �لمعرفة و��صعة وذ�ت طبيعة �نفجارية لا�صابق لها في �أي ع�صر 

من ع�صور ��صلافنا �لاو�ئل .. لا �أريد �أن �أفكر بعقل غير عقلي، هذ� 

عقلي �أنا و�أنا حر، و�لله �صبحانه وتعالى هو �لذي �صيحكم بيننا في 

ما كنا نختلف فيه يوم �لقيامة.

 

^ ولكن لمزيد من التو�صيح هوؤلء يقولون اإنهم فرغوا 
اأنف�صهم لتعلم علوم الدين..

^^ هم فرغو� �أنف�صهم لل�صيا�صة ولتعلم دهاليز �ل�صيا�صة، وهم 
�صيا�صيون بامتياز وي�صتغلون لي�ض فقط بال�صيا�صة بل وبجمع 

وت�صويق �لام��و�ل د�خليا وخارجيا لاأغر��ض �صيا�صية و�أجند�ت 

خارجية تحت م�صمى �لعمل �لخيري .

 

^ لنعد اإلى م�صاألة الإرهاب والتطرف الذي تريد اإل�صاقه 
بالمهدي والريمي..

^^ �أرجوك.. �أنا لا �أل�صق �لاإرهاب بهولاء.. �أنا قلت �إن لديهم 
مو�قف متماهية مع �لاإره��اب، وهناك فرق بين �أن تقول �إنهم 

�إرهابيون وبين �أن �أقول �إن لديهم مو�قف متماهية مع �لاإرهاب.

 

^ لي�ص كل ال�صلفيين اإرهابيين ولكن كل الإرهابيين 
�صلفيون، كما قلت في اإحدى مقالتك، األي�ص كذلك؟

^^ نعم كل �لاإرهابيين �صلفيون هذه قناعتي �أنا، ولي�ض كل 
�ل�صلفيين �إرهابيين.

 

^ اإذن المهدي والريمي لي�صا اإرهابيين في نظرك؟
مع  يتماهون  وت�صريحاتهم  مو�قفهم  بع�ض  في  ولكن   ^^
�لاإرهاب، ويتماهون مع �لتكفير وخا�صة �لريمي، �أنا �أحترم �ل�صيخ 

محمد �لمهدي �لذي لا ينزع كثير�ً نحو �لتكفير.

 

^ طيب، ه��وؤلء هم يرف�صون علناً، وينتقدون تنظيم 
والجماعات الخ��ارج��ة على ال��دول��ة بال�صلاح..  “القاعدة” 
ما الو�صيلة لإقناعكم ب��اأن ه��وؤلء ل يتفقون اأ���ص��لاً مع 

“القاعدة”؟
^^ �أنا �أريد �لمهدي �أولاً �أن يقنعني كيف �أن �لعرب و�لعجم 
ونحن �لجمهورية �ليمنية جزء من �لعرب �أجمعنا على حرب �لقاعدة 

و�أهل �ل�صنة ..  ولماذ� يربط �لقاعدة باأهل �ل�صنة.. ولماذ� يربط ما 

يقوم به �لجي�ض �ليمني وهو جزء من �لحكومة �ليمنية وهي جزء من 

�لاأمة �لعربية.. لماذ� يربط ما تقوم به �لحكومة �صد �لقاعدة باأنه 

جزء من مخطط �أميركي �أوروبي لا�صتئ�صال �تباع �لقاعدة و�صربهم  

حتى وهم في كهوفهم ومنازلهم.. �أريد �أن يقنعني �لمهدي لاأنه 

يمار�ض بكلامه ه��ذ�  �صيا�صة ..  ونحن جزء من �لعرب و�لعالم 

..  وقال “�أجمعو�”، وهذ� �للعب بالالفاظ  لا يليق بمقام رجال 

�لدين لاأن �ل�صيا�صة بدهاليزها وخبثها  �أحياناً تفقدك وقار رجل 

�لدين، وم�صد�قية رجل �لدين، وحكمة رجل �لدين، فال�صيا�صة 

فيها دهاليز و�أ�صاليب ملتوية.

 

^هم يعتقدون باأن ال�صيا�صة جزء من الدين ول فرق؟
^^ �أنا �أعتر�ض على هذ�، �لدين �أنبل من �ل�صيا�صة.

طيب، هم يقولون �صيا�صة الدنيا بالدين؟  ̂

^^ هذ� �أختلف معه، لاأن في تاريخ �لم�صلمين قتلاً وموؤ�مر�ت 

وغدر�ً، و�أ�صياء لا ت�صر ب�صبب هذ� �أنا �أنزه �لدين عن �ل�صيا�صة وعن 

�ل�صر�عات �ل�صيا�صية من �أجل �ل�صلطة و�ل��ثروة، وكل �صر�عات 

�لم�صلمين عبر �لتاريخ كانت من �أجل �ل�صلطة و�لثروة وكل جناح 

عمل له مذهباً وعمل له مخرجات فقهية ويتكلم با�صم �لدين.. 

لقد قتل زياد بن �أبيه �لذي �ر�صله معاوية بن �بي �صفيان �لى 

�لعر�ق بعد مقتل علي بن �بي طالب �لاآلاف من معار�صي معاوية 

من بينهم 170 من �صحابة ر�صول �لله ناهيك عن �ل�صحابة �لذين 

قتلهم معاوية وفقهاوؤه من �لموؤ�ص�صين �لاو�ئ��ل لمذهب �هل 

�ل�صنة و�لجماعة ومن بينهم �ل�صحابي �لجليل حجر بن عدي ورفاقه 

�ل�صتة �لذين رف�صو� تنفيذ قر�ر معاوية بن �بي �صفيان ب�صاأن 

�صب ولعن �ل�صحابي �لجليل علي بن �بي طالب في خطب �لجمعة ، 

وغيلان �لدم�صقي �لذي �أنكر عقيدة �لجبرية �لتي �خترعها فقهاء 

معاوية وفي مقدمتهم �لاوز�عي �لذي زعم  �ن ما يقوم به معاوية 

لي�ض بار�دته و�ختياره بل هو �مر جبري قرره �لله في �للوح �لمحفوظ 

، ثم و�صع له حديث حد �لردة لتبرير قتل �لمعار�صين بعد ذلك .. 

كما �ن كتب �لتاريخ  وخا�صة تاريخ �لطبري وتاريخ �بن خلدون 

تقول �ن يزيد بن معاوية قتل �لاآلاف من �آل بيت ر�صول �لله بعد 

م�صرع �لح�صين بذريعة �نهم رو�ف�ض وعقابا  لرف�صهم  مبايعته 

وتن�صيبه .. ولم ي�صلم من تلك �لمجازر حتى �لاطفال .. وحدث ما 

ي�صبه ذلك على يد �لخليفة عبد �لملك بن مرو�ن عندما قتل مئات 

�لتابعين في �لمدينة �لمنورة  بعد �ن ذبح ب�صورة وح�صية  عبد�لله 

بن �لزبير �صليل �ل�صحابي �لجليل �أبي بكر �ل�صديق ر�صي �لله 

عنه ثم قال قولته �ل�صهيرة وهو �صاهر �صيفه : ) و�لله لو �أن �أحد� 

منكم �أمرني بتقوى �لله لقطعت عنقه بحد هذ� �ل�صيف (... كل تلك 

�لاحد�ث �لد�مية و�لموؤ�صفة كانت �صر�عات �صيا�صية على �ل�صلطة 

و�لثروة با�صم �لدين وقد ��صتمرت في �لخلافة �لعبا�صية و�لخلافة 

�لعثمانية  ودول ملوك �لطو�ئف ولا زلنا ندفع ثمنها حتى �لاآن 

ب�صبب �لا�صر�ر على �لخلط بين �لدين و�ل�صيا�صة.

 

^ اأنت تتكلم عن �صيا�صة اأخرى غير التي يق�صدونها هم.. 
هم يقولون ال�صيا�صة ال�شرعية؟

^^ هذ� �لكلام لا ي�صحكون علينا به، هناك علوم �صيا�صية 
�أم��ا ه��ذه �ل�صيا�صة �ل�صرعية ما ه��ي؟، ه��ذ� ك��لام ف�صفا�ض، ما 

�لذي �أنتجناه في ميد�ن �ل�صيا�صة �ل�صرعية،، ولو كنا �أنتجنا �صيئاً 

مفيد� في هذ� �لمجال ما دخلنا نفق �لا�صتبد�د و�لتخلف و�أهملنا 

�ل�صورى .. �لفقه �لا�صلامي مثخن بمجلد�ت �صخمة  تتحدث عن 

�لحي�ض و�لنفا�ض وكيفية مبا�صرة �لزوجة �لحائ�ض �لتي فتح لها 

�لبخاري وم�صلم بابا خا�صا وم�صتقلا و�لعياذ بالله ، مع �ن �لله قال 

للنبي )وي�صاألونك عن �لمحي�ض قل هو �أذى فاعتزلو� �لن�صاء في 

�لمحي�ض ولا تقربوهن حتى يطهرن( ،، فقهاوؤنا ن�صبو� �لى ر�صول 

�لله �أحاديث يندى لها �لجبين في هذ� �لمجال وتتعار�ض مع �لقر�آن 

و�لفطرة و�خلاق �لنبوة ، بينما لم يفردو� لنا بابا و�حد� لل�صورى 

في مجلد�تهم �لكثيرة .. ومع هذ� ياأتي �ل�صلفيون �ليوم ليتحدثو� 

عن ما ت�صمى �ل�صيا�صة �ل�صرعية ..

 

^بالعودة اإلى الخلاف مع ال�صيخ المهدي، اأنت انتقدته 
ال�صيخ  لم��اذا  اأفغان�صتان،  طالبان  حكومة  عن  لدفاعه 

المهدي؟

^^ مقاطعاً.. �أنا �نتقدته لموقفه من طالبان وموقفه من �لحرب 
�لمفتوحة �لتي تقوم بها قو�تنا �لم�صلحة مع �أوكار �لقاعدة �لتي 

تقتدي بتنظيم طالبان وت�صعى �لى �قامة �مارة ��صلامية على غر�ر 

نظام حكم طالبان �لذي �أ�صاد به �لمهدي  و�أبو ب�صير�أمير ما ي�صمى 

بتنظيم )�لقاعدة( في �صبه جزيرة �لعرب، وهذ� من حقي كمو�طن 

يمني ولي�ض ك�صيا�صي فقط.

 

^  لكن لماذا التحامل على ال�صيخ المهدي بينما هناك 
كتاب ومثقفون غربيون اأ�صادوا بتجربة طالبان في الحكم 

اأو على الأقل ببع�ص الجوانب؟

^^ لم ي�صد بها �أحد ولا يمكن �أن ي�صيد بها  �إلا مجنون، كيف 
ي�صيدون بها؟

 

ا�صمه “عرين  ^ مقاطعاً.. البي بي �صي اأنتجت فيلماً 
طالبان”؟

^^ يا عزيزي هذه كذبة كبرى..
 

^ مقاطعاً.. اأنا اأعطيك اأمثلة..
^^مقاطعاً.. �أنت تتكلم مع �صخ�ض �صيا�صي ومتخ�ص�ض في 
�صوؤون طالبان و�لحركات �لاإ�صلامية، و�أنا �أعرف بالاأرقام ح�صاد 

نظام طالبان و�أعرف ر�أي �لكثير من مر�كز �لبحوث و�ل�صيا�صيين 

وقادة دول �لعالم حول طالبان ومنظمات �ليون�صكو و�ل�صحة 

و�لغذ�ء �لدولية، �أرجوك لا تقل لي هذ� �لكلام.

 

^هل �صاهدت فيلم “عرين طالبان” اأو قراأت لروبرت 
في�صك اأي اإ�صادة بجانب من تجربة طالبان مثلا؟ً

^^ يا �أخي �أرجوك، لا تقل لي �إ�صادة، هل �أنت تاأتي �لاآن لت�صحك 
علي؟، هذ� �لكلام قُلْهُ ل�صخ�ض غيري، �أنا لدي كتب باللغتين 

�لعربية و�لاإنجليزية، ولم �أجد كتاباً و�حد�ً يمتدح حركة طالبان.

 

^هذا مرا�صل بي بي �صي في اأفغان�صتان يقول اإنه كان 
في عهد طالبان ي�صعر بالأمان اأف�صل....؟

^^ مقاطعاً.. في عهد �لطاغية �ل�صيوعي �صتالين كان هناك 
�أمان.. لي�صت �لق�صة ق�صة �أمان، كان هناك رعب وخوف وجوع 

وجهل و�إذلال للن�صاء وم�صادرة للحريات وحقوق �لاإن�صان، وتجاوز 

لقيم �لع�صر، وعدم �عتر�ف بالمو�ثيق �لدولية.. حر�م عليك يا �أخي 

�أن تقول لي كان يوجد �أمان في عهد طالبان، كان هناك �صبعة 

ملايين نازح.

 

^ والآن ما الذي يح�صل في اأفغان�صتان؟
^^ �أنا لا �أد�فع عن �لنظام �لحالي، �أرجوك، �أنا لا �أمثل �لنظام 

�لقائم باأفغان�صتان.

 

^ اأنت في اإحدى مقالتك في �صياق حديثك عن م�صاوئ 
حكومة طالبان ذكرت منها التعميم الذي يقول:”اإذا �صبط 

اأي مدمن للمخدرات فاإنه �صوف يودع ال�صجن، و�صوف يتم 

التحري عن الجهة التي ح�صلوا منها على تلك المخدرات، 

و�صيعاقب البائع ويغلق متجره”، هل هذا يزعلك؟

^^ هذ� �ل�صيء �لوحيد �لاإيجابي، ولكن مع ذلك فاإن جلاوزة  
طالبان ��صتغلو� بتجارة �لمخدر�ت، هم في �لبد�ية منعو� تجارة 

�لمخدر�ت لكن بعد ذلك �زده��رت زر�عة �لمخدر�ت بعد �أن تم 

محا�صرة نظام طالبان، و�صدرت فتاوى تبيح زر�عة �لمخدر�ت 

للخروج من �لاأزمة �لاقت�صادية..  بعد ذلك �عتمدت �مارة طالبان 

على تجارة �لمخدر�ت.. لكن �أنا عندما �أوردت �لمر��صيم �ل�صبعة 

ع�صر لطالبان �أوردت من �صمنها هذ� �لمر�صوم لكي �أكون �صادقاً 

مع نف�صي ومع �لقارئ، ولم �أ�صطب �صيئاً وهذه نقطة في �صالحي 

على �أية حال.

 

^ لكن لماذا تنتف�صون على طالبان لأنها نفذت حكم 
الق�صا�ص اأو جلدت امراأة بالزنا، بينما ل تحركون �صاكناً على 

قتل اأبرياء بالع�شرات اأطفالً ون�صاء يومياً بطائرات اأميركية 

من دون طيار- في وزير�صتان واأفغان�صتان؟

^^ �أنا �أتكلم عن عهد طالبان، ولا �أتكلم عن �لاحتلال �لاأميركي 
لاأفغان�صتان، هذ� مو�صوع �آخر..

 

^ لماذا ل ت�صتنكر انتهاكات الحتلال الأميركي؟
^^ �أنا �أدين �لاحتلال �لاأميركي لاأفغان�صتان و�لعر�ق وموقفي 
و��صح، و�أرج���وك لا تخلط بين ه��ذ� وذ�ك.. ل��دي �أل��ف ملاحظة 

وملاحظة على �لو�صع �لحالي في �لعر�ق �أو �أفغان�صتان وهو من 

�صنع �لاحتلال �لاأميركي.

 

^ اأنتم في و�صائل الإعلام الر�صمية اأثرتم حتى ا�صتغراب 
المعار�صة بانتقادكم لبيان العلماء في الوقت الذي كانت 

المعار�صة تعتقد اأن هذا البيان هو من �صناعة ال�صلطة؟

^^ هذ� �صاأنهم.
 

^هناك من يتحدث باأن تنظيم القاعدة هو �صناعة اأميركية 
بامتياز، ما راأيك بهذا الطرح؟

^^  جزء من هذ� �لطرح �صحيح.
 

^ ما هو هذا الجزء؟
^^ في �ل��ب��د�ي��ة ك��ان �لتطرف م�����صروع��اً �أم��يرك��ي��اً وبتمويل 

�أميركي.

 

^ ولماذا تحول؟
^^ لاأن �ل�صحر �نقلب على �ل�صاحر، و�أنا في مقالي )�لحلقة )26((

�لخمي�ض �لما�صي �أ�صرت �إلى دور �لغرب و�أميركا في �صناعة وتمويل 

�لاإرهاب.

 

^ هناك من يقول اإن ال�صلطة وتنظيم القاعدة في اليمن 
وجهان لعملة، اأو ي�صكك على الأقل في جدية ال�صلطة في الحرب 

على القاعدة، ل بل البع�ص يذهب اإلى القول باأن القاعدة 

خرجت من دار الرئا�صة.. ما راأيك بهذا الطرح اأي�صا؟ً

^^ عندما ق��ر�أت مقابلة �أم��ير �لقاعدة بعد توحيد جناحي 
�لتنظيم في �ل�صعودية و�ليمن  �لتي ن�صرتها جريدة )�لنا�ض( كفّر 

�لرئي�ض علي عبد�لله �صالح وكفّر �لنظام، وقال كلاماً يجعل �أي 

�إن�صان عاقل يتردد في �أن ي�صدق مثل هذ� �لكلام، ثم �إن �لحرب 

�لمفتوحة بين �ليمن وبين �لقاعدة تنفي هذه �لاأطروحة .. و �لاأكثر 

من ذلك �أن �بن لادن قبل �صت �صنو�ت وتحديد�ً في عام 2004 

وب�صوته ظهر في قناة �لجزيرة و�عتبر �لحكومة �ليمنية حكومة 

كافرة ومو�لية لف�صطاط �لكفر، وقالها بعظمة ل�صانه، وهذ� �صاأنه، 

ولذلك �أعتقد �أن مثل هذه �لاأطروحات تحتاج �إلى تمحي�ض، ولعلها 

جزء من �لمكايد�ت �ل�صيا�صية و�لحزبية �لتي تلجاأ �إليها بع�ض 

�أحز�ب �لمعار�صة في �ليمن في �صر�عها مع �لحزب  �لحاكم.

 

^ من خلال بع�ص مقالتك وج��دتُ فيها ح�صداً هائلاً 
لت�شريحات واأقوال الرئي�ص حول الإرهاب، وكاأنك تريد 

اأن ت�صتدل منها على اأنه �صد الفكر الذي يعتنقه ال�صيخ 

محمد المهدي؟

^^ لا ، لا، �أنا �أريد �أن �أقول �إن �لاإرهاب لم يخرج من د�ر �لرئا�صة، 
وهذه �لمو�قف �لتي �أوردتها للرئي�ض علي عبد�لله �صالح منذ عام 

1999 ومن �صمنها موؤتمر  �صحفي بالق�صر �لجمهوري ب�صنعاء 
�نتقد فيه �لولايات �لمتحدة �لاأميركية وبريطانيا ب�صبب �إيو�ئها 

�ل�صيخ عمر عبد �لرحمن و�أبو حمزة �لم�صري، و�تهم هذين �ل�صيخين 

باأن لهما �صلة باأحد�ث �إرهابية ح�صلت منذ عام 92 في �ليمن 

وطالب �أميركا وبريطانيا ب�صرورة �لتخل�ض من هذه �لازدو�جية 

في �لمعايير، فهي تتكلم �صد �لقاعدة و�لاإرهاب وتطالب دول 

�لعالم بمحاربة �لاإرهاب بينما توؤوي �صيوخ �لاإرهاب،.. و�أعجبني 

في هذ� �لموؤتمر �ل�صحفي ما قاله �لرئي�ض باأنهم �صيكتوون بنار 

�لاإره��اب �إذ� ��صتمرو� في هذ� �لموقف �لم��زدوج، وفعلاً ح�صل 

بعدها ب�صنتين �أحد�ث و��صنطن ونيويورك وحدثت تفجير�ت 

�أنفاق لندن وتفجير�ت مدريد ول�صبونة وبر�صلونة وتفجير�ت في 

فرن�صا، و�كتوت �أوروبا كلها  بنار �لاإرهاب لاأنها لم تكن و��صحة 

وجادة في محاربته.. �لحقيقة �أن هذ� �لح�صد �لهائل كما و�صفته 

�أنت من �أقو�ل �لرئي�ض �لتي ��صت�صهدت بها كان �لهدف منها 

لي�ض �لبحث عن �أوجه تناق�ض بينه وبين �لمهدي �أو �لريمي �أو هذه 

�لجماعة �أو تلك، و�إنما كنت �أريد �أن �أرد على هوؤلاء �لذين يقولون 

�أن �لاإرهاب يخرج من د�ر �لرئا�صة، بينما �لعك�ض هو �ل�صحيح، 

�ل�صيا�صة �لمناه�صة للاإرهاب هي �لتي تخرج من د�ر �لرئا�صة.

 

^بالمنا�صبة اأنت تحدثت عن ال�صيخ الريمي، وانتقدت 
ت�شريحات له في حوار مع �صحيفة “الغد”، بالمنا�صبة عنا�شر 

القاعدة �صنوا هجوماً على الريمي ب�صبب ذلك الحوار الذي 

انتقدته اأنت، فكيف تربط بينه وبين القاعدة؟

^^ لاأن �لريمي �صاأنه في ذلك �صاأن �لمهدي ي�صع �إحدى رجليه 
مع �لقاعدة و�لاأخرى خارج �لقاعدة، و�لقاعدة لا تريد ذلك و�إنما 

تريدك برجليك معها.

 

^ اأنت تتحدث دائماً عن التطرف وتربطه بالإرهاب، ل 
يوجد حتى الآن تعريف وا�صح للاإرهاب، ما هو هذا الإرهاب، 

ما هو التطرف؟

ف دولياً، �أنا �صد من يقول �أنه لا يوجد تعريف 
ّ
^^ �لاإرهاب معر

ف دولياً منذ عام 66 ..هناك مجموعة 
ّ
دولي للاإرهاب، �لاإرهاب معر

�تفاقيات وقر�ر�ت دولية �تخذتها �لاأمم �لمتحدة ب�صكل تر�كمي 

وت�صل�صلي بد�أت بمكافحة �لقر�صنة وخطف �لبو�خر و�لطائر�ت.. 

و�أحب �أن �أقول لك بالن�صبة للذين يقولون �إنه يجب �لتمييز بين 

�لاإرهاب ومقاومة �لاحتلال، يوجد تمييز من �لاأمم �لمتحدة عام 

66 من خلال قر�ر �لجمعية �لعامة ب�صاأن  ت�صفية �لا�صتعمار �لذي 
قالت فيه �ن �لكفاح �صد �لا�صتعمار لي�ض من �أعمال �لاإرهاب، 

وعلى �صوء هذ� �لقر�ر �صكلت لجنة لت�صفية �لا�صتعمار فيما 

كانت �لدو�ئر �لا�صتعمارية تتهم د�ئماً حركات �لتحرر باأنها تقوم 

باأعمال �إرهابية، وكانت �لجبهة �لقومية لتحرير �لجنوب �ليمني 

�لمحتل وجبهة �لتحريرفي �لجز�ئر و�لجبهة �لوطنية �لمتحدة لتحرير 

فيتنام تعتبر منظمات �إرهابية بح�صب �لخطاب �ل�صيا�صي لدو�ئر 

�لا�صتعمار، لكن �لاأمم �لمتحدة عملت حد�ً لهذه �لق�صية عندما 

عرفت �لن�صال �صد �لا�صتعمار باأنه لي�ض عملاً �إرهابياً.

 ^ ولكن هل تتفق مع الطرح الذي يقول اإن م�صطلح 

الإرهاب الآن �صار مجرد ع�صا بيد الوليات المتحدة الأميركية 

تلوح به �صد كل من يقف �صد مطامعها ال�صتعمارية؟

^^ ربما يكون هذ� �صحيحاً.
 

الطريقة  على  اإ���ص��لام��اً  ت��ري��دون  باأنكم  تتهمون   ^
الطنطاوية، يخلع الحجاب، ويفتي بجواز اإقامة جدار ف�صل 

�صد الفل�صطينيين، و... و... اإلخ...؟

^^ ولماذ� لا يريدون �إ�صلاماً على طريقة حزب �لعد�لة و�لتنمية 
في تركيا بقيادة �أردوغان..

 

^ما راأيك بم�صاألة الجهاد، هل توؤمن ب�صيء ا�صمه الجهاد 
في الإ�صلام؟

^^ �أنا �أعتقد �أنه حتى �لاأب عندما يكافح �صد �لفقر لاإعالة �أ�صرته 
وتعليم �أولاده فهو مجاهد.

 

^ اأنتم تريدونه بهذا المفهوم المحدود فقط؟
^^ نعم نعم، �أما �أن �أحمل �ل�صيف و�أعتدي على بلد�ن  و�أغزو 
بلد�ناً و�أتجاوز �لحدود فهذ� يعيدنا �إلى معاهدة )و�صتفاليا( عام 

1648 بعدما ظهرت �لر�أ�صمالية بعد �لثورة �ل�صناعية و�كت�صاف 
�لبخار و�لكهرباء و�لك�صوفات �لجغر�فية و�أ�صبحت هناك حاجة 

�إلى نمط جديد-- من �لعلاقات بين �لدول حيث تم �قر�ر �صرورة 

�لاع��تر�ف بالحدود �لقائمة بين �ل��دول بعد �أن �صقطت �لدول 

�لاأمبر�طورية و�أقرت مبد�أ �ل�صيادة وكان هذ� �أول نو�ة للقانون 

�لدولي �لحديث .. وعندما وقعت جميع دول �لعالم هذه �لمعاهدة 

تاأخرت �لدولة �لعثمانية لاأن �لفقهاء حينها �أ�صدرو� فتوى قالو� 

فيها �إن �لتوقيع على هذه �لمعاهدة يبطل ويوقف فري�صة �لجهاد 

و�لغزو، وي�صكل تعطيلا لاآيات و�أحاديث �ل�صيف و�لغزو و�لجهاد.. 

لكن �ل�صلطان �لعثماني �حمد �لثاني  ��صطر للتوقيع لاأنه كان  

خا�صعاً حينها لمعايير ومو�زين ومتغير�ت وقيم ع�صرية جديدة.. 

قبل هذه �لاتفاقية كان مفهوم �لجهاد �أنه باإمكان �أي بلد غزو 

بلاد �أخرى وفر�ض �لخر�ج عليها، وكان �لعالم حينها يتكون من 

عدد لايتجاوز عدد ��صابع �ليد �لو�حدة من �لاإمبر�طوريات عابرة 

�لحدود من بينها نظام �لخلافة �لا�صلامية �لامبر�طوري .. لكن 

�لو�صع �لاآن �ختلف ومفهومنا للجهاد يجب �أن لا يكون ن�صخة 

مكررة من مفهوم ��صلافنا �لاأو�ئل .. لاأن ع�صرهم لم يعد موجود� 

ولا يمكن �ن يعود مرة �أخرى .

 

^ اإذن وكاأنك الآن تلغي الآيات القراآنية التي تتحدث 
عن الجهاد؟

^^ لا لا ولكن �أوؤولها.. هل تريد مني �أن �أحمل �ل�صيف و�لبنادق 
و�أغزو �لدول �لاأخرى و�أقول لل�صعوب غير �لم�صلمة �صنقاتلكم 

حتى تنطقو� بال�صهادتين وتع�صمو� دماءكم و�أمو�لكم منا مثلما 

يقول �لمنظر �لعقائدي لتنظيم �لقاعدة �أيمن �لظو�هري في كتابه 

) فر�صان تحت بيارق �لنبي ( و�لذي زعم فيه �ن �لمجاهدين في 

تنظيم �لقاعدة ماأمورون بالجهاد في �صبيل �لله و�ن ي�صيرو� على 

خطى �لنبي وتحت بيارقه ويقاتلو� �لنا�ض �لكفار حتى ينطقو� 

�لنبي دماءهم  �أتباع  من  قالوها ع�صمو�  ف��ان   ، بال�صهادتين 

و�مو�لهم !!!؟؟؟

^هناك نوعان من الجهاد، جهاد طلب وجهاد ي�صمى جهاد 
الدفع؟

^^ هذ� ��صمه دفاع عن �لنف�ض �أو �لمقاومة �لم�صروعة �صد 
�لاحتلال و�لعدو�ن.. و�إذ� كنت تفهم �لجهاد على �أنه غزو وعدو�ن 

على �لنا�ض حتى ينطقو� بال�صهادتين.. �إذن فمن حق �لاآخرين  �أن 

يقاومونا ويد�فعو� عن �أر��صيهم وحياتهم و�أمو�لهم وم�صالحهم ، 

ولذلك يجب �إعادة تعريف بع�ض �لم�صطلحات، ولي�ض �صطبها.

 

^ اإذن ن�صميه دفاعاً عن النف�ص ولي�ص جهاداً؟
ه جهاد�ً، ولكن �إذ� كان �لجهاد هو كما قال �ل�صيخ  ^^ تمام، �صمِّ
عبد�لله �صعتر �أو �أيمن �لظو�هري : ) لا يجوز �أن يبقى �صبر على وجه 

�لاأر�ض لا يحكمه �لاإ�صلام، ولا يجوز �أن يبقى �إن�صان على وجه �لاأر�ض 

لا يدين بالاإ�صلام، و�أن �لله قال لر�صوله ولاأتباعه “وقاتلوهم” (، 

�إذ� �أردت �أن تفهمه بهذ� �لمعنى فاأنت حر ولكن �أنا �أقول لك �إن 

هذ� �نتحار و�صيعر�ض بلد�ننا و�صيادتها للاحتلال و�لخر�ب، مع �أن 

�لله قد قال لر�صوله )�أفاأنت تكره �لنا�ض حتى يكونو� موؤمنين(.. 

هناك في �لقر�آن �لكريم )�إن �لذين �آمنو� و�لذين هادو� و�ل�صابئون 

و�لن�صارى من �آمن بالله و�ليوم �لاآخر وعمل �صالحاً فلهم �أجرهم 

عند ربهم ولا خوف عليهم ولا هم يحزنون(،  بمعنى �ن كل �لب�صر  

من موؤمنين ويهود ون�صارى وحتى �صابئين �صو��صية عند �لله في 

�لدنيا .. و �لمقيا�ض عند �لله هو �لعمل �ل�صالح، فلا خوف على من 

يعمل عملاً �صالحاً ب�صرط �أن يوؤمن بالله و�ليوم �لاآخر، لاأنه بذلك 

�صيخاف �لله في �لدنيا و�صيحر�ض على �أن يكون عمله �صالحاً.. 

فكيف �ألغي عقلي و�ألغي هذه �لاآية و�أقول �أجاهد �لنا�ض حتى 

يكونو� موؤمنين.. هذه ق�صايا تحتاج �إلى نقا�ض وحو�ر.

 

^ نعم للحوار والنقا�ص، ولكن دعني اأ�صاألك �صوؤالً اأخيراً: 
عندما يكتب في�صل ال�صوفي ي�صاأل ال�صيخ المهدي “من 

الذي و�صع موؤخرة الع�صيري”، هل تعتقد اأن هذا اأ�صلوب 

حوار يرتقي اإلى م�صتوى النخبة؟

عو� �لحرب �صد 
ّ
^^ لا لا، هو �لمهدي قال �إن “�لعلمانيين و�ص�

كل ف�صيلة”، و�أنا بالمنا�صبة �أتحفظ على تعبير “علمانيين” لاأن 

�لعلماني لا يوجد �إلا في دولة علمانية، فالعلمانية هي �صفة للدولة 

�لتي تف�صل بين �لدين و�ل�صلطة �ل�صيا�صية.. وعليه فان من يقبل 

بالعي�ض و�لعمل في ظل قو�عد �لدولة �لعلمانية فهو بال�صرورة 

علماني .. فحزب �لعد�لة و�لتنمية في تركيا حزب علماني لاأنه يعترف 

بالعلمانية ويعمل وفق قو�عدها، فهو حزب علماني حتى  �إن كانت 

هويته �إ�صلامية..  وبالتالي لا يوجد علمانيون في �ليمن ل�صبب ب�صيط 

هو �أنه لا توجد دولة علمانية، وبالتالي هذ� �لتعبير غير دقيق من 

�لناحية �لعلمية، فالمهدي قال “�إن �لعلمانيين في �ليمن و�صعو� 

�لحرب على كل ف�صيلة” ، ومن جانبه رد �لاخ في�صل �ل�صوفي عليه، 

و�صاأله “من و�صع موؤخرة �لع�صيري” ويق�صد بذلك �لانتحاري �لذي 

حاول �غتيال �لامير محمد بن نايف فتطايرت �أ�صلاوؤه بعد �أن �أدخل 

تنظيم �لقاعدة  في دبره �أكثر من 500 جر�م متفجر�ت من �جل 

�غتيال نائب وزير �لد�خلية �ل�صعودي، وهو من باب �لمقاربة.. 

�صحيح �أن �لمهدي كان �أكثر تاأدباً، لكن دلالة ومعاني �لتعبير �لذي 

�أورده تدل على جو�نب �أخلاقية وعلى �أن �ل�صوفي ومن و�صفهم 

�لمهدي بالعلمانيين ين�صرون �لف�صوق و�لانحلال ويبيحون �لمحرم، 

وهو رد عليه، وعموماً هذ� �صاأن �ل�صوفي، ولكن �أنا �أحاول �أن �أفهم 

دو�فع �ل�صوفي �إلى ��صتخد�م هذ� �لتعبير.  

عن/ �صحيفة »�لغد« �ليمنية

المهدي يتلاعب بالألفاظ في فتواه واأدعوه اإلى خلع العمامة لنعمل معـــاً في ال�سيـــا�سة
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فصاحة
ام��رأة بدينة مع حبيبها، فما  تشاجرت 
كان منها إلا أن جلست عليه وقضى سحقا، 
وقد حكم عليها القضاء الأمريكي بثلاث 
سنوات من المراقبة و100 ساعة من أعمال 

المجتمع.
وذكرت شبكة “فوكس 8” الأمريكية أن 
ميا لاندينجهام التي تزن 136 كجم جلست 
على حبيبها “ميكال ميدلتون باي” الذي لا 
يتجاوز وزن��ه ال���55 كجم بعد شجار دار 

بينهما، فسحقته وأردته قتيلًا.
وأش���ارت الشبكة إل��ى أن ه��ذا الحادث 
وقع في الصيف الماضي، بعد جدال دار 
بينهما وأن لديهما ثلاثة أطفال، وأعربت 
أسفها  عن  المحاكمة  خلال  لاندينجهام 
لسحق والد أطفالها، قائلة” أريد أن أقول 
فقط أنني آسفة بصدق، أتمنى لو استطيع 

أن امحوه”. 

اإعداد/ اأ�شواق ناجيكلم��ات متقاطع��ة

❊  القاهرة / متابعات :
كشف الدكتور وليد عبد الغفار المتخصص في جراحة 
العيون عن مادة جديدة تؤدي إلى تحسن حالة البصر عند 
استخدامها في جراحات حقن العيون المصابة بانفصال 

الشبكية.
وأشار عبد الغفار إلى أن التقنية الجديدة التي تسمي 
“الجسم الزجاجي” عبارة عن مادة جيلاتينية شفافة تملا 

تجويف العين وراء القرنية.
وأوضح عبد الغفار أن المادة التي تحقن بها العين مباشرةً 
وبكميات ضئيلة قد ثبتت قدرتها على تحسين الإبصار، 
إضافة إلى منع انفصال الشبكية وفى حالة جراحة الشبكية 
تكون سبباً أساسياً في نجاحها والتئامها مرة أخرى ، مؤكداً 

أن توقيت الحقن عامل أساسي في نجاح الجراحة.

وأكد أن انفصال الشبكية الناتج عن مرض السكر منتشر 
في مصر والمنطقة العربية، مرجعاً ذلك إلى انخفاض 
الوعي بشكل كبير بالكشف الدوري على العيون لمرضى 

السكر.
وأوصى عبد الغفار بالمتابعة والتنسيق لكل مريض 
بين الطبيب الذي يعالجه من السكر وطبيب العيون كل 
ستة أشهر لمنع الانفصال الشبكي للمريض عند ارتفاع 
السكر في الدم وأن يتضمن الكشف ال��دوري لمرضى 
السكر اختبار السكر التراكمي والهيموجلوبين السكري 
والذي يتسبب في حالات كثيرة في نزيف العين أو انفصال 
الشبكية، إضافة إلى الكشف على ضغط الدم والمحافظة 
على معدلاته المتوسطة، مؤكداً أن الكشف على قاع العين 

ضرورة لمرضى السكر.

❊  مدريد / متابعات :
توصلت مصممة أزياء اسبانية إلى صيحة جديدة في 
الملابس، حيث ابتكرت أزياء مضادة للناموس ترتكز 

فكرتها ف��ي الأس���اس على 
حقن النسيج المصنوعة منه 
بكبسولات بمادة منفرة لهذه 

الحشرات.
ومن ضمن أبرز التصميمات 
التي أعدتها كانت الملابس 
للضغط  المضادة  النسائية 
العصبي، التي تعمل من دون 
تزويدها بأي بطاريات صغيرة 
للتدليك، بل بكبسولات دقيقة 
تعمل على امتصاص الطاقة 
الالكتروستاتيكية الناتجة من 
الهواتف المحمولة أو أجهزة 

الكمبيوتر، التي تعد أحد أسباب سرعة انفلات الأعصاب.
وكانت فكرة الملابس الذكية قد ظهرت عبر دور الأزياء 
متعاطية مع التقدم العلمي، وتنوعت الأنماط الجديدة من 
الملابس، التي ابتكرتها مصممة الأزياء الإسبانية بين 

تلك التي تساعد في رفع الروح المعنوية وأخرى تحافظ 
على ثبات درجة حرارة الجسم، وثالثة لتخفيض الضغط 

بل وطرد الناموس والحشرات الضارة.
أن  المصممة  وأك����دت 
التكنولوجية  “الملابس 
تسمح بتكيفها مع شخصية 
من يرتديها والحفاظ على 
بالراحة  والشعور  البيئة 

النفسية”.
المصممة  وارت���ك���زت 
الإسبانية في عملها على 
بالروائح،  العلاج  أسلوب 
حيث أنتجت ملابس نسائية 
ت��ح��ت��وي ع��ل��ى كبسولات 
دقيقة الحجم تحتوي على 
آثار  ذات  طبيعية  عطور 

طبية تتلاءم مع رغبة الفرد.
وتستخدم المصممة روائح الفراولة والتفاح في تصنيع 
الملابس لرفع الروح المعنوية ورسم البسمة على شفاه 

من يرتديها.

 علي الدميني 

هي حاملة بالكتابة 
 

وأنا غابة من كآبة 
 

خمنوا : أي طفل 
سيولد 

من “ كافنا” / كهفنا 
 

فارس كسؤال ! 
 

أم صبي خجول 
 

كعيني “ إجابة” ؟

كاف

ذاك الكتكوت من تلك البيضة
حل العدد الما�ضي

أفقيا :
1-مجموعة حكايات خيالية وضعت بين 
13 و14 أشهرها قصة السندباد   القرن 
وقمر الزمان وعلي بابا وقد دخل الكتاب 
في الأدب العالمي وترجم الى لغات عدة .

2-عملة سوريا – كف – من الألوان .
3-أحد الوالدين – عاصمة فرنسا – من 

الألوان. 
4-أحرف متشابهة – قطة .

5-أحرف متشابهة – بمعنى مكرر .
6-ع��اص��م��ة ك��وري��ا الجنوبية – أح��رف 

متشابهة .
7-حيوان أليف – صوت الكلب .

8-قسم – من الطيور – حرف أنجليزي .
9-عملة لبنان – من الزهور العطرية .

10-من القارات .
11-حرف أبجدي – أقاربي – أهل .

12-حرف أبجدي – مضيئة .

عموديا :
الزهور  من   – يومية  يمنية  1-صحيفة 

العطرية – أداة جزم .
2-بلد عربي – مطربة اماراتية .

3-هرب – رئيس عربي راحل .
4-شعلة – للاستفهام – قط .

5-منظمة الدول المصدرة للبترول – حرف 
أبجدي .

6-من العملات – أنثى الجمل .
7-صوت الجمل – خاصتنا – يجمع .

8-رمح – يابسة – للاستفهام .
9-للنفي – جمع )عمارة(.

حيوان   – )احمد(  في  تجدها   – 10-يشتم 
صبور.

11-ط��ي��ف – ف��ي ال��ع��روق – متشابهان – 
متشابهان .

12-صوت الحمام – محافظة يمنية .

جلست على حبيبها فسحقته !

“الجسم الزجاجي”.. أحدث تقنية لجراحات الشبكية

ملابس تخفض الضغط وتطرد الناموس

مدينة شمال إيطاليا بإقليم إميليا رومانيا ، عاصمة 
مقاطعة بارما ، كانت عاصمة لدوقية بارما و بياتشنسا 
)1545 - 1859م( ، تستضيف منذ سنة 2003 مقر الهيئة 
الأوروبية لسلامة الأغذية )EFSA( ، ومنذ عام 1956 

.)AIPO( الوكالة الأقاليمية لنهر بو
تشتهر بعمارتها و جمال الريف من حولها ، و هي مقر 

جامعة بارما إحدى  أقدم جامعات إيطاليا . 
في بارما يوجد  جسر فيردي ، و يقسم المدينة إلى 
قسمين نهر بارما ، و هو أحد روافد نهر بو ، و الذي قبيل 
دخوله قلب المدينة القديمة ، يستقبل المياه من رافد 
باغانزا . ومسار مياه نهر بارما ذو نظام متغير ، فهو 
شتاء ممتلئ و جارف ، بينما في الصيف مُقفِر و جاف. 
في بداية القرن التاسع عشر تم تحديد ضفاف النهر 

. lungoparmaبجدران ، مكوناً ما يُعرف ب
المناخ في بارما ع��ادةً ق��ارّي : الصيف حار و خانق 
وتصل درجات الحرارة النهارية إلى ما بين 30 -ْ 35م 
)الرقم القياسي 2ْ.40م سجلت يوم 29 يوليو 1983( 
و هو ذات الحال عند السهل المنخفض . الشتاء قاس 

بدرجات حرارة دنيا غالباً ما تنزل إلى ما تحت الصفر .
قبل  من  سميت  و  الأرج��ح  على  المدينة  تأسست 
الأتروسكان ، حيث أن parma تعني )الدرع الدائرية( 
باللاتينية التي كان يستعملها الأتروسكان ، و كان المؤرخ 
الإغريقي ديودوروس سيكولوس ذكر ان الرومان قد 
استبدلوا دروعهم المستطيلة بتلك الدائرية ، و سواء 
سميت بهذا الاسم لأن معسكر الأتروسكان كان دائريا 

مثل درع ، أو لأنه كان بمثابة درع واقية في صد غزوات 
الغال في الشمال ، هي مسألة اختيار .

كانت بارما تحت النفوذ الفرنسي بعد معاهدة إكس 
لا شابل )1748( . صارت بارما دولة حديثة بفضل 
أعمال رئيس الوزراء غيلام دو تيلو . فأوجد فيها أسس 
الصناعة العصرية و حارب بقوة ضد إمتيازات الكنيسة 
. عاشت المدينة فترة رائعة : و تم تأسيس مكتبة 
بالاتيني و المتحف الأثري و معرض اللوحات و تأسست 
الحديقة النباتية ، إضافة إلى أعمال المطابع الملكية 

التي أدارها جامباتيستا بودوني .
وخلال الحروب النابليونية )1802 - 1814( ، كانت 
بارما جزءا من منطقة تارو . تحت اسمها الفرنسي بارم 
Parme جعلت دوقية للأمير شارل فرانسوا ليبرون في 

24أبريل 1808 )و انتهت 1926(.
بعد عودتها بواسطة مؤتمر فيينا 15-1814 ، لم تجد 
ثورة الإحياء الإيطالي أرضا خصبة في الدوقية الهادئة . 

في عام 1847 بعد وفاة ماريا لويزادوقة بارما عادت مرة 
أخرى إلى آل بوربون ، و قد طُعن آخرهم في المدينة 
تاركا إياها لأرملته لويزا ماريا . و في الخامس عشر من 
سبتمبر من عام 1859 أُعلن خلع السلالة و دخول بارما 
في مقاطعات إميليا تحت حكم كارلو فاريني . باستفتاء 
عام 1860 أصبحت الدوقية السابقة جزءا من مملكة 

إيطاليا الموحدة .
فقدان دور العاصمة سبب أزمة اقتصادية واجتماعية 
في بارما . و بدأ ينتعش دورها الصناعي البارز بعد 

وصلها مع بياشنسا و بولونيا عام 1859 ، و مع فورنوفو 
و سوتسارا في عام 1883 . النقابات في المدينة كانت 
قوية ، و التي أعلنت إضرابا عاما شهيرا امتد من 1 مايو 

إلى 6 يونيو 1908 .
ساحة ديللا باشي مع قصر عائلة فارنيزي بيولوتابلغ 
 ،  1922 أغسطس  في  ذروت��ه  الفاشية  مع  الصراع 
عندما حاول إتالو بالبو أحد مسؤولي النظام دخول حي 
المواطنون حركة  فنظم   . الشعبي  أولتريتوررينتي 
)“مقدامي الشعب”( Arditi del Popolo و ردّوا أفراد 
الفرقة . و تعتبر هذه الحادثة أول مثال للمقاومة في 

إيطاليا.
أثناء الحرب العالمية الثانية ، كانت بارما مركزاً قوياً 
للمقاومة الحزبية . كانت محطة القطارات و السكك 
الحديدية أهدافا لقصف الحلفاء الجوي في ربيع 1944 
- قرب محطة  بيلوتا  ديللا  الكثير من قصر  دُمّ��ر   .
القطار - بسبب قنابل ضلت طريقها ، و لكن بارما لم 
تشهد تدميرا واسع النطاق خلال الحرب . و تحررت بارما 
من الاحتلال الألماني )1943 - 1945( في الخامس و 
العشرين من نيسان أبريل عام 1945 من قبل المقاومة 

الحزبية و قوات برازيلية .

بارمامعالم وآثار
مركز قوي للمقاومة الحزبية

يصيّرنا  ش���يء  لا   
ع��ظ��م��اء م��ث��ل الأل��م 

أحمد أمينالعظيم .

رأى المعل��م أح��د الط��لاب 
يغش في الإمتحان فقال له :

))من غشنا فليس منا(( 
فأجابه الطالب :

))م��ن راق��ب الن��اس م��ات 
هما((

❊  ت�صوير  وتعليق / علي الدرب :

ضاعت معالم ممر المشاة  الملاصق لنقابة الصحافيين في مدينة التواهي تحت آثار حفريات صيانة امدادات الكهرباء حيث  لم يقيم  
على هذه الاعمال باعادة الممر الى ماكان عليه بعد اكمال الصيانة كعادتهم وبقاء الممر بهذة  يتسبب بكثير من المضايقة والازعاج 

للمارة ويشوه المنظر العام لذا نتمنى من قيادة  الكهرباء في عدن محاسبة المقصرين والزامهم بإتمام عملهم .

حديث الكاميرا

باخت�صار
محمد الجرادي

المياه التي لا تأتي إلى منازلنا إلا 
بعد منتصف الليل، حكايتها حكاية، 
فهي عل��ى الرغم من الإزعاج الذي 
تس��ببه لنا تزيد من مخاطر انتشار 

الأمراض والأوبئة.
أم��ا كي��ف يح��دث ذل��ك؟ فالأمر 
س��هل، يأتي الم��اء في آخ��ر الليل 
– ه��ذا إن أت��ى – والن��اس ني��ام، 
ويتس��رب من الأنابي��ب )القصب( 
ويظ��ل  والمكس��رة،  المتهالك��ة 
إلى الس��اعات الأولى م��ن الصباح 
يس��يل إلى الش��وارع مس��بباً بركاً 
من المياه الآس��نة الت��ي يفرح بها 
البعوض وبعض الحش��رات الناقلة 

للأمراض... الخ.
بينما نحن نظل نحل��م بأن الماء 
قد وص��ل وأن الخزانات قد امتلأت 
ولا نصحو من نومنا إلا على قرص 
هذه الحش��رات التي تنقلنا سريعاً 

إلى أقرب مستشفى.
هل من حل لمشكلة تسرب المياه 

من الأنابيب يا ... ؟

نحن والمياه المهدورة..؟!
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❊  بنغيلا )�أنغولا(  / 14 �أكتوبر / متابعات  :

استعدادات  درج��ة  فيه  ارتفعت  ال��ذي  الوقت  في 
المنتخبين المصري والجزائري للقمة الساخنة بينهما 
اليوم الخميس  في بنغيلا في الدور النصف النهائي 
لكأس الأمم الأفريقية وتزايد المخاوف من أحداث 
شغب جديدة بين مشجعيهما، بدت نية المسؤولين 
عن ممثلي شمال أفريقيا ووسائل إعلامهم واضحة 
في تلطيف الأجواء والاقتصار على ما هو رياضي من 

أجل الخروج بالمواجهة إلى بر الأمان.
رابح سعدان الذي أعلن صراحة في مؤتمر صحفي 
ردا على سؤال بهذا الصدد عقب فوز فريقه على 
ساحل العاج بثلاثة أهداف لهدفين بعد التمديد في 
الدور الربع النهائي، قال »يجب التوقف عن الحديث 
عن العداء بين البلدين، إنها مجرد مباريات في كرة 

القدم وليست حربا«.

لوم على الإعلام
وأضاف سعدان »واجهنا المنتخب المصري 3 مرات 
أرضية  على  شيء  أي  يحصل  ولم  الماضي  العام 
الملعب. إن الحديث بصفة دائمة عن أحداث القاهرة 
وأم درمان كفيل بتأجيج الوضع وتجديد الاعتداءات 
ليس هنا في أنغولا فقط ولكن في الجزائر ومصر«.

وتابع »ما حصل في السابق كان ردة فعل لما ورد في 
وسائل الإعلام من شائعات ومغالطات ذهب ضحيتها 
أناس ليس لهم أي علاقة بتلك المهاترات التي تناولتها 

الإع���لام«، مشيرا  وسائل 
الاحترافية  »غ��ي��اب  إل���ى 
تناول  ف��ي  والمصداقية 
الأخبار لدى فئة معينة من 
إلى  تهدف  التي  الصحف 
ال��رب��ح ال��م��ادي فقط دون 
التفكير في مدى خطورة ما 

تنشره«.
وأردف قائلا »أمامنا مباراة 
المنتخب  أم����ام  ص��ع��ب��ة 
لها  سنستعد  ال��م��ص��ري 
سنستعد  كنا  مثلما  جيدا، 
في  يقف  ق��د  منتخب  لأي 
طريقنا في البطولة. إرادة 
لتحقيق  كبيرة  اللاعبين 
نتيجة إيجابية، لكني متأكد 
لن  الجزائري  الجمهور  أن 
الإخفاق  حالة  في  يلومنا 
لأننا حققنا شيئين لم يكونا 
في الحسبان وهما التأهل 
إلى المونديال والدور نصف 

النهائي للكأس القارية«.
رئيس  أك��د  م��ن جهته، 
محمد  الجزائري  الإت��ح��اد 

»ليثبت  المباراة  سيدخل  بلاده  منتخب  أن  راوراوة 
للجميع أنه رياضي، كما أن جمهورنا سيبرهن على 

)اليوم(بين  الغد  مواجهة  الأه��م في  أنه حضاري. 
مصر والجزائر ليس فرضا للسيطرة أو اندلاع أعمال 
شغب، إنها مباراة في كرة القدم بين منتخبين عربيين 

بروح  حوضهما  عن  سيدافعان 
رياضية عالية وسنصفق بحرارة 

للفائز«.
أمامنا  »ليس  راوراوة  وت��اب��ع 
في  فنتائجنا  ل��ن��ؤك��ده  ش���يء 
البطولة تتكلم عن نفسها، كل 
سيكون  بعد  فيما  سنحققه  ما 
لم يكن لا على  بمثابة مكسب 
لا  لأننا  ليس  الخاطر،  ولا  البال 
نثق بقدراتنا بل كبرت طموحاتنا 
ووضعنا اللقب نصب أعيننا. منذ 
20 عاما لم نتذوق حلاوته وأعتقد 

ان الوقت حان لذلك«.
وأض��اف »لن نكترث بما يكتب 
أو يقال، سنركز على المواجهة 
في إطارها الرياضي فقط لأنها 
للطرفين  بالنسبة  مصيرية 
والفائز فيها سيخطو خطوة كبيرة 

نحو اللقب«.
وأضاف »يجب أن نفتخر بوصول 
ال��دور  إل��ى  عربيين  منتخبين 
نصف النهائي للمرة الأولى منذ 
عام 2004 عندما صعدت تونس 
العربي  التواجد  وأن  والمغرب، 
سيكون حاضرا في المباراة النهائية للمرة الرابعة 

على التوالي ولم لا يكون اللقب عربيا«. 

سعي إلى اللقب 
ولم تخرج تصريحات المدير الفني للمنتخب المصري 
حسن شحاتة عن الإطار الرياضي، وقال »صفحة الفشل 
في التأهل إلى المونديال طويت، والآن أمامنا مباراة 
مصيرية أمام الجزائر، وسيمكننا الفوز فيها من بلوغ 

المباراة النهائية وضمان فرصة الاحتفاظ باللقب«.
وأضاف شحاتة »ما حدث في التصفيات كان في عام 
2009، نحن الآن في عام جديد وبطموحات وأهداف 
جديدة. مشوارنا الآن ناجح مئة بالمئة وسنبذل كل ما 
في وسعنا لبلوغ هدفنا الأسمى الذي جئنا من أجله، وهو 

التتويج«.
وفضل شحاتة إبعاد لاعبيه عن وسائل الإعلام لتفادي 
إطلاق أي تصريحات من شأنها أن تؤجج نار العداء بين 
أنصار المنتخبين، وقال »من الأفضل في الوقت الحالي 
إبعاد اللاعبين عن وسائل الإعلام تفاديا لاطلاق أي 
تصريحات من شأنها أن تشعل فتيل العداء، وحتى نرى 
ما ستكتبه وسائل الإعلام الهادفة لزرع العنف والشغب 

والحقد والضغينة في النفوس«.
أما رئيس الاتحاد المصري سمير زاهر فقال »مباراة 
إنجاز غير مسبوق وانتصار  الجزائر فرصة لتحقيق 

تاريخي وليست مجالا للثأر«.
عرس  إنه  الأفضل،  للمنتخب  الفوز  »نتمنى  وتابع 
نحو  كبيرة  خطوة  الفائز  خلاله  من  سيخطو  عربي 
اللقب، وأتمنى أن تستمر نتائجنا الرائعة في البطولة 
ونصل إلىالنهائي بهدف إحراز اللقب الثالث على التوالي 

والسابع في التاريخ«.

❊ بنغيلا)�أنغولا(  / 14 �أكتوبر / متابعات  :

استبعدت اللجنة المنظمة لنهائيات كأس 
الأمم الأفريقية لكرة القدم أن تتكرر اليوم 
الخميس أحداث الشغب التي شهدتها مباراة 
في  والجزائر  مصر  التقليديين  الغريمين 
نوفمبر الماضي في السودان، وذلك عندما 
يلتقيان في بنغيلا في الدور النصف النهائي 

لكأس الأمم الأفريقية.
ورف���ض آب��ي��ل مبينغي م��س��ؤول الأم��ن 
التابع للاتحاد الدولي لكرة القدم )الفيفا( 
والمكلف بمباريات بنغيلا، تقديم معلومات 
تتعلق بأي تدابير أمنية خاصة يتم اتخاذها 
لضمان تفادي أحداث شغب بين مشجعي 

المنتخبين.
الأمنية  التدابير  »مناقشة  مبينغي  وقال 
ال��خ��اص��ة ب��ه��ذه ال��م��ب��اراة أم���ر مخالف 

للبروتوكول«.
 

لا خروقات أمنية
الاتحاد  في  مسؤول  أك��د  المقابل،  في 

الأفريقي لكرة القدم طلب عدم ذكر اسمه، 
أنهم لا يتوقعون أي مشاكل يوم الخميس 
وأن الترتيبات المناسبة قد وضعت للحيلولة 
دون وق��وع أي ح��ادث قبل وأث��ن��اء وبعد 

المباراة.
وأضاف »أننا لا نتوقع أي مشاكل كما كانت 
الحال منذ أن بدأت المنافسة«، مشيرا إلى 
أنه »كان هناك اجتماع أمني صباح الثلاثاء، 
وإذا لزم الأم��ر، فإننا سنشدد الاج��راءات 
الأمنية ولكن ليس هناك ما يشير إلى ذلك 

الآن«.
واستضافت بنغيلا 6 مباريات حتى الآن في 
البطولة بما فيها مباراة مصر مع الكاميرون 
في الدور الربع النهائي، وفي كل مباراة من 
المباريات الست تم حشد 1000 رجل شرطة 

لضمان الأمن.
وشهد ملعب »اومباكا ستاديوم« الجديد في 
بنغيلا حضور 35 ألف متفرج في المباراتين 
الافتتاحيتين للمجموعة الثالثة بين مصر 
عدد  لكن  وبنين،  وموزمبيق  ونيحيريا، 

الحضور كان ضعيفا في المباريات الأخرى.
وتابع »لم تكن هناك خروقات أمنية كبيرة 
بعض  على  القبض  إلقاء  باستثناء  هنا، 
الأشخاص الذين يتسللون بكاميرات غير 
مصرح لها إلى الملعب«. وأضاف »بالطبع 
سوف نفصل مشجعي البلدين في الملعب 

لتفادي أي مشاكل«.
الجزائر  أن  مؤكدة  غير  تقارير  وأف��ادت 
سترسل أكثر من 1000 مشجع إلى بنغيلا، 
في حين يتوقع أن ترسل مصر نحو 400 
إلى  السفر  تكاليف  ارتفاع  لكن  مشجع، 
أنغولا وكذلك صرامة إج��راءات الحصول 
على التأشيرات يمكن أن تؤدي إلى تقليص 

عدد المشجعين.
هذه الأرقام ليست سوى جزء صغير من 
الحشود الكبيرة التي ملأت مدرجات ملعب أم 
درمان في المباراة الفاصلة بين المنتخبين 
ضمن التصفيات المؤهلة إلى نهائيات كأس 
التصفيات  في  الأخيرة  والمباراة  العالم، 

والتي أقيمت قبلها بأسبوع في القاهرة. 
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مشجعون جزائريون

كابتن مصر احمد حسن على الاعناقمشجعات مصرياتلاعبو الجزائر

أنغولا أعدت الترتيبات اللازمة لتفادي أعمال العنف

مسؤولو منتخبي مصر والجزائر: نتنافس في مباراة كرة قدم ولسنا في حرب
انتقدوا الإعلام »غير المسؤول« ودعوا إلى طي صفحة الماضي

تحسبا لتكرار سيناريو أم درمان والقاهرة

من مباريات مصر والجزائر  من الارشيف

مشجعون مصريون

مصر بالزي الأحمر والجزائر بالأبيض

❊  �أنغولا / 14 �أكتوبر / متابعات  :
حدد الاجتماع الفني لمباراة مصر والجزائر في 
المربع الذهبي لبطولة كأس الأمم الأفريقية 
المقامة في أنغولا يوم امس  الأربعاء الملامح 
النهائية للشكل الذي ستسير عليه المباراة 

التي تقام اليوم الخميس.
وأكد سمير عدلي المدير الإداري للمنتخب 
المصري  المنتخب  لاع��ب��ي  أن  المصري 
سيرتدون القميص الأحمر والسروال القصير 
)شورت( الأبيض و الجورب الأسود في حين 
سيرتدي المنتخب الجزائري الفانلة البيضاء 

والسروال الأبيض والجورب الأبيض.
وأضاف المدير الإداري في تصريح لوكالة 
الأنباء الألمانية )د ب أ( أن الاجتماع الفني 
تطرق إلى الجانب الأمني وتأمين البعثتين 
المصرية و الجزائرية قبل وبعد المباراة نظرا 

للحساسية المعروفة بين الجانبين و حتى لا 
يتكرر سيناريو أحداث مباراة الفريقين في 
اللقاء الفاصل من التصفيات المؤهلة لكأس 
العالم بجنوب إفريقيا 2010 بالسودان في 

تشرين الثاني/ نوفمبر الماضي.
 وأشار عدلي إلى أنه تقرر دخول الجماهير 
المصرية في البداية إلى ملعب المباراة في 
تمام الخامسة مساء بتوقيت أنغولا )السادسة 
تدخل  أن  على  ال��ق��اه��رة(  بتوقيت  مساء 
ساعة  بنصف  بعدها  الجزائرية  الجماهير 
على أن يخرج جمهور الفريق الفائز أولًا يليه 

جمهور المهزوم.
يذكر أن مباراة مصر و الجزائر ستقام اليوم 
الخميس على ستاد مومباكا في تمام الثامنة 
و النصف بتوقيت أنغولا ) التاسعة و النصف 
والنصف  الثامنة  القاهرة،  بتوقيت  مساء 

بتوقيت مكة المكرمة(.

أبو تريكة يتصل بزملائه
من جانب آخر، حرص محمد أبوتريكة لاعب 
النادي الأهلي المصري على إجراء اتصال 
الفني للمنتخب المصري  تليفوني بالجهاز 
بقيادة حسن شحاتة قبل يوم واحد من موعد 

المباراة المرتقبة.
وطلب أبوتريكة من الجهاز الفني للمنتخب 
المصري نقل تحياتة لزملائه بالفريق وأنه 
يطالبهم بضرورة تحقيق الفوز على المنتخب 
المباراة  إلى  الجزائري والتأهل على إثرها 

النهائية للبطولة الأفريقية.
يذكر أن أبوتريكة وعد الجهاز الفني للمنتخب 
حالة  ف��ي  أن��غ��ولا  إل��ى  بالحضور  المصري 
للبطولة  النهائية  للمباراة  الفراعنة  تأهل 

الأفريقية. 

❊��ستر�ليا / 14 �أكتوبر / متابعات:
أف��ل��ت��ت الأم��ي��رك��ي��ة سيرينا 
وليامس المصنفة أولى وحاملة 
وتابعت  الخسارة  م��ن  اللقب 
طريقها إلى الدور نصف النهائي 
من بطولة استراليا المفتوحة، 
أولى البطولات الأربع الكبرى في 
كرة المضرب، بفوزها الصعب 
فيكتوريا  البيلاروسية  على  
ازارينكا السابعة 4 - 6 و7 - 6 
)7 - 4( و6 - 2 أمس الأربعاء في 

ملبورن.
وتلتقي سيرينا بطلة الأعوام 
2003 و2005 و2007 و2009 
في الدور المقبل مع الصينية لي 
نا السادسة عشرة التي أخرجت 

شقيقتها فينوس السادسة 2 - 6 
و7 - 6 )7 - 4( و7 - 5.

وكانت الصينية الأخرى زهينغ 
ج��اي سبقت لي نا إل��ى نصف 
النهائي بفوزها على الروسية 
 -  6 ماريا كيريلينكو بسهولة 
دور  في  وستقابل   ،3  - و6   1
جوستين  البلجيكية  الأرب��ع��ة 
الروسية  على  الفائزة  هينان 

ناديا بتروفا التاسعة عشرة.
بالتالي  نا  ولي  جاي  وحققت 
تاريخ  في  صيني  انجاز  أب��رز 
كرة المضرب، علماً بأنه سبق 
أن بلغت نصف نهائي  للأولى 
إحدى البطولات الأربع الكبرى 
ويمبلدون  ف��ي  ذل���ك  وك����ان 

الإنكليزية في العام 2008 حين 
شاركت ببطاقة دعوة من اللجنة 

المنظمة.
لم تخف لي نا فرحتها بالتأهل 
“إنه  قائلة  النهائي  إلى نصف 
أفضل يوم في حياتي”، مضيفة 
“أن��ه أم��ر رائ��ع لكرة المضرب 

الصينية”.
في  لها  نا هدفا  لي  ووضعت 
العام 2010 بالدخول في قائمة 
التصنيف  في  الأوليات  العشر 

العالمي للاعبات المحترفات.
وسبق للي نا أن تغلبت على 
في  أي��ض��اً  وليامس  فينوس 
منافسات دورة الألعاب  الأولمبية 

في بكين في العام 2008.

سيرينا تفلت من الخسارة و)لي نا ( تخرج فينوس
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فيما مدرسة الشرطة أبطالا للرماية النسائيةفي ختام الجولة الحادية عشرة لدوري الدرجة الأولى

شباب البيضاء يهزم العروبة 
الشرطة والأمن المركزي أبطالًا للبطولة الرابعة لرماية الرجال ويقفز إلى المركز الثالث 

كأس الامم الافريقية 
07:00 غانا  ×  نيجيريا الجزيرة الرياضية 10+ 
19:30 الجزائر ×   مصر الجزيرة الرياضية 9+ 

دوري زين السعودي للمحترفين          
08:10 الاتحاد × الشباب الجزيرة الرياضية 1 

08:10 الهلال × الإتفاق الجزيرة الرياضية 6+  
08:10 الوحدة × الفتح  الجزيرة الرياضية 7+ 

كأس ملك أسبانيا 
10:00 خيتافي × ريال مايوركا الجزيرة الرياضية 5+  
سكاي  مدريد  أتلتيكو   × فيغو  سيلتا   12:00

سبورت 1 الإنجليزية 

كأس إيطاليا 
10:45 إنتر ميلان × يوفنتوس الجزيرة الرياضية + 1 

دوري نجوم قطر 
06:00 العربي × الخريطيات الدوري والكأس

08:00 الوكرة × الأهلي  الدوري والكأس

دوري المحترفين الإماراتي 
04:1 عجمان × الظفرة  دبي الرياضية 1  

07:00 الشباب ×  الجزيرة أبوظبي الرياضية 1

يلعب اليوم  بعد تحقيقه إنجازات آسيوية وعربية 

اليوم .. الاجتماع الانتخابي لفرع القدم 

الدحيمي يرأس لقاء موسعاً لأندية شبوة 

متى يكرم نجم التنس الأرضي حسين حسن ؟ 
❊ متابعة / عبدالله قائد علي :

حسين  الموهوب  اللاعب  ان  من  الرغم  على 
حسن  نجم اليمن والعرب وآسيا لتنس الميدان 
حقق لليمن  إنجازات متواصلة إلا ان هذا اللاعب لم 
يحظ بالرعاية والاهتمام والدعم من قبل الجهات 
واللجنة  والرياضة  الشباب  المختصة في وزارة 
الاولمبية اليمنية او الاتحاد اليمني العام للتنس 

والاسكواش او من قبل قيادة محافظة عدن . 
آسيا في فترة  لبطولة غرب  الاستعداد  واثناء 
يد  على  وصنعاء  عدن  في  التدريبي  المعسكر 
ثابت بذلوا مجهوداً طيباً   القدير وديع  المدرب 
– لاعبين ومدرباً -  ولكنهم لم يلاقوا الرعاية 
الأحذية  اللاعبون بشراء  قام   والاهتمام حيث 
والمضارب على حسابهم الخاص رغم مطالبة 
المدرب وديع ثابت الجهات المختصة في الاتحاد 
لتوفير ذلك وهذا واجبها الا أن قيادة الاتحاد عملت 
اذناً من طين وأخرى من عجين ما دفع المدرب 
القدير ودي��ع ثابت ال��ى الاع��ت��ذار عن مرافقة 

المنتخب . 
سافر المنتخب وشارك في بطولة غرب آسيا في 

الأردن وحقق انجازاً  كبيراً تمثل في  : 
ميداليات ذهبية  ث��لاث  أح��رز  �� حسين حسن 

+ميدالية فضية .
��  شيماء العلفي 4 ميداليات ذهبية .

�� غسان العنسي ميداليتين ذهبيتين .
�� سمير سند ميداليتين برونزيتين .

وقد تم  تكريمهم من قبل  الشيخ حاشد  الأحمر 
الف  مئة  بمبلغ   والرياضة  الشباب  وزي��ر  نائب 
ريال وعلى الرغم من ان هناك لائحة في وزارة  
الشباب والرياضة خاصة بتكريم اللاعبين أصحاب 
الانجازات الخارجية ومنذ شهر نوفمبر الى الآن لم 
يصرف لهم اي حافز من وزراة الشباب والرياضة  

 .
ونتيجة لمستوى نجومنا الراقي في المنافسات 
العربية والآسيوية فقد تحصل اللاعبون حسين 
حسن وسمير سند وشيماء العلفي على دعوة من 
الاتحاد الدولي للتنس للمشاركة في بطولة آسيا 
ماليزيا وحقق حسين  الى  اللاعبون  وقد ذهب 
حسن المركز الثالث وحقق انجازاً جديداً  لليمن 
عودتهم  وعند  ماليزيا  في  اسيا  مستوى  على 
المطار بحضور  من ماليزيا تم استقبالهم في 
التلفزيون والصحافة كالعادة ولم يعط  للاعبين 

اي حافز الى اليوم . 
وبفضل انجازات النجم  حسين حسن وأدائه  الجيد 
ومستواه سوف يشارك في شهر مارس القادم  مع 
منتخب آسيا للتنس في بطولة عالمية ينظمها 
الدولي للتنس  في الصين بدعوة من  الاتحاد 
الاتحاد الدولي للتنس الذي لفت النجم حسين 

حسن نظره  بمستواه الرائع . 
وفيما يلي انجازات اللاعب اليمني  حسين حسن 

الخارجية : 
الآمال  الذهبية في بطولة  الميدالية  وأحرز   *
العربية الخامسة عشرة للناشئين في تونس يوليو 

2006 م تحت سن 12 سنة . 
الميدالية الذهبية للزوجي مع شقيقه  * أحرز 
مؤمن  في بطولة غرب آسيا للناشئين المقامة 

في الأردن سبتمبر 2006 م .
*   وحصل على الميدالية البرونزية في البطولة 
العربية السادسة عشر للناشئين بتونس يوليو 

2007 م .
 *  أحرز المركز الرابع في بطولة غرب آسيا في 

الأردن نوفمبر 2007 م . 
*  كما تلقى دعوة  خاصة من الاتحاد الدولي 
للتنس كأحد أفضل  3  لاعبين في غرب أسيا 

آسيا  غرب  فريق  ضمن  للمشاركة  للناشين 
بنجلادش  في  المقامة  الدولية  أسيا  لبطولة 

يناير2007 م . 
*  حقق  المركز الثاني للزوجي هو اللاعب سمير 
سند   في بطولة غرب أسيا تحت سن 14 سنة 

المقامة في قطر فبراير 2009 م 
*  حقق المركز الثاني للزوجي هو وشقيقه 
مؤمن حسن  في بطولة أسيا للشباب المقامة 

في قطر فبراير 2009 م .
*  أحرز الميدالية الذهبية في الفردي والميدالية 
الذهبية للزوجي مع اللاعب غسان العنسي في 
بطولة غرب آسيا للناشئين المقامة في الأردن 

نوفمبر 2009 م .
*  كما تلقى دعوة  خاصة من الاتحاد الدولي 
للتنس كأحد افضل 3 لاعبين في غرب أسيا 
أسيا  غرب  فريق  ضمن  للمشاركة  للناشين 
ماليزيا  في  المقامة  الدولية  أسيا  لبطولة 

يناير2009 م  . 
*  أحرز المركز الثالث في بطولة آسيا الدولية 
للتنس والمركز الثالث للزوجي مع اللاعب سيف 

عدس لنفس البطولة يناير 2010 م. 
 وسوف يشارك مع منتخب آسيا في البطولة 

العالمية في مارس 2010 في الصين . 
 وبعد كل هذه الانجازات أما آن الأوان لتكريم 
الشباب  وزارة  قبل  من  حسن  حسين  النجم 
والرياضة واللجنة الاولمبية اليمنية او الاتحاد 
اليمني العام للتنس والاسكواش او من قبل 
التكريم يتم  ان  ام   ؟   قيادة محافظة عدن 
لأناس ولايتم لآخرين  وان المبدعين لا يتم 
تكريمهم الا عند موتهم .. اللهم اني نبهت 
وأش��رت  إلى واحد من نجوم اليمن اللامعين 

حسين حسنأصحاب الانجازات . 

كرمهم الشيخ حاشد ولم يصرف التكريم حتى الآن 

❊  متابعة/ ح�سن عيــا�ش :
محافظة  من  الشباب  فريق  قفز 
البيضاء إلى المركز الثالث في  قائمة 
الترتيب لفرق الدرجة الأولى لكرة 
القدم بعد فوزه أمس على مضيفه 
فريق العروبة من العاصمة صنعاء 

بهدفين مقابل هدف.
وعلى الرغم من أن العروبة كان 
طريق  عن  التسجيل  إلى  السباق 
لاع��ب��ه ي��اس��ر ال��ج��ب��ري بعد م��رور 
دقيقتين فقط على بداية المباراة 
إلا أن شباب البيضاء المعروف لدى 
جماهيره ب� )الرهيب( استطاع العودة 
قبل نهاية الشوط الأول بدقيقتين 
عن طريق هدف التعادل الذي سجله 
عبدالله اللبني لينتهي النصف الأول 
من المباراة بالتعادل الايجابي بهدف 

مقابل مثله.
وشهد الشوط الثاني تسجيل الشباب 
للهدف الثاني عن طريق المهاجم 
في  الغرابي  عبدالغني  المتمكن 

الدقيقة 53 من عمر المباراة ككل.
ولم تنجح جهود العروبة في معادلة 
فيما  المتبقي  الوقت  في  النتيجة 
اكتفى الشباب بالحفاظ على فارق 
الهدف حتى صافرة النهاية ليحقق 
الشباب الفوز السادس له في الدوري 
فيما مني العروبة بالخسارة الخامسة 

.
ورفعت نتيجة الفوز رصيد شباب 
البيضاء إلى 20 نقطة وراء الصقر 
المركز  صاحب  والتلال  المتصدر 
الثاني في حين ظل العروبة على 
رصيده السابق  16 نقطة في المركز 

السابع.
الحادية  الجولة  مباريات  وبنهاية 

عشرة يكون ترتيب الفرق كالتالي:
27 الصقر  
21 التلال  
 20 شباب البيضاء 
أهلي تعز                        18

  17 إتحاد إب             
16 وحدة صنعاء 

    16 العروبة             
 15  الشعلة  
15 أهلي صنعاء 

 شعب إب                         13 
13 وحدة عدن       

 10   سلام الغرفة 
اليرموك                          8
هلال الحديدة  8

شباب البيضاء

❊ �سنعاء / محمد البحري  :
تقاسم لاعبو كلية الشرطة والأمن المركزي لقب بطولة الرماية 
الرابعة للرجال فيما تقاسمت مدرسة الشرطة وكلية الشرطة لقب 
التي  البطولة  النسائية..وذلك في ختام  الثانية للشرطة  البطولة 
استمرت ثلاثة أيام وجرت منافساتها على صالة الرماية بالعاصمة 
صنعاء بمشاركة الجهات التالية )كلية الشرطة - الأمن المركزي - 
شرطة النجدة -الدفاع المدني - مصلحة خفر السواحل - مصلحة 
الأحوال المدنية - مصلحة الجوازات- مصلحة السجون- أمن الأمانة - 
أمن محافظة صنعاء- الشرطة الراجلة - كلية الدراسات- كلية التدريب- 
العلاقات العامة- ديوان ال��وزارة لإدارة التدريب- المرأة والأحداث- 
مكتب الوكيل لقطاع الأمن-ديوان الوزارة والاتصالات- الإدارة العامة 
للعمليات-الإمداد والتموين( وهي البطولة التي نظمها الاتحاد العام 
للشرطة برئاسة العميد ركن علي محمد الحسام بالتنسيق مع الإدارة 

العامة لرياضة المرأة.وجاءت نتائج البطولة على النحو التالي: 

الآلي  السلاح   .. الرجال  رماية 
المركز الاول .. عبد الرحمن الجمرة )كلية الشرطة( 40 نقطة 

المركز الثاني  .. العزي الجابري )كلية التدريب( 39 نقطة 
المركز الثالث  .. محمد السراجي )قطاع التدريب( 38 نقطة 

رماية الرجال سلاح المسدس 
المركز الاول .. مجاهد محمد واصل )الأمن المركزي( 40 نقطة 

المركز الثاني  .. صالح البدوي )كلية التدريب( 39 نقطة 
المركز الثالث  .. سام ناجي الجماعي )الأمن المركزي( 38 نقطة 

الآلي  السلاح  نسائية  رماية 
المركز الاول .. أمل علي قائد مدهش )مدرسة الشرطة( 40 نقطة 
المركز الثاني  .. كفاية محمد العمري )مدرسة الشرطة( 39 نقطة 

المركز الثالث  .. أفراح العنسي )كلية الشرطة( 39 نقطة 

مسدس  سلاح  نسائية  رماية 
المركز الاول .. هيفاء حسين المطري )كلية الشرطة( 40 نقطة 
المركز الثاني  .. ياسمين الريمي )مدرسة الشرطة( 39 نقطة 

المركز الثالث  .. أفراح الصبري )الأمن المركزي( 35 

الرماية  وحي  من 
*  تواجدت الاخت نورا علوي الجروي مدير عام الادارة العامة للمرأة 
بوزارة الشباب والرياضة في البطولة مشجعة للقطاع الشرطوي النسوي 
للممارسة الرياضة وقامت بتأدية احدى الرميات من سلاح المسدس .. 

اجدت  يانورا .  
* مشاركو الأحوال المدنية كانوا مثالا يحتذى به من حيث التزامهم 
بمواعيد البطولة وكذا بهندامهم الرسمي يستحقون الإش��ادة  بهم 
ومثلهم )رقيب ماجد عبد اللطيف- وخالد المسوري فيما مثل فئة اللاعبات 

سمر الجرادي- سميرة المطري- شادية غراب – أماني أبو الرجال( 
* في منافسات الرماية بالمسدس كان التنافس على أشده إلا أن بطل 

الأمن المركزي حسم اللقب في النهاية. 
 جهود طيبة بذلها الاتحاد العام للشرطة برئاسة العميد ركن علي 

محمد الحسام. 
* إدارة كلية الشرطة تستحق الشكر على توفير الصالة المناسبة لإقامة 

البطولة. 
* الرقيب خالد نجاد كان شعلة من النشاط في البطولة ويستحق كلمة 

شكر على جهوده التي ساهمت في وصول البطولة إلى بر النجاح.

نورا  الجروي ورئيس اتحاد الشرطة 

لقطة من البطولة 

❊ �سبوة / عادل القبا�ش  :

رأس الأخ/ مهدي صالح الدحيمي 
مدير عام مكتب الشباب والرياضة 
أمس  ص��ب��اح  ش��ب��وة  بمحافظة 
اجتماعاً موسعاً للجمعية العمومية 
بالمحافظة  الرياضية  للأندية 
عبدالحكيم  ال��ف��ق��ي��د/  ب��ق��اع��ة 

الحامد. 
وقبل الاجتماع تم قراءة الفاتحة 
على روح الفقيد / ناصر سعيد 
السابق  الفرع  رئيس  الخليفي 

التقرير  استعراض  تم  بعدها 
الإداري والفني إضافة إلى قراءة 
الموافقة  وتمت  المالي  التقرير 
التقارير  والمصادقة على كافة 

من قبل الجميع. 
وخلال الاجتماع حث الأخ/ مدير 
عام مكتب الشباب والرياضة في 
العمومية  الجمعية  أمام  كلمته 
اختيار  ض���رورة  على  الجميع 
الكفاءة  ذات  المجربة  العناصر 
العالية للدورة الخامسة ) 2010 

( كونها تنتظر مهام  2014م   –
 .. الرياضي  الحقل  جسيمة في 
مؤكداً أنها بحاجة إلى التجانس 
والتكاثف لإنجاح مهامها بصورة 
المنافسة  إل��ى  داع��ي��اً   .. عالية 
الشريفة والنزيهة لما فيه خدمة 
والتفاني  والرياضيين  الرياضة 
أجل خدمة شريحة  بالعمل من 

الشباب والرياضيين. 
من  بعدد  الاجتماع  خ��رج  وق��د 
القرارات والتوصيات التي طالبت 

بإقامة دورات تدريبية وتأهيلية 
بفئة  والاهتمام  الفرع  لتأهيل 
ال��ش��ب��اب وال��ن��اش��ئ��ي��ن وإق��ام��ة 
الأن��ش��ط��ة ال��ري��اض��ي��ة بصورة 
مستمرة وعدم تأخير المخصصات 
وبناء  وال��ف��رع  للأندية  المالية 
مقرات وملاعب للأندية الريفية 
للفرع  مقر  وتوفير  والمغمورة 
وعقد  وتأثيثه  عتق  بالعاصمة 
اجتماع سنوي للجمعية العمومية 
واستعراض الايجابيات والسلبيات 

خلال عام كامل. 
وقد بلغ عدد المرشحين لمجلس 
القدم  ك��رة  ات��ح��اد  ف��رع  إدارة 
بمحافظة شبوة للدورة الانتخابية 
 ) 2014م   –  2010  ( الخامسة 

تسعة مرشحين. 
الانتخابي  الاجتماع  وسيعقد 

لمجلس الفرع اليوم الخميس. 
حضر الاج��ت��م��اع ق��ي��ادة الفرع 
في  الأندية  ومندوبو  السابقة 

المحافظة.     

❊ لحج/ عادل قائد  :
انتقل إلى جوار ربه الأخ خالد فضل محسن 
والأندية في  الاتحادات  إدارة  ( مدير  الحوت   (
العناصر  من   ) الحوت   ( ويعتبر  لحج  محافظة 

الاجتماعية والرياضية الجيدة. 
تبوأ العديد من المناصب سواء في نادي الشرارة أو 

مكتب الشباب والرياضة.
 وقد شارك في مراسيم دفن المرحوم الأخ مشعل 
الداعري مدير عام مكتب الشباب والرياضة وأحبة 
وأصدقاء الفقيد والأخ محمود محمد عوض مدير 

التربية بالحوطة. 
14 أكتوبر أن  ل�  ال��داع��ري أوض��ح في تصريح 
الفقيد الحوت، كان من القيادات الكفوءة في الجانب 
الرياضي وكان حريصاً على تعزيز وتفعيل الأنشطة 

الرياضية. 
وكان اتحاد الأدباء ومكتب الشباب قد نعوا المغفور 
له بإذن الله تعالى السكرتير الإداري لفرع اتحاد 
الأدباء خالد فضل محسن ) الحوت ( الشاعر حيث كان 
أكثر أعضاء الفرع حيوية ونشاطاً، والمتدفق عطاء 
في كل ما يهم وطنه وأمته تغمد الله الفقيد بواسع 
رحمته وأسكنه فسيح حياته وألهم أهله وذويه الصبر 

والسلوان.   ) إنا لله وإنا إليه راجعون ( .       

مكتب الشباب واتحاد أدباء لحج 
ينعون الرياضي الأديب خالد الحوت 

خالد فضل 



❊�سنع�ء / �سب�أ:
تسلم وزير الداخلية اللواء الركن/

مطهر رشاد المصري أمس إعتذاراً 
خطيا من منظمة )أطباء بلا حدود( 
على ما تضمنه تقريرها السنوي 
2009م من معلومات غير  للعام 
يخص  فيما  لغطاً  أحدثت  دقيقة 
والإنساني  الطبي  الوضع  وصف 

في محافظة صعدة.
جاء ذلك لدى لقاء وزير الداخلية 
أم��س وف��د المنظمة ال��ذي يزور 
مدير  من  والمكون  حالياً  صنعاء 
باريس  في  بالمنظمة  المشاريع 
السيد تيري دوران ومسؤولة برامج 
اليمن بالمنظمة الدكتورة اليزابيل 
دوفورني, ومسؤولة  الإتصالات 

والإعلام الدكتورة غادة حاتم .
وأعترفت المنظمة في الاعتذار الخطي الذي قدمته 
لوزارة الداخلية بأن تقريرها لم يكن محايدا ، وأنها 
لم تتحر الدقة في وصف الوضع الطبي والإنساني في 
صعدة، كما أنها لم تتطرق فيه للاعتداءات والأضرار 

التي لحقت بالمرافق الصحية على أيدي المتمردين .
وقالت المنظمة في الاعتذار:” تقر منظمة أطباء بلا 
حدود  أن بعض المعلومات الواردة في التقرير، والخاصة 
بعدم حصول النازحين في محافظات حجة، عمران ، 
الجوف على الخدمات الصحية، وعدم وجود مرافق صحية 
في هذه المحافظات، لم تكن صحيحة، و أن فريقا من 
المنظمة قد قام بزيارة إلى مستشفى حرض وشهد   

توفر الخدمات الصحية فيه”.
وأكدت أطباء بلا حدود في اعتذارها عدم مسؤوليتها 
عن طريقة تناول وسائل الإعلام لما جاء في تقريرها 
وخاصة قناة الجزيرة، التي قامت بإسقاط جميع القضايا 
الواردة في التقرير على اليمن بينما تلك القضايا تشمل 

أكثر من 19 دولة .
وبينت أن التغطية الإعلامية للتقرير من قبل قناة 
الجزيرة، وطريقة تناولها للمعلومات الواردة فيه، يمثل 

الخط التحريري للقناة ،وأن منظمة أطباء بلا حدود ليست 
مسئولة عن ذلك بأي شكل من الأشكال.

وجددت أطباء بلا حدود أسفها الشديد للتقرير غير 
المحايد الذي صدر عنها، موضحة أنها تتمتع بعلاقات 
جيدة مع الحكومة اليمنية ، وأنها تمكنت بفضل دعم 
مناطق  إلى  الوصول  من  اليمنية  الحكومة  وتعاون 
مختلفة في محافظة صعدة لتقديم الخدمات الطبية 

والإنسانية.
وعبرت عن أملها في طي هذه الصفحة ، وأن لا يؤثر 
الجانبين في  بين  القائم  التعاون  التقرير على  هذا 
مجال تقديم الخدمات الطبية والإنسانية للمتضررين 

والنازحين.
وخلال اللقاء أعرب مدير المشاريع بمنظمة أطباء 
بلا حدود عن تقدير المنظمة لجهود الحكومة اليمنية 
وتعاونها الدائم مع المنظمة طيلة عملها في اليمن 
التعاون  المنظمة  تحظى  أن  آملا  ومستقبلًا,  ماضياً 
السابق  نفسه المبني على الثقة المتبادلة والشفافية.

حضر اللقاء ممثل منظمة أطباء بلا حدود في اليمن 
اتدريس دوير .

قافلة إغاثة للنازحين من جمعية رعاية الأسرة اليمنية تصل عمران 

❊ ال�س�لع/ عيدرو�س نورجي:
أكد الدكتور/ عبدالسلام الجوفي وزير التربية والتعليم خلال زيارته 
لمستشفى )48( بأمانة العاصمة تقديم الرعاية الصحية الكاملة 
للطلاب الجرحى الذين أصيبوا جراء الاعتداء الإجرامي الذي تعرضوا 
له وهم في طريقهم لتأدية اختباراتهم بمدرسة الشهيد/ حسن محمد 
علي بمنطقة زبيد بمدينة الضالع على أيدي عناصر الحراك القاعدي 

لمنعهم من تأدية الامتحانات.
وخلال زيارة الوزير الجوفي للطلاب الجرحى عبر لأسر الضحايا عن 
عميق أسفه لما تعرض له هؤلاء الطلاب من محاولة اغتيال لبراءتهم 
وهم في طريقهم إلى المدرسة للحفاظ على مستقبلهم العلمي في 
تأديتهم لامتحاناتهم المقررة من قبل وزارة التربية والتعليم وأكد 

تحمل الوزارة رعاية هؤلاء الطلاب الجرحى وأسرهم.
وندد وزير التربية والتعليم بالأساليب الوحشية والهمجية واللا 
إنسانية التي انتهجتها عناصر الفتنة والتخريب الخارجة على القانون 

لمحاولتها عرقلة سير العملية الامتحانية بالمحافظة بعد فشلها في 
منع الطلاب والمدرسين الذين لم يستجيبوا لدعواتهم المخزية في 

تقييد حريات المواطنين.
وأشار إلى أن الامتحانات تسير في جميع مديريات محافظة الضالع بصورة طبيعية وفقاً لما هو مخطط له 
وطمأن أبناءه الطلاب بأن الأجهزة الأمنية تلاحق تلك العناصر التخريبية لتقديمهم إلى العدالة لتورطهم بمحاولة 

اغتيالهم وأن الجريمة قد لقيت إدانة من أبناء الضالع الشرفاء وطالبوا بمحاكمة الجناة المتورطين بها.

❊ ذم�ر/ �سقر ابوح�سن:
 تنظم مجموعة العمل الأولى بمحافظة 
ذمار الثلاثاء القادم ورشة عمل للقيادات 
الشابة بالمحافظة، تحت عنوان: “ من 
بناء  على  ق��ادرة  شبابية  حركة  اج��ل 
المجتمع” بالتعاون مع الجمعية اليمنية 
 )GYAYD( الشباب  لتنمية  الاجتماعية 
وبدعم من برنامج سراج ومنظمة رعاية 
أيام وتستضيفها   3 الأطفال وتستمر 

مكتبة البردوني العامة بالمحافظة.
 “  25 يقارب”  ما  الورشة  وتستهدف 
مشاركاً ومشاركة يعملون في المنظمات 

المدنية الشبابية.
في  الاصبحي  العزيز  عبد  وأوض���ح 
تصريح ل�)14 أكتوبر( أن ورشة العمل 
التابعة لبرنامج  تأتي ضمن الأنشطة 
سراج في محافظة ذمار ، مشيراً إلى 
أن الورشة تهدف إلى إكساب المتدربين  

المعارف والمهارات في تحليل المشاكل 
التي يعاني منها الشباب المؤدية إلى 
النزاع وإيجاد الحلول لها، وعمل شبكة 
ت��ع��ارف وت��ب��ادل خ��ب��رات بين ه��ؤلاء 
تهدف  كما  المنظمات،  من  القياديين 
الورشة إلى تفعيل دور النساء القياديات 
المدني  المجتمع  منظمات  إدارة  في 
وتعريف المشاركين بكيفية بناء الفريق 

ومهارات التواصل .

❊   �سب�أ:
وصلت إلى محافظة عمران 
قافلة إغاثة للنازحين مقدمة 
م��ن جمعية رع��اي��ة الأس��رة 

اليمنية.
المكونة  القافلة  وتتضمن 
من ست شاحنات م��واد غير 
منزلية  وأوان�����ي  غ��ذائ��ي��ة 
وترامس مياه وأفراناً شمسية 

من  مساهمة  طبية  وم��واد 
وإغاثة  رعاية  في  الجمعية 

الأسر النازحة.
محافظة  وكيل  ثمن  وق��د 
الإغاثة  لجنة  رئيس  عمران 
ص��ال��ح ع��ب��دالله أب��و عوجاء 
رعاية  جمعية  ودع��م  جهود 
الأسرة والقائمين عليها في 
النازحة  العون للأسر  مد يد 

حرف  ومديرية  صعدة  م��ن 
سفيان.

وأكد أبو عوجاء حرص قيادة 
إي��لاء الأسر  المحافظة على 
النازحة كل الرعاية والاهتمام 
،منوها بدور المنظمات الدولية 
ومنظمات المجتمع الدولي في 
تقديم الدعم للأسر النازحة 

والتخفيف من معاناتها.

❊  �سنع�ء/ �سب�أ: 
وصلت إلى مطار صنعاء الدولي أمس طائرة المساعدات 
السودانية التي تحمل شحنة الإغاثة المقدمة من الشعب 
السوداني الشقيق للنازحين في محافظة صعدة جراء فتنة 

الإرهاب والتخريب. 
وأوض��ح السفير السوداني بصنعاء الدكتور محمد آدم 
إسماعيل الذي كان في استقبال الشحنة في تصريح لوكالة 
الأنباء اليمنية )سبأ( أن هذه الشحنة تحتوي على ما يزيد على 
40 طناً من المساعدات الإغاثية للنازحين في محافظة صعدة 

وتشتمل على المواد الغذائية والأدوية والبطانيات. 
وأشار إلى أن هذه الشحنة هي الأولى وستليها شحنات أخرى 
كمساهمة من الشعب السوداني للشعب اليمني الذي لا يتوانا 

في مد يد العون لاشقائه في السودان في أوقات الأزمات. 
وشعب  حكومة  موقف  تأكيد  السوداني  السفير  وج��دد 
السودان الشقيق مع الوحدة اليمنية وتمنياتهما بأن يعم 
السلام في شتى محافظات اليمن وأن تحل كافة الإشكالات 
الموجودة بالتفاهم وفي إطار الحوار الذي دعا إليه فخامة الأخ 

الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية. 
من جانبه أشاد مدير عام مطار صنعاء الدولي ناجي المرقب 
تجاه  الأخوية  الشقيق  السودان  وشعب  حكومة  بمواقف 
الظروف التي تمر بها اليمن، معتبرا أن هذه الشحنة المقدمة 
للنازحين في محافظة صعدة جراء فتنة التخريب والإرهاب 
وتوطيد  تعزيز  إط��ار  في  تأتي  المحافظة  تشهدها  التي 

العلاقات الأخوية بين الشعبين والبلدين الشقيقين. 

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
ح��ذر ال��م��رك��ز الوطني 
من  المواطنين  للأرصاد 
موجة هواء محملة بغبار 
واس���ع الان��ت��ش��ار تنشط 
سرعتها خلال ال�48 ساعة 

القادمة.
الوطني  المركز  وذك��ر 
نشرته  ف���ي  ل���لأرص���اد 
الصادرة أمس الأربعاء أن 
كتلة هوائية محملة بغبار 
واس��ع الانتشار مصدرها 
العربية،  الجزيرة  ش��رق 
شمالية  ري��اح  تصاحبها 
إلى شمالية شرقية تنشط 
اليومين  خ��لال  سرعتها 

القادمين.
وق��ال: إن ه��ذه الموجه 

تتأثر بها صحاري محافظات 
المهرة ، حضرموت ، شبوة 
، مأرب ، الجوف ، مع احتمال 
امتدادها إل��ى أج��زاء من 
محافظات صعدة ، عمران 

، صنعاء”.
الوطني  المركز  ونبه 
للأرصاد سائقي المركبات 
إلى أخذ الحيطة اللازمة من 
تدني الرؤية الأفقية، وكذا 
كبار السن والأطفال ومن 
صدرية  أم���راض  لديهم 
إلى عدم التعرض المباشر 
للغبار حفاظاً على صحتهم، 
وكذا الجهات التي تتعامل 
مع الأجهزة الحساسة إلى 
أخذ الاحتياطات اللازمة من 

تلك الظاهرة.

❊  عدن/ محمد الجرادي:
قائد محمد  الباحثة منى  نالت 
غالب درجة الماجستير بامتياز من 
عن  عدن  بجامعة  التاريخ  قسم 
)المتطوعة  الموسومة  رسالتها 
ف��ي التاريخ الإس��لام��ي دراس��ة 
لإسهاماتهم العسكرية والحضارية 
 – الهجري  السادس  القرن  حتى 

الثاني عشر الميلادي(.
المناقشة  لجنة  تكونت  وق��د 
م��ن: أ.د. رع��د زه��راو الموسوي 
أ.د.  للجنة.  رئيساً  علمياً  مشرفاً 
عضواً.  الجنابي  محمود  عجمي 
عثمان  حميد  قائد  مشارك.د.  أ. 

عضواً.
وع��ن ال��رس��ال��ة ق��ال الدكتور 
الرسالة ليس  الجنابي: موضوع 
أعتادها  ال��ت��ي  كالموضوعات 
طلاب الدراسات العليا كالمواضيع 
السياسية أو الاقتصادية أو دراسة 
الشخصيات المرموقة في المجتمع. 
فالباحثة اختارت موضوعاً تطلب 
البحث والاستقصاء والسفر بين 
دفات الكتب للبحث بين السطور 
ع��ن ال��ذي��ن ت��رك��وا آث��اره��م في 
الجهادي العسكري.  المجال  هذا 
فأجادت الباحثة وأحسنت التقاط 
تلك الومضات، فكتبت لنا موضوعاً 
كان جهدها الكبير وجهد مشرفها 
الأستاذ الفاضل د. رعد الموسوي 
واضحاً وأميناً على ما اؤتمن عليه 

من أمانة علمية.
تجدر الإشارة إلى أن الباحثة منى 
وكيل  وظيفة  حالياً  تشغل  قائد 

فني في ثانوية مأرب للبنين في 
المعلى.

رئي�س مجل�س الإدارة - رئي�س التحرير
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ميزان الكلام

 ❊  لقد كنت و ساظل أطالب بمعالجة قضايا 
أسر الشهداء والمفقودين ممن تم الانتقام 
منهم باسم الانتماء والبطاقة والمحسوبية 
وهم أبرياء ما لهم ذنب سوى أنهم محسوبون 
على جناح المهزومين في أحداث يناير 86م 
والذي يتحمل مسؤوليتهم وذنبهم وحقوقهم 
الجنوب  اليوم على  يذرف دموعه  الذي  هو 
وأبنائه المدعو / علي سالم البيض بشحمه 
ولحمه ومعه رفاقه في السلطة التي سيطرت 
على عدن وأصدرت قرار عفوها المزيف الذي 
به عملت ما عملت من الجرائم لمن دفنوهم 
وأسقطوا  حقوقهم  من  وحرموهم  أحياء 
درجاتهم ورتبهم العسكرية وحرموهم العدالة 
والمساواة إلى جانب آخرين استخدمت ضدهم 
أبشع التعذيبات داخل سجون عدن ونقول لمن 
يزيفون الحقائق أن هناك فرقاً بين أن نقاتل 
ونقتل في مواجهة وبين أن تكون أنت صاحب 
الانتصار لتحول نشوة انتصارك إلى ما ذكر 

آنفاً.
وسلطته  هو  ظل  ذل��ك  من  الرغم  وعلى 
رافضين لمعنى المصالحة والتسامح والحوار 
به  تنادون  الرئيس  فخامة  يا  ظللتم  ال��ذي 
المدعو البيض وسلطته إلى جانب قيادة جناح 
الرئيس الأسبق / علي  المهزومين بزعامة 
ناصر لكن البيض وسلطته  ومعهم عناصر 
قلة يزيفون ويخادعون اليوم بما يقومون به 
من مسمياتهم الزائفة والمدعو البيض هو 
المسؤول عن هؤلاء الآلاف لأنه أنتقم منهم هو 
وسلطته من دون ذنب سوى علاقة المحسوبية 
رافضاً  ظل  ال��ذي  وهو  والبطاقة  والانتماء 
لمبدأ المصالحة بل المشاركة .. وأشترط هو 
ورفاقه لتحقيق وحدة الوطن تنحي قيادة جناح 
المهزومين عن السياسة والخروج من اليمن 
وقد قبلت تلك القيادة ذلك لتحقيق الهدف الذي 
كان لها دورها وإسهامها فيه أكان قبل الوحدة 
أو حتى في ظل تواجدها في صنعاء مع آلاف 
من القيادات والكوادر العسكرية والمدنية وهي 

حقيقة وتاريخ لا يمكن لأحد إنكاره.
واليوم يا فخامة الرئيس أنت الأب والصدر 
والقلب لكل أبناء اليمن وقد كنت فعلًا السباق 
إلى الإعلان عن التصالح والتسامح الحقيقي 
يوم انتصرت الوحدة على مؤامرة الانفصال 
التي أعلن عنها المدعو البيض الذي يقول هو 
ومن يزيفون انتصارها اليوم  بعد تسعة عشر 
عاماً إنه احتلال وفي الحقيقة إنه اختلال وخلل 
في عقولهم لأنه انتصار شعب بل انتصار رد 
الاعتبار لهؤلاء الشهداء والمفقودين بل رد 
الاعتبار والهيبة والكرامة لمن رفضهم البيض 
وسلطته من المصالحة والمشاركة بيوم 22 
مايو فنرى بعض العناصر تطبل هنا وهناك 
وتقوم بما تقوم به من تزييف وذرف دموع 
الخداع باحتفالاتها المزيفة بكل مناسبة ولأن 
البادئ أظلم كما يقول المثل فهم من كثر 
وزيفهم  وخداعهم  بمسيراتهم  الزيف  ذلك 
وبما يقومون به من قطع طرق وخطف وقتل 
باسم البطاقة يذكروننا بمربعاتهم السابقة 
ونرى البعض منجراً ولم يتعلم ولن يتعلم أنكم 
أنتم من أغلقتم ملفات الماضي والحاويات 
ولكنهم اليوم بزيفهم بكل مناسبة أثاروا الأسر 

والأرامل والأيتام.
الزيف  دع���اة  إن��ه��م  الرئيس  س��ي��ادة  فيا 
وفي  صباحاً  ويتعانقون  ويحتفلون  والخداع 
الظهر يدفعون ثمن زيفهم في أسواق القات 
كما  فكن  والعكس،  الخاصة  والمستشفيات 
عرفناك بسعة صدرك دوماً يا أبا أحمد فهؤلاء 
الشهداء والمفقودون ضحايا من ضحايا زيف 

حكام المرحلة الشمولية قبل الوحدة.

شكراً على اهتمامكم بقضايا 
أسر الشهداء والمفقودين

قا�سم عمر �سالح ال�سقاف 

عارضة الأزياء البريطانية كيت موس خلال قيامها  بالإعلان عن إطلاق مجموعة جديدة من  حقائب ) لونغشان ( في باريس  يوم أمس.

جمعية حقوق الطفل بعدن تتسلم معونة طبية 

الماجستير بامتياز للباحثة منى قائد

الباحثة مع لجنة المناقشة

جانب من الحضور

د. عبدالسلام الجوفي 

❊ عدن/ منى علي ق�ئد :
تسلمت جمعية حقوق الطفل 
اليمني بعدن يوم أمس معونة 
طبية مقدمة من سفارة اليابان 
قيمتها  بلغت  التي  اليمن   في 

حوالي )12( مليون ريال. 
ذكر ذلك الأخ/ عبدالله نعمان 
الطفل  حقوق  جمعية  رئيس 
ب��ع��دن وأض���اف ف��ي تصريحه 
للصحيفة أن هذه المعونة التي 
تلقتها الجمعية من سفارة اليابان 
تهدف إلى تعزيز أنشطة مركز 
الجمعية  في  والطفل  الأمومة 
التي  الخدمات  تحسين  وأيضاً 
والطفل  للأم  الجمعية  تقدمها 
المعونة هي  أن  إلى  .. مشيراً 
ضمن الاتفاقية التي تم عقدها 
بين الجمعية والسفارة اليابانية 

في اليمن. 
كما أل��ق��ت ال��دك��ت��ورة/ آم��ال 

عبدالعزيز نعمان مشرفة الأمومة 
كلمة  الجمعية  في  والطفولة 

أوضحت فيها أهمية المعونة لما 
تحويه من معدات طبية وأجهزة 
وذلك لتحسين الخدمات العلاجية 

المقدمة للأم والطفل. 
وأوضحت أن المعونة تحتوي 
على جهاز تعقيم وأدوات خاصة 
وميزان  والطفولة  بالأمومة 
الحامل  للأم  وميزان  للأطفال 
وجهاز   ) الالتراساوند   ( وجهاز 
وأس��رة  الجنين  نبض  ق��ي��اس 
لفحص ال��ح��ام��ل وال��م��رض��ى 
العاديين وجهاز لفحص حديثي 
ومعدات  الصفار  م��ن  ال���ولادة 
للمعاينة وفحص النساء وجهاز 
الهرمونات  لفحص   ) الاليزا   (
وال��ك��ش��ف ع��ن م���رض نقص 
 ) الإي��دز   ( المكتسبة  المناعة 

والصفار.

) أطباء بلا حدود ( تعتذر خطيا لليمن بشأن معلومات غير دقيقة حول صعدة

الأرصاد يحذر من موجة هواء 
محملة بغبار واسع الانتشار

جانب من المعونة الطبية لجمعية حقوق الطفل .

رئيس التحرير على قناة ) السعيدة ( هذه الليلة

تستضيف قناة )السعيدة( الفضائية في التاسعة 
والربع من مساء اليوم الخميس 28 يناير 2010م 
الزميل احمد الحبيشي رئيس مجلس الادارة رئيس 
التحرير عبر برنامج ) العدد الأخير ( الذي يقدمه 

الاعلامي المبدع الزميل مجلي الصمدي. 
وسوف يتناول هذا البرنامج عددا من المستجدات والقضايا الساخنة وأهمها 
المؤتمر الدولي حول اليمن وافغانستان ، والحرب المفتوحة التي تشنها قواتنا 
المسلحة ضد أوكار الارهاب التابعة لما يسمى بتنظيم ) القاعدة ( في شبه جزيرة 
العرب ، ومؤتمر الحوار الوطني المقرر عقده في العاصمة صنعاء يوم الثلاثين 

من يناير الجاري. 
وسوف يعاد بث البرنامج في الساعة الثانية والنصف بعد ظهر يوم غد الجمعة.

مهارات التواصل وبناء الفريق في ورشة عمل بذمار

وصول طائرة مساعدات 
سودانية للنازحين في صعدة

وزير التربية يؤكد تقديم الرعاية الصحية للطلاب الجرحى في الضالع

عن تقريرها الأخير..

وزير الداخلية خلال لقائه وفد منظمة ) أطباء بلا حدود(.
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